
Основы 
пивонаварения
ФАС анализирует 
ценообразование на рынке

На российском пивном рынке 
снова обострился вопрос цено-
образования. После обращений 
участников отрасли о наличии 
признаков демпинга Федераль-
ная антимонопольная служба 
(ФАС) запросила у производи-
телей данные о формировании 
стоимости. Малые и средние 
предприятия выступают за уста-
новление минимальной рознич-
ной цены (МРЦ), а транснацио-
нальные компании обвинения 
называют «абсурдными».

ФАС запрашивает у пивоварен-
ных компаний информацию о фор-
мировании цены напитка, чтобы вы-
яснить, есть ли признаки демпинга 
на этом рынке, рассказали два собе-
седника „Ъ“ в отрасли. По их словам, 
информация может собираться для 
формирования позиции относитель-
но введения МРЦ на пиво.

Введение МРЦ лоббирует Союз рос-
сийских пивоваров (СРП, объединяет 
свыше 100 предприятий). Там предла-
гают установить МРЦ на пиво в банке 
или бутылке в 110 руб. за 1 л, ПЭТ-упа-
ковке — 90 руб. за 1 л, а при продаже 
в разлив — 85 руб. за 1 л. Как отмеча-
ют источники „Ъ“, пока ФАС относил-
ся к инициативе скептически.

Председатель совета СРП Даниил 
Бриман говорит, что запросы на пре-
доставление информации о форми-
ровании цен от ФАС получили десят-
ки предприятий разного уровня. По 
его словам, на полках встречается 
пиво, стоимость которого не может 
покрывать затраты.

Обязательные расходы при произ-
водстве в СРП оценивали в 30 руб. за 
1 л. А сегодня себестоимость растет 
из-за удорожания солода, упаковки, 
логистики, и демпинг в такой ситу-
ации особенно вредит отрасли, по-
ясняет господин Бриман. Источник 
„Ъ“ в крупной сети говорит, что неко-
торые производители уведомляют 
о повышении цен на пиво на 4–7% 
в сентябре из-за роста издержек. 

В ФАС сообщили „Ъ“, что в рам-
ках исследования конкуренции на 
оптовых рынках алкоголя получа-
ли заявления от участников рын-
ка и ассоциаций о возможных при-
знаках демпинга на оптовом рынке 
пива и пивных напитков со стороны 
крупных производителей. Анализ 
информации продолжается, делать 
выводы относительно наличия при-
знаков преждевременно, добавляют 
в ФАС. Результаты исследования там 
обещают представить в сентябре.
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Не наломать бы недров
Правительство рассматривает реформу управления геологией

Управление геологической  отраслью 
России может измениться. Лидер 
«Справедливой России» Сергей Миро-
нов предложил Владимиру Путину вер-
нуть единую вертикаль управления 
и воссоздать существовавшее в СССР 
министерство геологии на базе Роснедр 
и «Росгеологии», забрав недропользова-
ние у Минприроды. Или же хотя бы про-
сто подчинить ведомство напрямую пра-
вительству. Но в самом Минприроды, 
наоборот, отстаивают вариант  полного 
поглощения Роснедр. По данным „Ъ“, 
правительство рассматривает концеп-
цию Сергея Миронова, но однозначной 
позиции нет.

Глава фракции «Справедливой России» 
в Госдуме Сергей Миронов предложил ре-
форму управления геологической отраслью 
РФ, изложив ее в письме Владимиру Пути-
ну от 20 июля (есть у „Ъ“). Депутат предла-
гает создать единый центр компетенций 
управления недрами, для чего, по его мне-
нию, нужно вывести Роснедра из подчине-
ния Минприроды. По данным „Ъ“, 28 июля 
помощник президента Максим Орешкин 
попросил правительство «проработать пред-
ставленные предложения».

В своем письме Сергей Миронов подчер-
кивает, что геологическая отрасль, «не име-
ющая качественной и четкой системы 
управления», оказалась «раздроблена» меж-
ду Минприроды, Роснедрами и «Росгеоло-
гией». Он также видит «неблагополучность» 
минерально-сырьевой базы по твердым 
полезным ископаемым в связи с низкими 
темпами геологоразведки со стороны госу-
дарства и недропользователей — «более по-
ловины объектов из фонда недр длительное 
время не вовлекаются в разработку прежде 
всего из-за низких геолого-экономических 
показателей». «Серьезную озабоченность» 
у господина Миронова вызывает обеспече-
ние сырьем промышленности, «особенно 
оборонной».

По мнению депутата, «успех создания 
беспрецедентно богатой минерально-сы-
рьевой базы» в СССР объясняется верти-
кально интегрированной геологической 
отраслью» (все НИИ, НПО, управления и экс-
педиции подчинялись Мингеологии), а так-
же «программно-целевым принципом фи-
нансирования» геолого-разведочных работ. 
Сейчас, считает господин Миронов, «право-
устанавливающие (нормативно-правовые), 
правоприменительные (исполнительные) 
функции» разделены между Минприро-
ды и Роснедрами, в связи с чем «норматив-
но-правовое обеспечение деятельности 
агентства по организации и выполнению 
геолого-разведочных, тематических, науч-
но-исследовательских работ начинает отста-
вать от реальных потребностей».

При этом большинство геологических 
организаций и предприятий, подчеркивает 
господин Миронов, реорганизованы в АО, 
не соответствующие целям и задачам гео-
логического исследования недр, и интегри-
рованы в «Росгеологию», которая подчиня-
ется правительству, а не «исполнительному 
органу» в лице Роснедр. По мнению депу-
тата, в структуре управления отрасли про-
сто нет руководителя, отвечающего за при-
рост запасов, по причине недостаточности 
полномочий.

В связи с этим господин Миронов пред-
лагает передать департамент недропользо-
вания Минприроды в Роснедра и создать 
отдельное министерство геологии, в «под-
чинение» к которому перейдет и «Росгеоло-
гия». Другой вариант, пишет Сергей Миро-
нов, переподчинить Роснедра напрямую 
правительству и передать агентству норма-
тивно-правовое регулирование в сфере не-
дропользования от Минприроды.

Между тем, говорят источники „Ъ“, глава 
Минприроды Александр Козлов сейчас лоб-

бирует обратную идею — реорганизацию 
Роснедр с присоединением к департамен-
ту недропользования министерства. Алек-
сандр Козлов был назначен министром 
в ноябре 2020 года, а до этого руководил 
Минвостокразвития. В апреле был уволен 
руководитель Роснедр Евгений Киселев, 
с которым у министра не сложились отно-
шения, и только в июне временно исполня-
ющим обязанности главы агентства стал Ев-
гений Петров.

В Минфине и Минэкономики переадре-
совали запрос „Ъ“ в Минприроды. Там сооб-
щили, что «предложения будут рассмотрены 
в установленном порядке». В целом, как ут-
верждают собеседники „Ъ“, знакомые с по-
зициями ведомств, Минпромторг и Мин-
экономики не против создания единого 
центра компетенций по геологии. В Минфи-
не не поддерживают идею появления Мин-
геологии, в том числе из-за необходимости 
дополнительных расходов бюджета, но во-
прос подведомственности Роснедр — ком-
петенция Белого дома, утверждает источник 
„Ъ“, близкий к министерству. В секретариате 
курирующего недропользование вице-пре-
мьера Виктории Абрамченко на запрос „Ъ“ 
не ответили.

Управляющий партнер КА «Муранов, 
Черняков и партнеры» Дмитрий Черняков 
считает нынешнее регулирование недро-
пользования «в целом адекватным». Пере-
подчинение ведомств — вопрос не права, 
а госуправления. Он не повлияет на отно-
шения с недропользователями и эффектив-
ность использования недр, их защиту и вос-
полнение, если не будет пересмотрено само 
регулирование, считает юрист.

Необходимость передачи Роснедрам 
функционала Минприроды отвечает задачам 
не только геологического изучения, но и под-
готовки запасов всех видов полезных ископа-
емых с постановкой на госбаланс, полагает 
глава консультационного центра «Гекон» Ми-
хаил Григорьев. По его мнению, идея назрела 
давно: Минприроды и Роснедра в ряде задач 
дублируют друг друга, при этом у агентства 
«нет нормативно-правовой инициативы», 
а у министерства — бюджета для решения 
широкого круга задач в геологической сфе-
ре. Более того, считает эксперт, Минприроды 
занимается геологией, по сути, факультатив-
но, отдавая приоритет вопросам экологии.

Дмитрий Козлов,  
Анна Занина,  
Евгений Зайнуллин

Дела особой  
присяжности
Разбирательствам в сфере IT  
предложено расширить подсудность

Полномочия суда присяжных в Рос-
сии могут расширить на уголовные 
дела экономической  направленности 
в IT-сфере. Такая мера содержится 
в «дорожной карте» по созданию до-
полнительных условий для развития 
отрасли. В случае реализации это бу-
дет первый пример участия присяжных 
в России в экономических процессах. 
Участники рынка, выдвинувшие идею, 
рассчитывают на мягкость присяжных 
по сравнению с государственными су-
дами. Но ряд юристов сомневаются 
в ее эффективности.

Правительство хочет внести в законода-
тельство изменения, которые позволят на-
делить присяжных заседателей правом рас-
сматривать экономические дела в сфере IT. 
Это следует из плана мероприятий госпро-
граммы «Создание дополнительных усло-
вий для развития отрасли информацион-
ных технологий» (есть у „Ъ“), которую 20 
июля одобрила правительственная комис-
сия по цифровому развитию. Мера долж-
на повысить удовлетворенность участни-
ков рынка условиями ведения бизнеса в РФ 
и сократить отток разработчиков из юрис-
дикции, считают авторы проекта. Пред-
ложили ее сами компании, пояснили „Ъ“ 
в Минцифры.

Директор Ассоциации предприятий 
компьютерных и информационных тех-
нологий (АПКИТ) Николай Комлев под-
твердил, что именно она выдвинула идею 

наряду с предложениями уточнить меры 
пресечения для предпринимателей в сфе-
ре IT, освобождать от уголовной ответ-
ственности в случае выплаты штрафа 
и ущерба и другими: «Дело в том, что по ста-
тистике доля оправдательных приговоров 
у судов присяжных выше, чем в обычных 
судах».

Суд присяжных появился в Англии 
еще в XII веке. Наибольшее распростра-
нение он получил в США — там почти лю-
бое гражданское и уголовное дело может 
быть рассмотрено с участием присяжных. 
В континентальной Европе суд присяж-
ных используется в ограниченных случа-
ях, чаще (как и в России) только в уголов-
ных делах.

Применение института в РФ невелико, 
сейчас присяжным передают уголовные 
дела по ряду тяжких и особо тяжких престу-
плений, за которые в том числе предусмо-
трено пожизненное лишение свободы или 
смертная казнь, но не в экономической сфе-
ре. По ст. 30 УПК суд присяжных может рас-
сматривать, в частности, дела об убийстве, 
бандитизме, похищении человека, о неза-
конном производстве и сбыте или контра-
банде наркотиков и др. Но после встречи 
в декабре 2020 года с членами президент-
ского Совета по правам человека Владимир 
Путин поручил расширить компетенцию 
суда присяжных.
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В соответствии  
с цифрой закона
ЦИК России отказался от создания 
экспериментальных участков  
на выборах в Госдуму в 2021 году

Как стало известно „Ъ“, Центризбирком 
(ЦИК) не будет обустраивать в этом году 
цифровые избирательные участки, на ко-
торых россияне могли бы голосовать 
за губернаторов и депутатов своих реги-
онов, находясь, например, в Москве. Та-
кой эксперимент проводился в столице 
дважды, и глава ЦИКа Элла Памфилова 
не раз говорила о планах расширить его 
на всю страну и оснастить специальными 
терминалами к выборам в Госдуму 5 тыс. 
участков. Однако цифровые участки так 
и не нашли отражения в избирательном 
законодательстве, а в ЦИКе сейчас есть 
только 32 экспериментальных термина-
ла. По мнению эксперта, отказ от цифро-
вых участков связан с оптимизацией тех-
нических средств голосования и ставкой 
ЦИКа на развитие онлайн-голосования, 
которое, впрочем, в этом году доступно 
только семи регионам.

Эксперимент с внедрением цифровых 
избирательных участков не будет продол-
жен на выборах-2021, следует из ответа зам-
преда ЦИКа Николая Булаева на запрос „Ъ“. 
Речь идет об участках, оснащенных специ-
альными терминалами, с помощью кото-
рых избиратели могут голосовать на выбо-
рах губернаторов или заксобраний своих 
регионов, находясь в Москве. Для этого 
надо было бы лишь заранее записаться 
на голосование через «Госуслуги» или МФЦ. 

«Применение экспериментальных ком-
плексов цифрового избирательного участ-
ка в единый день голосования 19 сентября 
2021 года федеральным законодательством 
не предусмотрено. ЦИК России изучает во-
прос дальнейшего применения указанных 
комплексов»,— говорится в ответе господи-
на Булаева.

Впервые эксперимент с цифровыми 
участ ками прошел в Москве 8 сентября 2019 
года, а за восемь месяцев до этого Элла Пам-
филова на встрече с президентом Влади-
миром Путиным анонсировала создание 
к выборам в Госдуму 5 тыс. таких участков 
по всей стране. Тогда специально для экспе-
римента был принят закон, позволяющий 
создать подобные участки только в Москве 
и только в 2019 году. Терминалы для голо-
сования разработал концерн «Автоматика» 
(входит в госкорпорацию «Ростех»). Машины 
автоматически подсчитывали голоса, фик-
сировали результаты и формировали отчет. 
В Москве в 2019 году было организовано 30 
цифровых участков, на которых проголосо-
вали 1,7 тыс. человек из 20 регионов.

ЦИК признал эксперимент успешным 
и заявил о намерении его продолжать 
и к выборам 2020 года оснастить умными 
терминалами уже 1 тыс. участков в круп-
ных городах.
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Белый дом продолжает достраивать меха-
низм контроля за товарооборотом в рам-
ках национальной системы маркировки 
прослеживаемости товаров. Росаккре-
дитация будет делиться данными о под-
тверждении качества продукции с наци-
ональной системой маркировки — согла-
шение об этом подписали Росаккредита-
ция, Минпромторг и оператор информси-
стемы мониторинга маркируемых това-
ров ЦРПТ. Проект в первую очередь наце-
лен на потребителей, которые смогут убе-
диться в наличии сертификата или ознако-
миться с декларацией соответствия в ре-
жиме онлайн. Система сертификации, 
сейчас работающая почти исключительно 
в профессиональной среде, впервые по-
лучает шанс приобрести «гражданское» 
измерение.

Минпромторг, Росаккредитация и ООО 
«Оператор ЦРПТ» в рамках создаваемой на-
циональной системы прослеживаемости за-
ключили соглашение о взаимообмене сведе-

ниями о товарах, обращающихся на россий-
ском рынке. Так, Росаккредитация будет пе-
редавать в государственную информацион-
ную систему маркируемых товаров (ГИС МТ) 
документы, подтверждающие проверку то-
варов на безопасность,— декларации и сер-
тификаты о соответствии. Как сообщили „Ъ“ 
в Центре развития перспективных техноло-
гий (ЦРПТ), всего в реестр маркируемых то-
варов внесены карточки по 23 млн товаров. 
При этом из реестров Росаккредитации в ГИС 
МТ переданы сведения о 4,1 млн документов 
(2,8 млн деклараций и 1,3 млн сертификатов), 
подтверждающих проверку на безопасность 
около 50 тыс. товаров.

В ЦРПТ рассчитывают, что в ближайшее вре-
мя информация о подтверждающих докумен-
тах появится у всех товаров, внесенных в на-
циональную систему маркировки (см. «Ъ-Он-
лайн»). Напомним, что в рамках системы мар-
кировки уже создается «единый фронт» кон-
тролеров в борьбе за обеление рынков. Ра-
нее заместитель главы Минпромторга Виктор 

Евтухов пояснял, что система маркировки бу-
дет интегрирована со всеми информсистема-
ми контрольно-надзорных органов. Кроме Ро-
саккредитации, соглашения уже подписаны 
с Россельхознадзором, Минсельхозом, Роспо-
требнадзором, Роспатентом, ФАС, ФТС, ФНС, 
Росстатом и другими (см. „Ъ“ от 22 апреля).

Новое соглашение де-факто должно сделать 
результаты правительственной работы замет-
ными для конечного потребителя — так, росси-
яне непосредственно перед покупкой товара 
смогут отсканировать код маркировки в при-
ложении «Честный знак» и проверить, прохо-
дила ли продукция испытания на соответствие 
требованиям безопасности. Глава Росаккреди-
тации Назарий Скрыпник ранее отмечал, что 
включение данных из реестров ведомства в на-
циональный каталог маркированных товаров 
будет способствовать укреплению доверия 
между бизнесом, государством и обществом, 
повышению качества жизни людей. «Сейчас 
данные о разрешительных документах расши-
ряются, основная цель — создать единое окно 

для потребителя, который хочет приобрести 
качественный товар»,— поясняет „Ъ“ замести-
тель гендиректора ЦРПТ Реваз Юсупов.

Отметим, что наиболее важное влияние 
доступность сертификатов и деклараций 
в публичной инфраструктуре «Честного зна-
ка» может оказать — хотя это и небыстрый 
процесс — на развитие самой системы серти-
фикации и подтверждения соответствия. Сей-
час эта система, по сути, является предметом 
узкопрофессионального интереса: большин-
ство потребителей, судя по всему, не знают 
о ее существовании или не осознают ее смыс-
ла. В теории доступность информации о сер-
тификатах в ГИС МТ и приложении «Честный 
знак» должно повысить интерес к таким доку-
ментам, а в перспективе главным последстви-
ем должно стать развитие на основе AI цифро-
вых рекомендательных сервисов, анализиру-
ющих и Big Data, и стандартизированную тех-
ническую информацию о потребительских то-
варах, в том числе из сертификатов.

Диана Галиева, Дмитрий Бутрин

Спрос на качество поддержат цифрой
Информация о сертификации товаров будет доступна в инфраструктуре маркировки

 мониторинг

сегодняшнее 
число 57,3

тысячи рублей составила среднемесячная номинальная начисленная зарплата по полно-
му кругу организаций во втором квартале 2021 года, оценил Росстат. Этот показатель помимо фактиче-
ских зарплат в крупных и средних компаниях содержит досчеты статистиками зарплат, выданных индиви-
дуальными предпринимателями и физлицами, и призван охватывать большинство категорий занятых 
в РФ. В годовом выражении среднемесячная номинальная зарплата во втором квартале выросла на 13% 
против роста на 8% за первый квартал 2021 года. В июне показатель составил 58,8 тыс. руб., что было 
выше, чем в мае, на 4,6% и на 18,7%, чем в июне 2020 года.

ИНФЛЯЦИЯ

Промышленные цены 
замедлили рост 

В июле цены производителей вы-
росли на 2,6% против 2,9% в июне 
2021 года, с начала года их рост 
составил 23%, зафиксировал Рос-
стат. В годовом выражении, на 
фоне снижения этого показателя 
год назад, отпускные цены вырос-
ли в июле на 28,1% против 31,1% 
в июне (см. график).

Замедление темпов роста про-
мышленных цен было ожидае-
мым. Снижение ценового давления 
в промышленности (в отношении 
как входящих, так и исходящих цен) 
ранее фиксировали опережающие 
индексы PMI Markit, которые, впро-
чем, указывали, что ценовое дав-
ление остается исторически высо-
ким. В июне по сравнению с маем 
темпы роста цен в добыче замед-
лились на 0,2 процентного пун-
кта (п. п.) — до 3,6%, прежде все-

го за счет добычи металлических 
руд. В обработке замедление роста 
показателя оказалось существен-
нее — на 1 п. п., до 2,3%. Здесь за-
медление оказалось фактически 
фронтальным (исключение — про-
изводство прочей неметаллической 
минеральной продукции, а точ-
нее удобрений), быстрее всего оно 
происходило в металлургии.

Напомним, с сентября 2020 года 
наблюдается устойчивый рост опто-
вых цен, который резко ускорился 
с февраля 2021 года. «Помимо эф-
фекта низкой базы прошлого года 
рост цен производителей происходит 
по мере переноса в цены увеличения 
издержек из-за перебоев поставок 
отдельных комплектующих и уско-
рения роста номинальных зарплат 
в экономике»,— поясняли аналити-
ки ДИП ЦБ в июльском бюллетене 
«О чем говорят тренды». На основа-
нии динамики ценовых индексов PMI 
в июне, рост которых в июле про-
должил замедляться, они заключали: 
«Можно ожидать, что в ближайшие 
месяцы производители будут в мень-
шей степени перекладывать расту-
щие издержки в отпускные цены и их 
рост может замедлиться».

Заметим, что, по данным Рос-
стата, за неделю с 10 по 16 августа 
на потребительском рынке зафик-
сировано незначительное снижение 
цен — минус 0,01%. Оно произо-
шло за счет сезонного снижения цен 
на плоды и овощи, тогда как неделей 
ранее цены не изменились. В Минэ-
кономики на основе недельных дан-
ных заключили, что в годовом выра-
жении на 16 августа инфляция со-
хранилась на уровне чуть выше 6,5% 
год к году. При этом в опубликован-
ной вчера записке ведомства о те-
кущей ценовой динамике фиксиру-
ется ускорение темпов роста миро-
вых цен на большинство видов про-
довольствия на фоне их снижения 
на удобрения и черные металлы. 

Алексей Шаповалов
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Минэкономики, готовясь к рабо-
те над госпрограммами по новым 
правилам, приступило к перера-
ботке программы развития Кры-
ма и Севастополя. С 2022 года 
предлагается досрочно прекра-
тить действие федеральной це-
левой программы (ФЦП), которая 
сейчас составляет содержатель-
ную основу крымской госпрограм-
мы. Последняя при этом будет по-
делена на проектную и процесс-
ную части. Кроме того, ведомство 
увеличивает целевые показате-
ли программы — кроме ожиданий 
от инвестиционной активности ре-
зидентов свободной экономиче-
ской зоны (СЭЗ) Крыма, которые 
существенно снижены.

Минэкономики перерабатывает 
госпрограмму развития Крыма и Се-
вастополя — этот документ рассчи-
тан до 2025 года и нацелен на модер-
низацию инфраструктуры полуо-
строва. Среди крупнейших направ-
лений — строительство трассы «Тав-
рида», развитие социальной сферы, 
устранение диспропорций в регио-
нальном развитии. На этот раз кор-
ректировки, которые вносятся не-
сколько раз на протяжении года 
(в связи с приведением в соответ-
ствие с бюджетом, включением но-
вые проектов в программу или же 
с ее продлением), преимуществен-
но связаны с реформой госпро-
грамм в целом. 

Поясним, в конце мая прави-
тельство утвердило новые подходы 

к формированию и исполнению го-
спрограмм — за ними закрепляют-
ся кураторы из числа вице-премье-
ров, под руководством которых бу-
дут действовать управляющие сове-
ты, полномочные оперативно вно-
сить изменения в программы. Сами 
программы должны состоять из пяти 
обязательных компонентов: переч-
ня стратегических приоритетов, па-
спорта программы (цели и задачи), 
паспорта федеральных проектов 
и комплексов процессных меропри-
ятий, а также планов их реализации 
и нормативной «подложки». 

В связи с этим с 2022 года пред-
лагается досрочно прекратить ре-
ализацию ФЦП развития Крыма, 
рассчитанную до 2025 года, кото-
рая входит в состав программы 
и, по сути, является ее содержатель-
ным ядром. Как отмечает Минэко-
номики, в соответствии с новым 
подходом структурная часть крым-
ской программы будет делиться на 
две части — проектную (достиже-
ние конкретных результатов в рам-
ках федеральных и ведомственных 
проектов) и процессную (постоян-
ные мероприятия). Пока ведомство 
подготовило и опубликовало про-
ект раздела программы, описываю-
щего стратегические приоритеты. 
По сравнению с действующей про-
граммой заявленные цели стали 
чуть более амбициозными — чис-
ленность населения Крыма к 2025 
году должна достичь 2,5 млн чело-
век (против 2,4 млн в текущей вер-

сии), объем инвестиций в основной 
капитал — 142,9 тыс. руб. на душу 
населения (против 132,8 тыс. руб.), 
а уровень безработицы должен со-
кратиться до 4,9% с 5%. 

Примечательно, что на фоне оп-
тимизации работы крымской СЭЗ 
(см. „Ъ“ от 12 августа) в проекте го-
спрограммы ожидания относитель-
но темпов инвестирования ее ре-
зидентами стали ниже прежнего 
уровня. Согласно проекту, удель-
ные капитальные вложения участ-
ников СЭЗ прогнозируются на уров-
не 71,5 млн руб. в расчете на одного 
резидента к 2025 году — в действую-
щей версии показатель составляет 
96,6 млн руб. 

Также Минэкономики предлага-
ет перераспределить федеральное 
финансирование внутри програм-
мы. В связи с необходимостью более 
раннего завершения некоторых про-
ектов (например, работ по развитию 
подъездов от трассы «Таврида» к юж-
ному побережью Крыма) в ближай-
шие два года финансовое обеспече-
ние программы планируется нарас-
тить. В 2022 году — с 82,2 млрд до 
109,3 млрд руб., в 2023-м — со 150 
млрд до 161 млрд руб. При этом будет 
сокращено финансирование в 2024 
году — со 149,7 млрд до 99,3 млрд 
руб., что в итоге скажется и на об-
щем объеме финансирования из фе-
дерального бюджета. В 2022–2025 
годах он сократится с 532,1 млрд до 
520,4 млрд руб. 

Евгения Крючкова

Крымскую госпрограмму разделят на части
Минэкономики отформатирует документ по новым правилам

Из-за пандемии коронавируса миро-
вой рынок труда потерял 200 млн чело-
век экономически активного населения, 
подсчитали в Boston Consulting Group. 
Эти люди перестали работать как по сво-
ей воле, когда размер новых социаль-
ных пособий перегнал зарплату, так и вы-
нужденно, когда потребовался уход за их 
родственниками и детьми. В результа-
те сейчас компаниям придется повышать 
зарплатные предложения и совершен-
ствовать условия труда, чтобы успешно 
конкурировать за соискателей, полагают 
аналитики. В перспективе мировой рынок 
труда может оказаться рынком соискате-
ля, а не работодателя.

Пандемия сократила число рабочих рук 
на мировом рынке труда, и теперь компани-
ям придется столкнуться с ростом конкурен-
ции за работников. К такому выводу пришли 
аналитики The Boston Consulting Group (BCG), 
опубликовавшие исследование под названи-
ем «Инвестиции в персонал».

Из него следует, что за последний год чис-
ло работников в мире сократилось на 200 млн 

человек (на три процентных пункта). В пер-
вую очередь, если судить по США, рынок труда 
покидали специалисты в возрасте 30–35 лет. 
Часть из них была вынуждена бросить работу, 
чтобы заботиться о детях или родителях, по-
скольку во время пандемии многие государ-
ственные социальные институты перестали 
работать. Другие обнаружили, что с помощью 
дополнительных социальных выплат, появив-
шихся во время пандемии, могут жить, не ра-
ботая, особенно если они зарабатывали мало.

Часть занятых посчитала, что в условиях 
пандемии работать по старым условиям невоз-
можно, и временно ушла с рынка труда, ожи-
дая роста зарплат или реорганизации занято-
сти. Утверждается, что вопреки ожиданиям 
распространение удаленной работы само по 
себе не сделало занятость более комфортной: 
41% опрошенных BCG работников заявили об 
ухудшении самочувствия за последний год, 
и только 23% посчитали его улучшившимся.

Чтобы успешно нанимать сотрудников 
в этих условиях, компаниям придется не толь-
ко повышать свои зарплатные предложения, 
но и предлагать потенциальным соискателям 

социальные блага и учитывать их требования 
к корпоративной культуре и ценностям. Так, 
до половины респондентов заявили, что отка-
жутся от рабочего предложения, если компа-
ния не разделяет их взгляды по отношению 
к устойчивому развитию. Около трети опро-
шенных отметили, что учитывают этот фактор 
с самого начала процесса поиска новой рабо-
ты. Компаниям придется учитывать и новые 
требования соискателей к организации тру-
да, поскольку 92% респондентов заявили, что 
ожидают от работодателей большей гибкости 
в определении места работы, а 76% — в распи-
сании рабочих часов.

Хотя BCG в первую очередь описывает аме-
риканский и усредненный мировой рын-
ки труда, некоторые из обнаруженных ана-
литиками трендов можно найти и в России. 
Так, за первое полугодие этого года уровень 
безработицы в РФ сократился с 5,8% до 4,8%, 
а число вакансий выросло как на коммерче-
ских рекрутинговых площадках, так и в госу-
дарственных службах занятости (подробнее 
см. „Ъ“ от 16 августа). Российские соискатели, 
как и зарубежные, заинтересованы в гибрид-

ной занятости, при которой возможность ра-
ботать из дома должна сочетаться с доступом 
в офис, где можно проводить встречи или ра-
ботать два-три дня в неделю. Для молодых со-
искателей возможность удаленной занято-
сти даже важнее наличия у компании благ со-
цпакета — программы медстрахования, фит-
нес-центра и автопарковки.

Однако если в быстром восстановлении 
докризисного уровня безработицы в России 
было мало сомнений в силу специфики наци-
ональной занятости, глобальному рынку тру-
да в начале пандемии обещали катастрофиче-
ский рост безработицы и долгосрочное паде-
ние спроса на рабочую силу. Эти сценарии не 
оправдались: и в США, и в странах ОЭСР без-
работица оказалась на пике в марте 2020 года, 
а после этого практически непрерывно сни-
жалась и сейчас почти достигла докризисного 
уровня. Если даже в этих условиях конкурен-
ция за работников уже выросла, как указыва-
ет BCG, то в перспективе мировой рынок труда 
может оказаться рынком соискателя, а не рабо-
тодателя, как ожидалось ранее.

Анастасия Мануйлова

Рабочие руки стали свободнее
Пандемия усиливает конкуренцию за сотрудников

Увеличение целевых ориентиров крымской госпрограммы 
не коснулось ожиданий инвестиций участников свободной 
экономической зоны — в расчете на одного резидента они 
снижаются  ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА
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Центризбирком (ЦИК) готов провес-
ти дополнительную проверку на 
предмет наличия иностранных акти-
вов у члена Общественной палаты 
РФ Марии Бутиной, баллотирующей-
ся в Госдуму по партсписку «Единой 
России» в Кировской области, сооб-
щил в среду зампред комиссии Ни-
колай Булаев. Известная обществен-
ница, отбывшая в США срок за нару-
шение закона об иноагентах, уверя-
ет, что своевременно прекратила 
пользоваться зарубежными актива-
ми, и источник „Ъ“ в ЦИКе это под-
тверждает. Однако кировские ком-
мунисты, пожаловавшиеся на госпо-
жу Бутину в ЦИК, обнаружили в ее де-
кларации еще и данные об иностран-
ном финансировании. А это позволя-
ет Минюсту и ЦИКу присвоить ей ста-
тус кандидата—иностранного аген-
та, считают эксперты.

Как заявил в среду «РИА Новости» зам-
пред ЦИКа Николай Булаев, комиссия 
готова провести дополнительную про-
верку сведений о доходах и имуществе, 
поданных Марией Бутиной, и при на-
личии оснований принять «определен-
ное законом решение». По словам источ-
ника „Ъ“ в ЦИКе, заявление кировских 
коммунистов поступило в комиссию 17 
августа. Его авторы указывают на нали-
чие в опубликованной ЦИКом деклара-
ции кандидата Бутиной облигаций и ак-
ций 34 иностранных компаний. Там же 
отмечен и факт получения иностранно-
го финансирования: в графе «источник 
выплаты дохода» значится «Бирн Пат-
рик, США, город Парк-Сити, штат Юта». 
По данным коммунистов, этот гражда-
нин США является гендиректором тор-
гующей криптовалютой компании Back-
log.Com.Inc и «сотрудничает с ФБР США».

Напомним, по закону кандидат в Гос-
думу на момент выдвижения не должен 
иметь иностранных счетов и активов. 
Именно за нарушение этой нормы ЦИК 
24 июля исключил из списка КПРФ дирек-
тора «Совхоза им. Ленина» Павла Груди-
нина, у которого прокуратура обнаружи-
ла акции белизского офшора Bontro Ltd, 
хотя сам он утверждал, что перестал быть 
собственником компании с 2017 года, 
а в 2018 году она была ликвидирована.

Источник „Ъ“ в ЦИКе подтвердил, 
что в декларации Марии Бутиной дейст-
вительно были данные о владении ино-
странными активами, но на момент по-
дачи документов она прекратила их ис-
пользование. «Таким образом, она вы-
полнила требования закона»,— заве-
рил собеседник „Ъ“. Сама госпожа Бу-
тина говорит то же, подчеркивая, что ее 
документы прошли проверку ЦИКа. За-
явление КПРФ она назвала «попыткой 
заработать политические очки». Кстати, 
заявление кировских соратников рас-
критиковал и лидер КПРФ Геннадий Зю-
ганов. «Мы за то, чтобы рекламировать 
свою программу, а не судиться»,— зая-
вил он в среду.

Впрочем, даже если кандидат дока-
жет, что больше не владеет зарубежны-
ми активами, остается открытым во-
прос об иностранном финансировании, 
отмечает правозащитница Анастасия Бу-

ракова. По ее мнению, это может послу-
жить поводом для признания Марии Бу-
тиной «физическим лицом, выполняю-
щим функции иностранного агента».

Напомним, для присвоения физлицу 
такого статуса Минюсту достаточно све-

дений о том, что гражданин получал ино-
странное финансирование и ведет поли-
тическую деятельность. При этом в отно-
шении физлица-иноагента закон не уста-
навливает срока давности ни на одно из 
двух условий — в отличие от НКО-иноа-
гента, у которого учитывается лишь по-
следний календарный год, подчерки-
вает госпожа Буракова: «Участие в выбо-
рах — это явная политическая деятель-
ность. Под ней закон „О мерах воздейст-

вия на лиц, причастных к нарушениям 
основополагающих прав и свобод чело-
века, прав и свобод граждан РФ“ понима-
ет любое участие в избирательном про-
цессе. Указанные Марией Бутиной дохо-
ды попадают под второе условие для при-
знания физлицом-иноагентом. Однако 
решение о признании иноагентом при-
нимает Минюст, и принудить его к это-
му вряд ли получится». А на основании 
такого решения Минюста избирком уже 
мог бы счесть госпожу Бутину «кандида-
том-иноагентом», добавляет она.

Электоральный юрист Роман Смир-
нов считает, что в данной ситуации при-
нять какое-либо решение могут Минюст 
или суд, а сам избирком вправе только 
запросить информацию, но «выявить 
факт не может, так как не является право-
охранительным органом». Поэтому ком-
мунисты, если они обладают какими-ли-
бо доказательствами, могут попробовать 
доказать в суде, что госпожа Бутина явля-
ется иноагентом, отмечает эксперт.

Напомним, согласно принятому этой 
весной закону, кандидаты, получив-
шие такой статус, обязаны указывать его 
в агитации и бюллетенях. Первый «кан-
дидат, аффилированный с иноагентом», 
появился в федеральном списке партии 
«Яблоко»: это экс-директор ликвидиро-
ванной «Открытой России» Андрей Пи-
воваров, который был учредителем при-
знанной иноагентом НКО «Открытый 
Петербург». Сейчас организация ликви-
дирована, но для статуса иноагента до-
статочно и бывшего членства.

Отметим, что именно Мария Бутина 
выступала за ужесточение в России за-
кона об иностранных агентах, ссылаясь 
при этом на собственный опыт. В 2018 
году ее задержали в США на основании 
местного закона об иностранных аген-
тах и обвинили в незаконной работе 
агентом влияния в пользу России. Госпо-
жа Бутина признала вину и была приго-
ворена к 18 месяцам тюрьмы, а в октябре 
2019 года вернулась в Россию.

В «Единой России» „Ъ“ посоветовали 
обратиться за комментарием в Минюст, 
а в Минюсте пообещали ответить на за-
прос позже. В ЦИКе тоже не ответили на 
вопросы „Ъ“ о проверке госпожи Бути-
ной на статус иностранного агента.

Кира Дюрягина,  
Мария Макутина,  
Елена Рожкова

Двойной иноагент
Марии Бутиной зачли ее иностранное прошлое

В США Мария Бутина была 
признана российским агентом, 
а в России теоретически  
может стать иностранным 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

22 августа, в День государственного флага, Влади-
мир Путин встретится с лидерами и «новыми лица-
ми» предвыборного списка «Единой России». По сло-
вам источников „Ъ“, единороссы могут обсудить 
с президентом новые социальные инициативы, кото-
рые могут быть включены в программу партии 24 ав-
густа на второй части съезда — его также планирует 
посетить президент. Поддержка Владимира Путина 
может дать партии новый импульс, который поможет 
поднять ее рейтинги, за последний месяц опустив-
шиеся ниже 30%.

Как стало известно „Ъ“, 22 августа Владимир Путин 
встретится с лидерами предвыборного списка «Единой 
России» (ЕР), а 24 августа посетит вторую часть ее съезда, 
на котором планируется представить «народную програм-
му» партии. Об этом „Ъ“ рассказали два источника, близ-
кие к руководству ЕР, и источник в администрации прези-
дента (АП). Предполагается, что в более узком разговоре 
примут участие члены общефедеральной пятерки списка 
ЕР: министр обороны Сергей Шойгу, глава МИДа Сергей 
Лавров, главврач больницы в Коммунарке Денис Процен-
ко, глава образовательного центра «Сириус» Елена Шмеле-
ва и уполномоченный по правам ребенка Анна Кузнецо-
ва. В мероприятии поучаствуют и так называемые новые 
лица ЕР. Среди них собеседники „Ъ“ называют координа-
тора проекта ОНФ «Время рожать» Татьяну Буцкую, предсе-
дателя совета Ассоциации волонтерских центров Артема 
Метелева, главу исполкома ОНФ в Свердловской области 
Жанну Рябцеву, руководителя движения «Волонтеры по-
беды», члена центрального штаба ОНФ Ольгу Амельченко-
ву и руководителя «Молодежки ОНФ» Игоря Кастюкевича.

Напомним, в этом году ЕР разделила свой съезд на три 
этапа. На первом (19 июня) единороссы сформировали 
предвыборные списки кандидатов, на втором они плани-
руют представить программу, а третий пройдет уже после 
сентябрьских выборов. Подобная схема должна была по-
зволить партийцам выстроить выгодный для них сцена-
рий выборной кампании.

Каждый визит Владимира Путина на съезд ЕР демон-
стрирует его связь с партией, что теоретически должно 
позитивно сказываться и на ее рейтингах. Так, на пер-
вой части съезда президент сам назвал первую пятерку 
партсписка и подчеркнул, что лично принимал участие 
в ее выборе. Кроме того, он обнародовал ряд новых ини-
циатив в социально-экономической сфере: об адресных 

выплатах гражданам, модернизации системы здравоох-
ранения и образования, предоставлении льготной ипо-
теки для семей с детьми и т. д.

В то же время по итогам июля говорить о росте рейтин-
гов ЕР пока не приходится. По данным ВЦИОМа, до сере-
дины лета они преимущественно были несколько выше 
30%. Собеседники „Ъ“ предполагали, что в ходе кампании 
эти показатели увеличатся, но в июле рейтинги партии, 
наоборот, пошли вниз и упали ниже 30%. По последним 
данным ВЦИОМа (инициативный всероссийский теле-
фонный опрос 1,6 тыс. респондентов со 2 по 8 августа, ста-
тистическая погрешность не более 1%), рейтинг ЕР состав-
ляет 27,2% от всех опрошенных. Социологи задавали тра-
диционный вопрос: «Если бы в ближайшее воскресенье 
состоялись выборы в Госдуму, за какую из партий вы бы, 
скорее всего, проголосовали?»

На втором месте идет КПРФ с 16% — это на 2 процент-
ных пункта больше, чем по итогам опроса 28 июня — 4 
июля. Разрыв КПРФ и ЕР теперь составляет 11%, что суще-
ственно меньше, чем накануне думских выборов 2016 
года: тогда на начало августа рейтинг ЕР составлял 44%, 
а КПРФ — 10,1%. Напомним, ранее СМИ сообщали, что 
в администрации президента рассчитывают на резуль-
тат по партспискам на уровне 45% голосов за ЕР при явке 
в 45%. А в партии не раз публично заявляли, что рассчи-
тывают сохранить по итогам выборов конституционное 
большинство (300 из 450 мандатов). Собеседник „Ъ“, близ-
кий к администрации президента, сомневается, что при 
текущих показателях эти цели достижимы.

Еще один источник „Ъ“, близкий к АП, поясняет, что на 
первой части съезда была допущена ошибка: все социаль-
ные инициативы шли от президента, и внимание потен-
циальных избирателей было сосредоточено лишь на его 
фигуре, а в итоге они не обратили внимания на то, что ме-
роприятие было партийным. В этот раз формат будет дру-
гой. По сведениям „Ъ“, встреча с кандидатами ЕР пройдет 
публично, и именно ее участники предложат президен-
ту социальные инициативы, которые затем будут изложе-
ны на съезде. Источник, близкий руководству ЕР, пояснил, 
что встреча нужна для акцентирования внимания избира-
телей на наиболее важных аспектах ее программы. Впро-
чем, содержание инициативы, по словам собеседников 
„Ъ“, зависит от позиции правительства.

«Думаю, что ЕР постарается использовать встречу 
президента со своими кандидатами и предстоящий 

съезд для форсирования своей кампании и мобилиза-
ции электората. И конечно, для этого необходимо го-
ворить об инициативах в социальной сфере. Как соци-
олог могу сказать, что сейчас доминирует именно со-
циально-экономическая повестка»,— отмечает дирек-
тор по политическому анализу ИНСОМАР Виктор По-
туремский.

Президент Центра политических технологий Борис 
Макаренко полагает, что любой информационный по-
вод, подтверждающий связку президента с ЕР, работает 

на мотивацию ее базового электората и особенно на ко-
леблющихся: «Основная черта имиджа ЕР — то, что она 
партия Владимира Путина. Самыми важными здесь бу-
дут его слова в поддержку партии, все остальное прило-
жится». Пока кампания, как и предполагалось, идет до-
статочно скучно, считает эксперт. ЕР, по его оценке, мо-
жет рассчитывать где-то на 190 округов и более 100 мест 
по списку: «Это гарантирует ей простое большинство. 
А конституционное — может, будет, может, нет».

Андрей Винокуров

Президент и партия едины
Владимир Путин включается в думскую кампанию «Единой России»

К О Н Т Е К С Т
« Г О Л О С »  С Т А Л  П Е Р В О Й  Н Е З А Р Е Г И С Т Р И Р О В А Н Н О Й  О Р Г А Н И З А Ц И Е Й ,  
П Р И З Н А Н Н О Й  И Н О С Т Р А Н Н Ы М  А Г Е Н Т О М

Вечером 18 августа Минюст внес движение в защиту прав избирателей 
«Голос» в новый реестр незарегистрированных общественных объединений, 
выполняющих функции иностранного агента. В таблице реестра в столбце 
с именами учредителей значатся Григорий Мельконьянц, Станислав Андрейчук 
и Роман Удот, а в столбце с источниками иностранного финансирования некая 
«гражданка Республики Армения». Других организаций в реестре не числится.

Напомним, в июне Владимир Путин подписал подготовленный Минюстом 
в январе указ, наделяющий ведомство полномочиями по ведению реестра 
незарегистрированных общественных объединений (НЗО), признанных ино-
агентами. Теперь Минюст ведет четыре реестра, связанных с иностранными 
агентами: реестр НКО-иноагентов, физлиц-иноагентов, СМИ-иноагентов 
и НЗО-иноагентов.

НЗО «Голос» существует с 2013 года. Тогда организация с аналогичным на-
званием уже была внесена в реестр НКО-иноагентов, но отказалась регистри-
роваться в этом качестве и была оштрафована. Суд ликвидировал организацию 

в 2016 году, однако ее члены продолжили работу в качестве незарегистриро-
ванной организации. Сопредседатель «Голоса» Григорий Мельконьянц заявил 
„Ъ“, что принятое решение укладывается в ряд «репрессивных решений власти 
помешать гражданскому обществу наблюдать за предстоящими выборами».

Напомним, господин Мельконьянц — член Общественного штаба по 
наблюдению за выборами в Москве, который возглавляет главред «Эха 
Москвы» Алексей Венедиктов. В то же время по закону о выборах в Госдуму 
иноагентам запрещено «осуществление деятельности, способствующей 
либо препятствующей подготовке и проведению выборов», выдвижению, 
регистрации и избранию кандидатов, а также «участие в избирательной 
кампании в иных формах». Алексей Венедиктов на вопрос „Ъ“, в каком ста-
тусе Григорий Мельконьянц сможет продолжить сотрудничество со штабом, 
заявил, что предварительно нужно обсудить это с юристами. В заявлении, 
опубликованном на своем сайте «Голос» заявил, что продолжит работу.

Елена Рожкова

От планов по оснащению 5 тыс. цифровых участков во 
всех субъектах к думским выборам-2021 комиссия тоже не 
отказывалась. Производитель терминалов тогда уточнял, 
что по итогам эксперимента в 2019 году машины будут до-
работаны для создания обновленного опытного образца, 
который должен был лечь в основу серийного производст-
ва. В мае 2020 года Госдума приняла новый закон, продле-
вающий до конца года эксперимент с цифровыми участ-
ками, и расширила географию их применения на всю 
страну.

Однако в конце мая 2020 года, принимая порядок го-
лосования на цифровых участках, ЦИК вместо 1 тыс. тер-
миналов утвердил лишь те же 30 и снова только в Москве. 
Невозможность оснащения 1 тыс. участков член ЦИКа Ан-
тон Лопатин объяснил резким ростом стоимости оборудо-
вания у подрядчика на фоне мировой экономической си-
туации и удорожанием логистики. В концерне «Автомати-
ка» тогда сообщили, что стоимость выросла, потому что 
ЦИК сформировал «принципиально новые дополнитель-
ные требования» к терминалам по сравнению с вариан-
том на этапе их создания. А Элла Памфилова заявила, что 
большое число цифровых участков может и вовсе не при-
годиться, потому что на мобильности граждан может ска-
заться пандемия.

В итоге в единый день голосования-2020 на 30 цифровых 
участках в Москве проголосовал 2661 человек. В дальней-
шем на законодательном уровне, в отличие от дистанцион-
ного электронного голосования (ДЭГ), цифровые участки так 
и не были закреплены, и сейчас в распоряжении ЦИКа име-
ется лишь 32 экспериментальных образца.

Отметим, что на выборах в Госдуму ДЭГ будет приме-
няться только в семи регионах. Проголосовать вне места 
регистрации россияне могут при помощи другой техноло-
гии ЦИКа «Мобильный избиратель». Однако главным пре-
имуществом цифровых участков перед «Мобильным из-
бирателем» была возможность проголосовать на выборах 
всех уровней (в том числе и на выборах в Госдуму по одно-
мандатным округам), находясь за пределами своего округа 
и региона. А если используется «Мобильный избиратель», 
то, например, житель Перми, находящийся в день выбо-
ров в Госдуму в Москве, получит только бюллетень для го-
лосования по партспискам и отдать голос за кандидата-од-
номандатника уже не сможет. Кроме того, «Мобильный из-
биратель» не работает на выборах глав регионов и мест-
ных депутатов, если человек находится за пределами сво-
его региона, тогда как цифровой участок дал бы ему такую 
возможность.

Одним из авторов законов об эксперименте 2019 года 
и его продлении в 2020 году была глава думского комите-
та по контролю и регламенту Ольга Савастьянова. Она сооб-
щила „Ъ“, что, как показал анализ прошедшей в 2020 году 
в условиях пандемии избирательной кампании, ДЭГ — бо-
лее технологичная и менее затратная процедура, к тому же 
она более востребована в условиях коронавируса, так как че-
ловеку не надо посещать избирательный участок. «При этом 
ничего застывшего, конечно же, нет, и если будет востребо-
ванность и заявления (о необходимости создания цифровых 
участков.— „Ъ“), то рассмотреть предложения можно»,— от-
метила госпожа Савастьянова.

Сопредседатель «Голоса» (включен Минюстом в реестр 
иноагентов) Григорий Мельконьянц считает, что отказ от 
цифровых участков, вероятно, объясняется оптимизацией 
применения технических средств голосования: «Когда вво-
дили цифровые участки и строили планы по их расшире-
нию, в ЦИКе еще не планировали продвигать интернет-го-
лосование. Теперь же цифровые участки, как и комплексы 
электронного голосования, быстро отправили на свалку 
истории, хотя на их разработку и производство были затра-
чены немалые средства». Преимуществом цифровых участ-
ков перед ДЭГ была работа реальных комиссий, но был и не-
достаток, связанный с наблюдением, добавляет эксперт, 
ведь не каждый кандидат из региона смог бы направить на-
блюдателей на цифровые участки, разбросанные по всей 
стране.

Елена Рожкова

В соответствии 
с цифрой закона
с1
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Как стало известно „Ъ“, 
на днях в Гагаринском райсу-
де Москвы, где рассматрива-
ется уголовное дело о хище-
нии у «Аэрофлота» 250 млн 
руб. путем злоупотребле-
ний при оказании компании 
юридических услуг, был до-
прошен ключевой свидетель 
обвинения — экс-директор 
юридического департамен-
та ПАО «Аэрофлот» Андрей 
Грузинов. Свидетель заявил 
суду, что претензий по рабо-
те к адвокатам у него не было, 
а их ставки были сопостави-
мы со ставками их коллег.

Допрос основного свидете-
ля Андрея Грузинова состоял-
ся в конце судебного заседания. 
На вопросы председательствую-
щей на судебном процессе Оль-
ги Арбузовой господин Грузинов 
заявил, что и до истории, соста-
вившей фабулу уголовного дела, 
практика привлечения компа-
нией сторонних адвокатов име-
ла место и носила регулярный 
характер. Кроме того, по словам 
бывшего директора юридиче-
ского департамента «Аэрофлота», 
ставки адвокатов Александра 
Сливко и Дины Кибец, которые 
проходят по делу обвиняемы-
ми, на момент исполнения ими 
контрактов были сопоставимы 
с гонорарами других адвока-
тов, которых компания привле-
кала к защите своих интересов 
в судах. По мнению свидетеля, 
свою работу адвокаты выполня-
ли добросовестно, дела в судах 
выигрывали, при этом данны-
ми о завышении стоимости или 
объемов работ господин Грузи-
нов, по его словам, не обладает. 
Адвокатам Сливко и Кибец, со-
общил суду господин Грузинов, 
поручалась работа по уголов-
ным делам, которую сотрудни-
ки юрдепартамента «Аэрофлота» 
«в принципе не могли выпол-
нить», а также по сложным арби-
тражным делам о банкротствах, 
что «было вызвано практиче-
ской необходимостью».

Напомним, что уголовное 
дело по факту хищения денеж-
ных средств авиакомпании по 
ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенниче-
ство в особо крупном разме-
ре) СКР возбудил в сентябре 
2019 года. Под уголовное пре-
следование попали замгенди-
ректора авиакомпании по пра-
вовым вопросам Владимир 

Александров, глава юридиче-
ского департамента Татьяна 
Давыдова, а также Дина Кибец 
и Александр Сливко из адвокат-
ской коллегии «Ваш адвокат-
ский партнер». По версии след-
ствия, Владимир Александров 
и Татьяна Давыдова обеспечи-
вали в 2016–2018 годах заклю-
чение контрактов с коллеги-
ей по завышенным расценкам, 
а та предоставляла ложные сче-
та на оплату работ. Всего между 
ПАО «Аэрофлот» и адвокатами 
было заключено пять догово-
ров на общую сумму 250,6 млн 
руб. Между тем, считает обвине-
ние, необходимость в этом от-
сутствовала, поскольку с этими 
вопросами вполне могли спра-
виться сотрудники юрдепар-
тамента авиакомпании. Кро-
ме того, по расчетам судебной 
экспертизы, за свою работу ад-
вокаты должны были получить 
от «Аэрофлота» не более 6 млн 
руб. Потерпевшим по делу след-
ствие признало «Аэрофлот», 
с чем компания не согласилась, 
и московское территориальное 
управление Роскомимущества, 
которое подало к обвиняемым 
иск на 144,9 млн руб.

«Утверждение следствия 
о завышении объемов выпол-

ненных работ, которые мо-
гли бы выполнить штатные 
сотрудники, несостоятельно, 
так как в деле содержатся мно-
гочисленные доказательства 
того, что экономический эф-
фект от работы Сливко и Кибец 
составил несколько миллиар-
дов рублей для авиакомпании, 
а привлечение внешних спе-
циалистов по оказанию юри-
дических услуг по уголовным 
и иным делам предусмотрено 
внутренней документацией 
ПАО „Аэрофлот“»,— сказала „Ъ“ 
адвокат господина Александ-
рова Мария Корчагина. Ранее 
сам господин Александров зая-
вил суду, что привлечение к ра-
боте адвокатов Сливко и Ки-
бец было вызвано реальной 
необходимостью и каких-либо 
выгод для себя от контрактов 
с ними он не получил. По его 
словам, заключению догово-
ров с адвокатами предшество-
вали согласования и проверки 
и на коллегиальное решение 
он повлиять не мог. Он при-
знал, что рекомендовал ру-
ководству авиакомпании ад-
воката Кибец и результаты ее 
работы только подтвердили 
правильность его выбора.

Юрий Сенаторов

Только в полете  
живут адвокаты
В «Аэрофлоте» не считают,  
что под видом юридической защиты  
у компании воровали деньги

Переговоры о формировании ново-
го правительства Афганистана выхо-
дят из тени. В Кабуле, по сообщениям 
местных СМИ, встретились некогда 
заклятые враги: экс-президент Хамид 
Карзай вместе с главой Высшего со-
вета по национальному примирению 
Абдуллой Абдуллой, с одной сторо-
ны, и представитель запрещенного 
в России террористического движе-
ния «Талибан» Анас Хаккани — с дру-
гой. Эксперты предсказывают, что та-
либы не допустят к реальной власти 
другие силы: если коалиция и будет 
создана, то чисто номинальная — что-
бы облагородить имидж исламистов 
на международной арене. Тем време-
нем международное сообщество на-
пряженно следит не столько за ходом 
этих переговоров, сколько за надви-
гающимся «миграционным цунами».

Координационный совет, созданный 
тремя влиятельными представителя-
ми прежнего правительства Афганиста-
на — Хамидом Карзаем, Абдуллой Абдул-
лой и главой Исламской партии (а также 
бывшим премьер-министром) Гульбед-
дином Хекматияром, наконец присту-
пил к переговорам с талибами. Как со-
общили в среду афганские СМИ, двое 
из его членов — господа Карзай и Абдул-
ла — встретились с Анасом Хаккани. Он 
входил в переговорную команду движе-
ния «Талибан» в Дохе и в целом считает-
ся влиятельной фигурой. Брат Анаса Си-
раджуддин — заместитель верховного 
лидера «Талибана». А отец, Джалалуддин 
Хаккани, считался одним из самых же-
стоких террористов Афганистана и был 
основателем группировки «Сеть Хакка-
ни» — наиболее эффективного боевого 
крыла талибов. На фотографии, которую 
распространили телеканал Tolo News 
и агентство Khaama Press, видно, как пе-
реговорщики сидят за одним столом. 
Правда, никаких подробностей о встре-
че и ее итогах в среду не появилось.

Кроме того, по данным тех же СМИ, 
в Афганистан прибыла делегация тали-
бов из Дохи во главе с лидером катарско-
го офиса — муллой Абдул-Гани Барадаром. 
Члены делегации приземлились в Канда-
гаре, так как кабульский аэропорт все еще 
остается под контролем сил НАТО.

Отметим, что Хамид Карзай, Абдул-
ла Абдулла и Гульбеддин Хекматияр в те-
чение последних трех лет были часты-
ми гостями в Москве — они приезжали 
буквально на все конференции по Афга-
нистану, в которых принимали участие 
и талибы. Однако директор Центра из-
учения современного Афганистана Омар 
Нессар предостерег от того, чтобы де-
лать из этого излишне оптимистичные 

выводы. «Скорее всего, особой роли Мо-
сквы в этом нет,— сказал эксперт в бесе-
де с „Ъ“.— Инклюзивное правительство 
в талибском понимании тоже наверняка 
будет немного не таким, как его хотели 
бы видеть за рубежом. Уже сейчас тали-
бы дают понять, что власть в Афганиста-
не будут раздавать они, а любое участие 
других сил будет чисто номинальным, 
чтобы избежать международной изоля-
ции. Переходное правительство, кото-
рое подготовит страну к новым выборам, 
не устроит талибов — они понимают, что 
проиграют по итогам любого относитель-
но честного голосования. Кроме того, 
у талибов просто нет кадров для управле-
ния государством».

Похожую точку зрения выразил про-
фессор Высшей школы экономики, 
главный научный сотрудник Институ-
та международных исследований МГИ-
МО Андрей Казанцев. «Я думаю, что пока 
работает влияние не только Москвы, но 
и всех других ведущих держав. Расчет та-
либов состоит в том, что им нужно кон-
солидировать власть, а для этого надо 
договориться,— заявил эксперт „Ъ“.— 
Пока власть ненадежна даже на пуштун-
ских территориях — об этом свидетель-
ствуют события в Джелалабаде, а уж тем 
более в Панджшере. Год-полтора талибы 
потратят на то, чтобы укрепить контроль 
над страной. А как они поведут себя даль-
ше — это уже вопрос».

События в Джелалабаде, о которых 
упомянул господин Казанцев,— это рас-
стрел состоявшейся в среду демонстра-
ции сторонников сохранения нынешне-
го афганского триколора в противовес 
талибскому флагу. Шествие было приу-
рочено ко Дню независимости, который 
отмечается в Афганистане 19 августа. Как 
сообщило агентство Khaama Press, тали-
бы, увидев государственные флаги, нача-
ли беспорядочную стрельбу, в результате 
которой погибли два человека и были ра-
нены еще около десяти. Reuters сообщало 
о «не менее чем трех погибших». Что же 
касается Панджшера, то он остается по-
следней провинцией, неподконтрольной 
талибам. Там держат оборону ополченцы 
Ахмада Масуда, сына легендарного поле-
вого командира 1980–1990-х годов, и Ам-
руллы Салеха, который объявил себя и. о. 
президента Афганистана после бегства из 
страны Ашрафа Гани.

Местонахождение господина Гани, ко-
торое до среды было тайной, теперь рас-
крылось. Как сообщило Министерство 
иностранных дел ОАЭ, он вместе с семь-
ей нашел убежище в этой стране. А прави-
тельственная делегация, которая еще не-
давно вела переговоры с талибами в Дохе, 
по данным афганского агентства Pajh-

wok, попросила убежища в Катаре — по-
сле того, как переговоры переместились 
в Кабул, эти люди оказались не у дел.

В целом, судя по всему, скоро афган-
ских просителей убежища будет катастро-
фически много. «Ситуация в Афганиста-
не, со всей очевидностью, небезопасна. 
Мы не можем принуждать людей вер-
нуться туда»,— заявила в среду евроко-
миссар по внутренним делам Илва Йо-
ханссон, призвав страны ЕС повысить 
квоты на прием эмигрантов. Готовность 
принять беженцев уже выразили многие 
государства, однако некоторые дали по-
нять, что широко открывать перед ними 
двери не собираются. Так, спикер парла-
мента Словакии Борис Коллар заявил: 
страна готова принять десять афганцев, 
которые сотрудничали «со словацким 
коллективом» в Кабуле. «Этого более чем 
достаточно. В первую очередь (вопрос об 
эвакуации афганцев.— „Ъ“) должна ре-
шать страна, которая создала этот хаос, то 
есть США»,— приводит слова господина 
Коллара местная газета Pravda.

Словения «в рамках распределения на-
грузки между членами ЕС» выразила го-
товность принять «до пяти человек».

На этом фоне громко прозвучало за-
явление британского премьера Бориса 
Джонсона: он рассказал о программе, ко-
торая позволит 20 тыс. наиболее нуждаю-
щихся афганцев (в первую очередь жен-
щинам и детям) попасть в Соединенное 
Королевство. Первые 5 тыс. человек, по 
словам господина Джонсона, будут эваку-
ированы уже в этом году.

А вот Турция, которая в свое время 
приняла порядка 3 млн беженцев из Си-
рии, не рада перспективе добавить к ним 
еще и афганцев. По данным AFP, на гра-
нице с Ираном, который отделяет Турцию 
от Афганистана, возводится бетонная сте-
на с колючей проволокой и траншеями. 
Правда, агентству уже удалось пообщать-
ся с афганцем Мохаммедом Арифом, кото-
рый добрался до Турции из Кандагара, по-
тратив на это 25 дней и $700.

Немало и желающих попасть в Россию. 
Об этом агентству «Интерфакс» рассказал 
президент Центра диаспор Афганиста-
на в России Гулам Мохаммад Джалал. Он 
признал, что точно сказать, сколько все-
го соотечественников хотят покинуть Аф-
ганистан, довольно сложно: «Нам звонят 
те, у кого есть телефонная связь с нами. Но 
у большинства этого нет». Господин Джа-
лал сообщил также, что обращения по-
ступают и от граждан России афганского 
происхождения: их, по подсчетам собе-
седника «Интерфакса», сейчас в Афганис-
тане остается несколько сотен человек.

Кирилл Кривошеев,  
Павел Тарасенко

Игра в престолы
Зачем талибы начали консультации  
о будущем правительстве Афганистана

В Южном окружном военном 
суде на процессе по делу 
экс- руководителя следст-
венного управления СКР по 
Волгоградской области Ми-
хаила Музраева и автори-
тетного предпринимателя 
Владимира Зубкова, обви-
няемых в поджоге дома вол-
гоградского губернатора Ан-
дрея Бочарова, выступил 
сам основной подсудимый. 
Генерал-лейтенант юстиции 
убеждал суд, что мотивов 
для теракта против чиновни-
ка у него не было, напротив, 
он всячески поддерживал 
главу региона и по его прось-
бе разобрался со злоупотре-
блениями на Центральном 
рынке Волгограда, что и ста-
ло поводом для мести гла-
ве региона и оговора самого 
 генерала.

В течение трех дней генерал 
Музраев с утра до вечера давал 
показания. Но это не все. Сейчас 
объявлен перерыв, а затем под-
судимым опять дадут слово. Ми-
хаил Музраев сообщил суду, что 
познакомился с Андреем Боча-
ровым еще до избрания того гу-
бернатором. Между ними, по 
словам подсудимого, сложи-
лись конструктивные отноше-
ния в работе и приятельские 
на досуге: они играли в тен-
нис, бильярд, а когда у генера-
ла случился инсульт, то губер-
натор его навещал в больнице. 
Михаил Музраев утверждает, 
что поддерживал политику го-
сподина Бочарова в регионе. 
В частности, он поспособство-
вал разрешению затянувшейся 
проблемы волгоградского МУП 

«Центральный рынок», которая 
беспокоила главу региона: речь 
шла о заниженной арендной 
плате и недополучении средств 
в бюджет. Генерал поручил сво-
им подчиненным начать про-
верку. Заместители генерала, 
изучив материалы, пришли 
к выводу, что состава преступ-
ления в действиях директора 
рынка нет, но он не согласился 
с ними и настоял на возбужде-
нии уголовного дела. В резуль-
тате директору рынка Михаи-
лу Калачеву инкриминировали 
ст. 201 УК РФ (злоупотребление 
полномочиями) при заключе-
нии договора аренды с ООО 
«Центральный рынок», возглав-
ляемым Евгением Ремезовым. 
Следователи выяснили, что до-
говор не учитывал методику оп-
ределения арендной платы за 
пользование муниципальной 
недвижимостью, в итоге город 
«потерял» 263 млн руб., а ООО 
обогатилось, сдавая в субарен-
ду эти же площади по цене, уве-
личенной более чем в 20 раз.

По утверждению генерала, 
губернатор попросил его убе-
дить Ремезова добровольно 
выплатить разницу и перейти 
на требуемую методику расче-
та аренды муниципальной не-
движимости или вернуть иму-
щество. По словам Музраева, 
он вызвал Ремезова в свой ка-
бинет, воспользовавшись его 
явкой к следователю, и потре-
бовал привести договор в со-
ответствие с нормативом или 
расторгнуть договор в досудеб-
ном порядке. Ремезов отказал-
ся, и господин Музраев, по его 
словам, рекомендовал госпо-

дину Бочарову от лица админи-
страции обратиться в суд, что 
и было сделано. Впоследствии 
арбитраж удовлетворил иск 
горадминистрации, признав 
договор недействительным 
и обязав компанию Ремезова 
выплатить недоимку. Таким 
образом, авторитетный пред-
приниматель лишился доход-
ного бизнеса, и именно он из 
мести, считает генерал, органи-
зовал поджог губернаторского 
дома через своих охранников.

В свою очередь, Музраев по-
ручил своим подчиненным 
проверить ООО «Централь-
ный рынок» на возможность 
уклонения от уплаты нало-
гов, поскольку фирма сдавала 
в субаренду взаимозависимым 
индивидуальным предприни-
мателям, которые в дальней-
шем перезаключали договоры 
субаренды с другими компани-
ями, уходя от налогов. Провер-
ки показали недоимки в 16 млн 
руб. и 18 млн руб. По данным 
фактам региональное следст-
венное управление возбудило 
в отношении ООО «Централь-
ный рынок» уголовное дело по 
ч. 2 ст. 199 УК РФ (уклонение 
от налогов), а уголовное дело 
Михаила Калачева, директо-
ра МУП «Центральный рынок», 
было передано на рассмотре-
ние СУ СКР по Южному Феде-
ральному округу. Именно авто-
ритетные бизнесмены, считает 
генерал, были заинтересованы 
в акциях против губернатора 
и в оговоре самого начальника 
следственного управления.

Сергей Иванов,  
Ростов-на-Дону

Генералу СКР  
нажгли до обвинения
У поджога дома губернатора Волгоградской области 
была рыночная предыстория

Как стало известно „Ъ“, Чертановский 
суд Москвы продлил на два месяца 
срок содержания под стражей совла-
дельца холдинга B&B по производст-
ву и оптовой продаже бытовой химии 
Якова Босинзона. Продление меры 
пресечения для двух остальных фигу-
рантов уголовного дела Александра 
Балаховского и Александра Савось-
кина отложено на 20 августа из-за не-
явки защитников. Все они обвиняются 
в особо крупном мошенничестве: по 
версии следствия, воспользовавшись 
тем, что еще один совладелец компа-
нии — известный решальщик Денис 
Шапиро (он же Дионисий Золотов) на-
ходился в местах лишения свободы, 
бизнесмены незаконно лишили его 
30-процентной доли в ООО.

Участие Якова Босинзона в рассмо-
трении ходатайства следователя о про-
длении срока содержания под стражей 
на этот раз проходило по видео-конфе-
ренц-связи из-за ограничений, связан-
ных с коронавирусом. Это, однако, не 
помешало обвиняемому весьма эмоцио-
нально изложить свою позицию. Госпо-
дин Босинзон заявил, что он является 
добропорядочным бизнесменом и не ви-
новен в преступлении, все доводы след-
ствия — оговор со стороны Дениса Ша-
пиро, которому «всячески содействует 
следователь СКР», как ранее следствие 
помогало Шапиро в тех делах, по кото-
рым он был осужден. Защита господина 
Босинзона также говорила о том, что сле-
дователем не представлены доказатель-
ства того, что их клиент скроется от след-
ствия и суда, и что инкриминируемое 
ему преступление совершено в процес-
се предпринимательской деятельности. 
Адвокаты просили изменить меру пресе-
чения на домашний арест.

В свою очередь, представитель потер-
певшего Дениса Шапиро адвокат Роман 
Кандауров возражал против доводов го-
сподина Босинзона и его защитников, 
указывая на то, что мошенничество совер-
шено общеуголовным способом — путем 
фальсификации договоров, что не может 
иметь отношения к предприниматель-
ской деятельности, а сам фигурант, имея 

гражданство Израиля, может скрыться от 
следствия и суда, осознавая всю тяжесть 
предъявленного ему обвинения. В итоге 
суд оставил предпринимателя в СИЗО до 
16 октября.

Напомним, фигурантам уголовного 
дела инкриминируются ч. 4 ст. 159 (осо-
бо крупное мошенничество), ч. 3 ст. 180 
(незаконное использование товарного 
знака) и ч. 2 ст. 147 УК РФ (незаконное ис-
пользование промышленного образца, 
причинившее крупный ущерб). Как рас-
сказывал „Ъ“, события, которые привели 
к уголовному делу, начались в 2013 году. 
Александр Балаховский и Яков Босинзон 
обратились за юридической помощью 
к тогда еще Дионисию Золотову, руково-
дителю юрколлегии «Защита». Результа-
ты сотрудничества предпринимателей 
удовлетворили, и, говорится в материа-
лах дела, год спустя господину Золотову 
было предложено приобрести 30% доли 
в уставном капитале ООО «Бест Клин», ко-
торое владело основными активами по 
производству бытовой химии, 30% доли 
в уставном капитале ООО «Химлайф», 
а также стать партнером группы компа-
ний В&В, объединяющей дочерние пред-
приятия. По словам адвоката Кандаурова, 
его доверитель «по безналичному расче-
ту перечислил за доли 5 млн руб. и 2 млн 
руб., а еще €3,7 млн передал наличны-
ми господину Балаховскому, после чего 
последний проследовал к нотариусу для 
подписания договора». После этого у го-
сподина Шапиро в ООО «Бест Клин», го-
ловной компании холдинга, стало 30%, 
позднее он также занял там пост генди-
ректора, сменив Александра Савоськина. 
На тот момент, по словам адвоката Рома-
на Кандаурова, разногласий между парт-
нерами не было.

Однако в августе 2014 года господин 
Шапиро был задержан по делу о взятке, 
а на свободу он вышел пять лет спустя. 
По материалам уголовного дела, в его 
отсутствие партнеры и решили присво-
ить принадлежавшие юристу доли в биз-
несе. Как говорится в материалах рас-
следования, между ООО «Бест Клин» 
и индивидуальным предпринимателем 
Константином Дувидовичем было за-

ключено несколько договоров по отчуж-
дению прав на товарные знаки в общей 
сложности почти за полтора десятка мил-
лионов рублей, причем от компании три 
договора подписывал якобы господин 
Шапиро, а остальные два задним числом 
Александр Савоськин — бывший гене-
ральный директор. При этом, отмеча-
ет адвокат Кандауров, каких-либо реше-
ний общим собранием участников ООО 
«Бест Клин» об одобрении всех вышеу-
казанных сделок об отчуждении исклю-
чительных прав не принималось. После 
этого были оформлены еще несколько 
сделок, в результате которых товарные 
знаки и промышленные образцы были 
переведены на венгерскую фирму Bella-
Ben Balur, подконтрольную фигурантам. 
В 2015 году господина Золотова сместили 
с поста гендиректора.

По словам господина Кандаурова, по 
результатам вышеуказанных сделок его 
доверитель лишился своей 30-процент-
ной доли в бизнесе. Узнав об этом, Денис 
Шапиро обратился в следственное управ-
ление СКР по Южному округу Москвы, ко-
торое возбудило уголовное дело. В апреле 
этого года господам Балаховскому, Босин-
зону и Савоськину было предъявлено об-
винение. Вины они не признают, в свою 
очередь утверждая, что все сделки были 
проведены только для того, чтобы воспре-
пятствовать рейдерскому захвату их биз-
неса со стороны господина Шапиро.

Впрочем, по мнению господина Канда-
урова, версия следствия полностью под-
тверждается собранными по уголовному 
делу доказательствами, в том числе до-
просом свидетеля Константина Дувидо-
вича (имеется в распоряжении „Ъ“), кото-
рый показал, что оплату товарных знаков 
он не производил, их регистрацией не 
занимался, так как был лишь номиналь-
ным собственником товарных знаков по 
просьбе фигурантов дела. По словам ад-
воката Кандаурова, на его клиента сей-
час оказывается информационное давле-
ние. «Денису Шапиро припоминают все 
его прошлое, пытаясь явно отвлечь вни-
мание от сути уголовного дела»,— резю-
мировал защитник.

Алексей Соковнин

За решальщика все решили
Отсидев, Денис Шапиро (Дионисий Золотов)  
лишился доли в бизнесе

Адвокат Александр Сливко считает, что принес  
«Аэрофлоту» пользу, многократно превышающую  
его гонорар  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Преображение Господа  
нашего Иисуса Христа
Праздник Преображения Господня посвящен 
явлению Божественной славы и величия Иисуса 
Христа во время Его молитвы на горе Фавор. Оче-
видцами этого события стали ближайшие ученики 
Христа — апостолы Петр, Иаков и Иоанн. Об этом 
нам сообщают евангелисты Матфей, Марк, Лука, 
которые описывают произошедшее событие как 
Преображение (греч. metamorphosis), то есть 
превращение, переход из одной формы в другую. 
«Вдруг Его (Иисуса Христа) облик изменился у 
них на глазах, лицо Его засияло, как Солнце, а 
одежда стала ослепительно белой» (Евангелие от 
Матфея 17, 2). Спаситель Мира — Иисус Христос 
открыл Свою Божественную сущность перед 
Своими крестными страданиями и искуплением 
человеческого рода, «ибо так возлюбил Бог мир, 
что отдал Сына Своего Единородного... чтобы мир 
спасен был через Него» (Евангелие от Иоанна 3, 
16–17). Псалмопевец Давид еще в Ветхозаветные 
времена воспел действие Божественного Света 
словами: «Кто обращал взор к Нему, те просвеща-
лись» (Псалом 33,6). Ученики Христа, преодолев 
телесную усталость при восхождении на Фавор, 
смогли преодолеть и духовную слепоту. Им 
пришлось разрушить в своей душе навязанные 
представления о Мессии как о земном царе и Его 
тысячелетнем царстве. Ведь видеть Бога как Он 
есть возможно лишь тогда, когда душа способна 

принять Его в чистоте веры и любви. Поэтому 
для апостолов события на Святой горе стали 
откровением, лестницей в Небо, по которой они 
восходили своим духом. Небесным свидетелем 
Божественности Христа стали Боговидец Моисей 
и ревнитель истинной веры пророк Илия. Они 
явились на Фаворе, беседовали со Христом, 
смиренно склонив свои головы, утверждая этим 
преклонением, что Иисус Христос — долгождан-
ный Мессия. Облако снизошло с небес, и ученики 
Христа услышали голос Отца Небесного: «Сей 
Сын Мой возлюбленный: Его слушайте» (Еван-
гелие от Марка 9,2). И в этот момент Христос 
принял от Бога Отца честь и славу, а Его ученики 
— нетварный Фаворский Свет, чтобы побеждать 
тьму и спасать тысячи людей верой во Христа.

Как же нам, живущим в XXI веке, услышать 
небесный голос Отца Небесного, воспринять 
нетварный Фаворский Свет и просветиться? 
Прежде всего нам необходимо освободиться от 
страха в любых его проявлениях. Страх — это 
«топливо» для болезней и заблуждений. Это путь 
рабства, путь мучений. Только любовь изгоняет 
страх, потому что страх связан с наказаниями и 
мучениями, и тот, кто боится, не может достигнуть 
совершенства в любви (1 Ин. 4, 18). А значит, не 
может воспринять Божественный Свет, просве-
титься им и возрадоваться.

И самое главное. «Кто исповедует, что Иисус 
есть Сын Божией, в том пребывает Бог, и он пре-
бывает в Боге», пишет апостол Иоанн (1 Ин. 4, 15). 
Исповедовать Христа Спасителем мира означает 
быть светом среди людей, чтобы они, видя наши 
добрые дела, прославляли Отца Небесного (Еван-
гелие от Матфея 5,16). Праздник Преображения 
Господня наполняет всю вселенную Божественным 
Светом. Радуйтесь и дарите свет любви ближним! 
И Свет Фаворский будет в нас. А значит, мир прео-
бразится, отступит тьма и хаос! С праздником!

Иоанн,
митрополит 
Белгородский 
и Старооскольский 

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

Российские врачи все чаще фикси-
руют тяжелые случаи протекания ко-
ронавируса у детей. Доходит до ле-
тальных исходов: в Тульской области 
из-за COVID-19 умер двухмесячный 
ребенок, в Волгоградской области 
скончалась двухлетняя девочка. Спе-
циалисты связывают официальный 
рост заболеваемости с большим чи-
слом тестов среди детей; другой при-
чиной может быть индийский штамм 
заболевания. Врачи советует взро-
слым не только вакцинироваться са-
мим, но и прививать детей, поскольку 
они нуждаются в личном иммунитете.

В Якутии впервые с начала панде-
мии выявили два случая тяжелого те-
чения коронавируса у детей. Об этом 
в среду сообщила зампред правительст-
ва республики Ольга Балабкина. Днем ра-
нее в Тульской области, по информации 
местного минздрава, от последствий CO-
VID-19 умер двухмесячный ребенок. В тот 
же день свердловский оперштаб сообщил 
о выздоровлении от коронавируса мно-
годетной семьи. Тяжелее всех инфекцию 
перенес грудной ребенок: у него были ли-
хорадка до 39 градусов на протяжении де-
сяти дней и пневмония.

„Ъ“ запросил в региональных мини-
стерствах здравоохранения статистику 
по заболеваемости среди этой категории 
пациентов. В минздраве Новосибирской 
области подтвердили, что дети в регионе 
стали болеть COVID-19 «чаще и тяжелее». 
Заведующая инфекционным госпиталем 
детской больницы №3 Марина Михай-
ленко сообщила, что все чаще наблюдает 
пневмонии с большим процентом пора-
жения легких, чего не отмечалось в пер-
вую и вторую волны инфекции. По дан-
ным регионального оперативного штаба, 
за все время пандемии в области заболел 
4271 ребенок. Сейчас в инфекционных 
стационарах лечатся 39 детей.

В Саратовской области в первую неде-
лю августа прирост заболеваемости сре-
ди детей от одного года до шести лет уве-
личился на 57%. Об этом „Ъ“ сообщила 
врио руководителя управления Роспо-
требнадзора Ирина Мясникова. С нача-
ла пандемии от коронавирусной инфек-
ции здесь скончались четыре ребенка, 
один из них — в августе этого года. В Вол-
гоградской области 14 августа от корона-
вируса умерла двухлетняя девочка. По 
данным регионального комитета здра-
воохранения, она поступила в инфекци-
онное отделение уже в первые сутки по-
сле начала заболевания, но спасти ее не 
удалось.

Роспотребнадзор Челябинской обла-
сти зафиксировал на прошлой неделе 
рост заболеваемости среди детей: до од-
ного года — на 34%, 1–6 лет — в 4,3 раза, 
7–14 лет — в 1,3 раза. По данным опер-
штаба Тюменской области, за 18 августа 
коронавирусом заразились 39 детей, за 
17 августа — 15, за 16 августа — 30. Пик 
был зафиксирован с 12 по 18 июля — тог-
да заболеваемость инфекцией среди де-
тей от 7 до 14 и от 15 до 17 лет выросла на 
17%; в категории от года до шести лет — 
на 10%. А минздрав Ставропольского края 
заявил „Ъ“ о нескольких случаях инфек-
ции у новорожденных, чьи матери боле-
ли на момент родов.

В  к омитете  здравоохранения 
Санкт-Петербурга рассказали „Ъ“, что 
в середине июня наблюдался кратковре-
менный рост госпитализации детей с CO-
VID-19, включая случаи с тяжелым тече-
нием и обширным поражением легких. 
Но за два с половиной месяца третьей 
волны через отделение реанимации и ин-
тенсивной терапии детского ковидного 
стационара прошло меньше пациентов, 
чем во вторую,— 35 против 45. В третью 

волну не было зафиксировано ни одного 
летального исхода, добавили там.

Главный внештатный детский спе-
циалист по профилактической меди-
цине Минздрава России Лейла Намазо-
ва-Баранова подтвердила, что с января 
2020-го по июль 2021 года COVID у детей 
действительно стал встречаться чаще. 
Об этом свидетельствуют как россий-
ские, так и международные данные. 
Она объясняет рост большей часто-
той тестирования детей, чем год назад. 
Впрочем, главный врач детской кли-
ники «Рассвет» Сергей Бутрий указы-
вает: по данным некоторых исследова-
ний, индийский штамм «дельта» в два 
раза чаще приводит к госпитализаци-
ям и осложнениям у детей, чем ухань-
ский. Симптомы болезни, по словам 
господина Бутрия, «примерно» такие 
же, как у взрослых. В острой фазе чаще 
всего наблюдается легочное пораже-
ние с дыхательной недостаточностью, 
но встречаются и более редкие симпто-
мы: ковидный панкреатит, полиорган-
ная недостаточность, вариант «только 
диарея». «Плюс отдельно стоит мульти-
воспалительный синдром (MIS-C) или 
Кавасаки-подобный синдром, который 
возникает иногда у детей после ковида 
и угрожает им стойкой инвалидностью 
или смертью,— говорит он.— Плюс 
постковидный синдром, который и де-
тей иногда затрагивает. Его границы мы 
пока толком не определили».

Молекулярный биолог, научный со-
трудник МГУ Сергей Харитон добавляет, 
что у науки до сих пор нет объяснений, 
почему изначально коронавирус вызы-
вает меньше симптомов у детей или во-
все проходит бессимптомно. «Есть не-
сколько гипотез. Одна из них связана 
с клеточным иммунитетом, ведь у де-
тей меньше тренированных иммунных 
Т-клеток, а больше так называемых на-
ивных Т-клеток. Это позволяет им быс-
трее адаптироваться к новым инфекци-
ям,— говорит господин Харитон.— Есть 
другая гипотеза — что детский организм 
в целом больше полагается на врожден-
ный иммунитет». Впрочем, биолог под-
черкивает, что ни одна из этих гипотез 
не подтверждена. «Дельта»-штамм, отме-
чает он, заражает детей чаще по той же 
причине, по которой и остальные ка-
тегории: «Человек, инфицированный 
этим штаммом, выделяет вокруг себя 
больше вирусных частиц. Такого коли-
чества более чем достаточно, чтобы зара-
зился другой человек. То есть „дельта“-ва-
риант пробивает наши иммунные щиты 
более эффективно, и в том числе детский 
иммунитет».

По словам Лейлы Намазовой-Бара-
новой, в мире приоритетом для защиты 
детей является вакцинация родителей, 
медицинских и педагогических работ-
ников, то есть тех, кто может стать основ-
ным источником их заражения. А вот 
Сергей Бутрий говорит о необходимо-
сти детской вакцинации: «Во-первых, 
без этого мы вряд ли достигнем прилич-
ных цифр охвата для развития коллек-
тивного иммунитета. А во-вторых, дети, 
хоть и меньше, чем взрослые, все же ну-
ждаются в личном специфическом имму-
нитете, поскольку иногда тяжело болеют 
и даже умирают от ковида».

Напомним, по заявлению директора 
Института имени Гамалеи Александра 
Гинцбурга, массовая вакцинация детей 
в возрасте от 12 до 17 лет вакциной «Спут-
ник V» начнется в России до 20 сентября. 
Ранее детский омбудсмен Анна Кузнецо-
ва заявила, что вакцинация подростков 
должна быть добровольной.

Наталья Костарнова;  
региональная сеть „Ъ“

До детей докопался
Коронавирус расширяет возраст смерти

Московские участковые, оперативники 
и следователи вторые сутки обходят адре-
са, попавшие в «слитые базы» сторонников 
Алексея Навального. По рассказам оппо-
зиционеров, силовики используют такти-
ку «доброго и злого полицейского». Од-
них убеждают написать заявления о краже 
персональных данных лично господином 
Навальным, а другим угрожают неприят-
ностями за отказ отвечать о финансовой 
поддержке оппозиционного политика.

Проект «ОВД-Инфо» сообщил „Ъ“, что по-
лучил порядка 200 сообщений от москвичей, 
к которым пришли полицейские с вопросами 
о финансировании структур Алексея Наваль-
ного. К одним стучатся участковые и оператив-
ники, других почтили визитом сотрудники 
уголовного розыска или даже отдела экономи-
ческой безопасности и противодействия кор-
рупции. Силовики из разных структур дейст-
вуют по одной схеме — заявляют, что данные 
человека «утекли» с сайта «Умного голосова-
ния» или Фонда борьбы с коррупцией (ФБК, 
внесен Минюстом в реестр иноагентов, при-
знан экстремистской организацией и запре-
щен в РФ). Некоторые полицейские приходят 
группами по два-три человека, в гражданской 
одежде — и с опросными листами. «Они спра-
шивают: „Поддерживаете Навального? Пере-
водили деньги в ФБК? Когда? Сколько?“»,— 
пересказывает юрист «ОВД-Инфо» Мария 
Чащилова. Потом кому-то предлагают напи-
сать заявление на Алексея Навального, «кото-
рый якобы подстрекал финансировать экстре-
мистскую организацию». Другим угрожают 
«увезти в ОВД» за отказ говорить.

Напомним, в апреле „Ъ“ сообщал, что неиз-
вестные злоумышленники получили доступ 
к базе данных сайта «Свободу Навальному!», со-
зданного в рамках кампании в поддержку поли-
тика. Также в сеть попали данные подписчиков 
проекта «Умное голосование» — в открытом до-
ступе оказались ФИО, электронная почта поль-
зователей, их адреса и места работы. С 16 августа 
база «УГ» стала распространяться в расширен-
ном виде через Telegram-каналы и даркнет. 
Сейчас в ней данные 9,9 тыс. человек, в том чи-

сле сотрудников правительственных ведомств 
и компаний с государственным участием.

«Думаю, база адресов электронной почты 
была слита с сайта „Умного голосования“ и со-
поставлена с данными на „Госуслугах“. А там, 
где обнаружили совпадения данных, полиция 
пошла по адресам»,— полагает житель района 
Преображенское Павел. К нему в 22:30 вторни-
ка пришли «три молодых человека» и предъя-
вили служебные удостоверения (у „Ъ“ есть ФИО 
и должности этих людей). Павел предоставил 
„Ъ“ видеозапись части беседы: он отказывает-
ся ставить подпись, двое мужчин крупного те-
лосложения в спортивной одежде заполняют 
какие-то документы, у третьего в этот момент 
звонит телефон — мелодией из программы 
«Криминальная Россия». «После их визита я по-
звонил в ОВД, которое они указали. На вопрос 
об основаниях ночного визита мне ответили, 
что было указание из центрального отдела, от-
туда же прислали списки»,— рассказал Павел. 
Другой мужчина рассказал „Ъ“ на условиях ано-
нимности, что люди в форме поздно вечером 
ждали его у дверей квартиры. Они предъявили 
удостоверения и сразу назвали его по имени. 
«Предлагали написать заявление о том, что мои 
данные утекли, я отказался»,— сказал собесед-
ник „Ъ“. Сторонница господина Навального 
(также попросила не называть имени) расска-
зала „Ъ“, что визитеры представились поли-
цейскими. Она отказалась открыть общую на 
несколько квартир дверь, однако те убедили со-
седа впустить их в предбанник. Разговор прохо-
дил через дверь: «Полицейские полагали, буд-
то Навальный мог украсть мои персональные 
данные, и предложили подписать соответству-
ющее заявление». Девушка ответила отказом, 
и гости ушли.

„Ъ“ обратился за комментариями в столич-
ный главк МВД, в департаменты московской мэ-
рии по информационным технологиям и реги-
ональной безопасности, но не получил ответа.

Мария Чащилова указывает, что москвичам 
вчера не предоставляли документы о возбужде-
нии каких-либо дел и не сообщали статус (на-
пример, «свидетель»), который оправдывал бы 
поздние опросы. Она уверена, что полицейские 

не имеют права пользоваться «слитыми база-
ми». Управляющий партнер санкт-петербург-
ского офиса коллегии адвокатов Pen & Paper 
Алексей Добрынин поясняет, что закон «О по-
лиции» дает сотрудникам МВД право «в рамках 
проводимых доследственных проверок полу-
чать от граждан объяснения по административ-
ным и уголовным делам». В этом случае поли-
цейские вполне могут пользоваться данными 
«слитой базы», перепроверяя информацию. Бо-
лее того, МВД России «самостоятельно формиру-
ет базы данных, в которых содержатся сведения 
о месте жительства, судимости, данных дакти-
лоскопического учета». «А если данные разме-
щены на сайте ФБК или находятся в открытом 
доступе, то сотрудник полиции и любое другое 
лицо имеют право распечатать их и использо-
вать в соответствии с законом, в том числе для 
раскрытия преступлений»,— говорит эксперт.

Оппозиционный политик Дмитрий Гудков 
сообщил, что в четверг вечером полиция при-
шла по адресу его регистрации в Москве (в июне 
господин Гудков эмигрировал из России после 
того, как был задержан в качестве подозреваемо-
го по уголовному делу о причинении имущест-
венного ущерба; он утверждает о политическом 
преследовании). Он утверждает, что обнаружил 
себя в «слитой базе», но подчеркивает, что не ре-
гистрировался на сайте «Умного голосования», 
«так как без советов знаю, за кого мне в округе 
голосовать». По его мнению, этот факт свиде-
тельствует о том, что «слитая база» как минимум 
частично — «творчество самих господ полицей-
ских». «Удивительно, конечно, как полиции не 
жалко человеческих ресурсов на такую рабо-
ту»,— посетовал оппозиционер.

Жительница столичного района Сокол Ири-
на рассказала „Ъ“, что в четверг к ней пришли 
следователи отдела по борьбе с экономически-
ми преступлениями. По ее словам, сотрудники 
пожаловались на задание «обойти почти тыся-
чу квартир» и искренне обрадовались, когда она 
отказалась писать заявление о краже персональ-
ных данных. «Они сами не понимают, зачем это 
надо,— говорит Ирина.— И работали откровен-
но на *** (спустя рукава.— „Ъ“)».

Мария Старикова

К последователям пришли следователи
Полиция убеждает сторонников Алексея Навального пожаловаться на него

Российские экологиче-
ские организации не со-
гласны с решением экс-
пертов правительства 
отклонить их петицию 
о запрете мусоросжи-
гательных заводов. Она 
набрала более 100 тыс. 
голосов на портале  
«Российской обществен-
ной инициативы» (РОИ), 
но затем предложение 
было признано «неце-
лесообразным». Зеле-
ные обратились в суд, 
ссылаясь на президент-
ский указ, который пред-
писывает не просто от-
клонять инициативы, 
а предлагать альтерна-
тивные варианты их ис-
полнения. Опрошенные 
„Ъ“ юристы скептически 
оценивают перспективы 
разбирательства, указы-
вая, что предметом иска 
выступает не норматив-
ный акт, а «мнение экс-
пертного сообщества».

Иск в Пресненский рай-
суд Москвы подали пред-
ставители Альянса против 
сжигания и за переработ-
ку отходов. Он объединя-
ет несколько зеленых НКО: 
движение «Раздельный 
сбор», российское отделе-
ние Greenpeace, органи-
зацию «Друзья Балтики», 
движение ЭКА, Центр эко-
номии ресурсов и экоцентр 
«Дронт» (внесен в реестр 
иноагентов). В прошлом 
году они опубликовали на 
сайте РОИ «мусорную» пе-
тицию. В ней утвержда-
лось, что реформа по обра-
щению с отходами «зашла 
в тупик из-за нарушения 
законодательства на всех 
уровнях государственного 
управления».

Дело в том, что ФЗ «Об от-
ходах производства и по-
требления» закрепляет при-
оритет сортировки мусора 
и сокращения его объема 
над сжиганием и захороне-
нием. Но в реальности чи-
новники так и не смогли 
наладить раздельный сбор 
отходов, указывают зеле-
ные. «Федеральными орга-
нами власти поощряются 
проекты строительства му-
соросжигательных заводов, 
а большая часть смешанных 
отходов после сортиров-
ки… продолжает вывозить-
ся на полигоны»,— говори-
лось в петиции.

Зеленые призвали отме-
нить принятую в 2019 году 

норму, которая приравни-
вает сжигание мусора к его 
переработке и называет 
это «энергетической ути-
лизацией» (см. „Ъ“ от 3 де-
кабря 2019 года). Также они 
предложили ввести штра-
фы до 2 млн руб. или арест 
до 15 суток для должност-
ных лиц, которые наруши-
ли приоритеты госполити-
ки в области обращения 
с отходами. Кроме того, 
в петиции говорилось о не-
обходимости вывести из 
оборота некоторые непере-
рабатываемые товары.

Инициатива зеленых 
довольно быстро набрала 
100 тыс. подписей и посту-
пила на рассмотрение экс-
пертной группы при пра-
вительстве РФ. Согласно 
регламенту РОИ, она долж-

на была определить, воз-
можно ли реализовать 
предложения. В итоге груп-
па признала инициативу 
экологических организа-
ций нецелесообразной и от-
клонила два пункта из трех.

Экспертная группа при-
шла к выводу, что не все от-
ходы можно переработать 
во вторсырье. А «энерге-
тическая утилизация» му-
сора не подменяет перера-
ботку, а «рассматривается 
как наиболее эффектив-
ный инструмент обраще-
ния» с теми «остаточными 
фракциями отходов», кото-
рые нельзя вовлечь во вто-
ричный оборот. По мне-
нию группы, сжигание 
снизит объем мусора на 
свалках. Правительствен-
ные эксперты сослались на 

международный опыт: в за-
ключении говорится, что 
«ведущие страны мира» 
продолжают строить мусо-
росжигательные заводы.

Группа отказалась одо-
брить и второй пункт — 
о введении административ-
ной ответственности для 
чиновников. По ее мнению, 
в КоАП уже есть все необхо-
димые меры воздействия. 
А вот третью просьбу эко-
логов эксперты поддержа-
ли. Группа посчитала целе-
сообразным запрет оборота 
неперерабатываемых това-
ров, тары и упаковки, если 
они имеют многоразовые 
альтернативы. Впрочем, та-
кой запрет должен вводить-
ся поэтапно, говорится в за-
ключении, с переходным 
периодом не менее 25 лет.

Чтобы оспорить реше-
ние группы, «зеленые» со-
слались в иске на прези-
дентский указ №183 о том, 
что инициативы, за кото-
рые проголосовали свыше 
100 тыс. жителей на порта-
ле РОИ, не могут так просто 
отклоняться. В ст. 24 указа 
говорится, что экспертная 
группа должна подгото-
вить по итогам обсуждения 
«нормативный правовой 
акт» или «принять иные 
меры по реализации ини-
циативы». Но это сделано 
не было, настаивают ист-
цы: по их мнению, прави-
тельственные эксперты не 
предложили альтернатив-
ные решения проблемы. 
„Ъ“ отправил запрос в пра-
вительство РФ с просьбой 
прокомментировать пози-
цию экологов, но пока не 
получил ответа.

Опрошенные „Ъ“ юри-
сты скептически оцени-
вают перспективы раз-
бирательства. Партнер 
коллегии адвокатов «Ре-
гионсервис» Андрей Пере-
ладов указывает, что пред-
метом иска выступает не 
правовой акт, а «мнение 
экспертного сообщества». 
«Нормативной силы оно 
не имеет, его экспертная 
природа — рекомендация 
для лица, осуществляюще-
го нормотворческий про-
цесс. Следовательно, спор 
не подсуден суду в поряд-
ке Кодекса об администра-
тивном судопроизводстве 
(КАС РФ),— говорит го-
сподин Переладов.— Экс-
пертная группа не являет-
ся институализированным 
административным обра-
зованием, ее решения, ре-
комендации и мнения не 
могут быть обжалованы 
в порядке административ-
ного судопроизводства».

Управляющий партнер 
Zharov Group Евгений Жа-
ров также указывает, что 
«деятельность рабочей 
группы не носит государ-
ственно-властного харак-
тера». Поэтому ее решения 
в принципе не могут оспа-
риваться по правилам гла-
вы 22 КАС РФ. «Райсуд не 
может понуждать к выпол-
нению нормотворческих 
функций. Заявление не бу-
дет удовлетворено с боль-
шой долей вероятности»,— 
добавляет он.

Анна Васильева, 
Александр Воронов

100 тысяч подписей не горят
Экологи не согласны с мнением  
правительственных экспертов о сжигании мусора

Экологи будут добиваться отказа от сжигания мусора через суд
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Гибко, прагматично, 
многовариантно

Падение режима президента Ашра-
фа Гани и приход талибов к власти 
в Кабуле показали: российская ди-
пломатия правильно спрогнозиро-
вала развитие событий в Афганиста-
не и, сыграв на опережение, сделала 
все, чтобы помочь России избежать 
возможных негативных последст-
вий неизбежных афганских потря-
сений.

Кто-то может усмотреть в полити-
ке Москвы определенную непосле-
довательность, учитывая, что Рос-
сия длительное время призывала 
к компромиссу между правительст-
вом Гани и запрещенным в РФ «Тали-
баном», а затем с первых дней стала 
взаимодействовать с новыми людь-
ми, пришедшими к власти.

Однако никакого противоречия 
здесь нет. В Москве и сегодня исхо-
дят из того, что чем шире спектр сил, 
участвующих во властных структу-
рах Афганистана, тем больше шан-
сов на то, что в стране наконец будет 
осуществлен переход к стабильно-
сти и прочному миру.

Но будем прагматиками и реали-
стами: развитие событий не пошло 
по пути формирования «инклюзив-
ного» правительства. Такой вариант 

в Москве тоже просчитали, и на этот 
счет у Москвы был проработан аль-
тернативный план — «пакетные до-
говоренности» с талибами. Сейчас 
эти договоренности начинают ра-
ботать. В частности, это уже вырази-
лось в том, что новые власти сразу 
взяли на себя ответственность за фи-
зическую защиту российских загра-
нучреждений в Афганистане.

Отметим и другое. В деклари-
руемом талибами намерении при 
будущей «переналадке» системы 
государственного управления дей-
ствовать гибко, мирными метода-
ми, использовать специалистов, 
которые работали в правительствен-
ных учреждениях при предыдущем 
режиме, просматривается в том чи-
сле готовность учесть и рекоменда-
ции Москвы.

В ходе контактов с российскими 
представителями талибы заявляли, 
что в полной мере учли уроки преды-
дущего нахождения у власти и теперь 
намерены всячески избегать эксцес-
сов и жестких методов «работы с на-
селением». Критерием истинности 
этих намерений может быть только 
практика — будущая линия талибов.

В связи с этим встает главный 
вопрос: может ли в принципе ор-
ганизация, возникшая как экс-
тремистская и террористическая, 
«перевоспитаться» и стать «цивили-
зованной». Прямо скажем, шансов 
для такого «преобразования» немно-
го. Но все же они есть.

Между тем после смены власти 
в Кабуле сохраняются возможности 
и для реанимации российско-афган-
ского экономического сотрудниче-
ства. Москва могла бы помочь Кабу-
лу восстановить ГЭС «Наглу», а также 
наладить взаимодействие в таких об-
ластях, как сооружение домострои-
тельных комбинатов, производство 
азотных удобрений, строительство 
газопроводов, нефтебаз, дорог, тонне-
лей, мостов, поиск полезных ископа-
емых, строительство сельскохозяйст-
венных и ирригационных объектов.

В случае решения вопросов фи-
нансовой возвратности средств, 
а также обеспечения физической 
защиты российских специалистов 
и объектов сотрудничество в этих 
сферах могло бы стать еще одним 
фактором афганской стабильности.

В целом преимуществом рос-
сийской дипломатии на афганском 
направлении остаются хорошее 
знание страны, региона, учет дости-
жений и уроков прошлых лет.

Российская  
дипломатия,  
сыграв на опережение, 
сделала все,  
чтобы помочь России 
избежать возможных 
негативных  
последствий  
неизбежных афганских 
потрясений

Андрей Бакланов, 
заместитель председателя  
Ассоциации российских  
дипломатов

То ли бан,  
то ли не бан

Воцарение талибов у власти в Кабу-
ле ставит российскую дипломатию 
перед перспективами приятными 
и не очень.

Первые связаны с заслуженными 
ожиданиями высоких правительст-
венных наград дипломатов, отвеча-
ющих за афганское направление. 
Установление семь лет назад кон-
тактов с талибами себя полностью 
оправдало. Это было смелое реше-
ние, и автор этих строк еще во время 
предыдущего пребывания талибов 
у власти в конце прошлого века при-
зывал к этому Москву.

В 1995 году, еще до победы ислам-
ских радикалов, помощники тали-
бского губернатора Кандагара по-
казывали мне километры минных 
полей, оставленных шурави (совет-
скими). «Дайте нам карты минных 
полей,— говорил он,— и мы станем 
друзьями, мы уважаем северных бра-
тьев, хотя и воевали с ними». Попыт-
ка установить связь с талибами в те 
годы состоялась в Ашхабаде. Высо-
копоставленный российский дипло-
мат встретился с ними, но бородачи 
уже тогда выдвинули неприемлемые 
требования, заявив, что кресло Афга-
нистана в ООН должен занять талиб.

Теперь о неприятном. Точнее, 
о ловушках, в которые попадает рос-
сийская дипломатия, выдающая по-
ток самых дружеских комплимен-
тов талибам: они и «вменяемые», 
и «адекватные», и «договороспособ-
ные». Милашки, одним словом.

Талибам доверили охранять по 
периметру российское посольство 
в Кабуле. То есть российские дипло-
маты сотрудничают с организацией, 
которая признана в РФ террористи-
ческой и находится вне закона. Но 
ведь в нашей стране такое сотрудни-
чество жестко наказывается, вплоть 
до лишения свободы. Дипломаты со 
здоровым цинизмом объясняют, что 
это делается в высших интересах без-
опасности. Мол, обстоятельства не-
преодолимой силы.

Но это та же история про крестик 
и трусы. Впрочем, можно и фетву 
специальную дипломатическую для 
внутреннего употребления издать. 
В департаменте информации и печа-
ти на Смоленской площади есть хо-
рошие профессионалы.

Есть и более опасная ловушка. 
Поддержка талибов беспрецедентна 
для российской внешней политики 
и ставит под сомнение ее официаль-
ную доктрину, согласно которой Мо-
сква за законную власть и осуждает 
насильственное ее свержение.

Перевороты для нее неприемле-
мы. Но если они случаются, то освобо-
ждают Москву от всяких обязательств 
по отношению к новой власти, дан-
ных ранее предыдущей власти. Мож-
но даже и силовые меры применить 
к новой власти. Так было в 2014 году 
в отношениях с Украиной, когда отту-
да бежал президент Виктор Янукович.

Нынче же из Афганистана бежал за-
конный президент Ашраф Гани, при-
знаваемый Москвой, хотя и не слиш-
ком любимый. Заявления об отставке 
он не оставил, что делает нелегитим-
ным любой транзит власти. Первый 
вице-президент Амрулла Салех, остав-
шийся в своей стране, объявил себя 
и. о. президента, что полностью соот-
ветствует конституции. Он призвал 
к борьбе против талибов, устроив-
ших переворот. Салех вместе с Ахма-
дом Масудом-младшим, укрывшись 
со своими сторонниками в ущелье 
Панджшер, не признают смену влас-
ти в Кабуле, считая ее незаконной.

Как должна относиться Москва 
к своим бывшим доверенным аф-
ганским партнерам, ведь они всту-
пились за законную власть против 
тех, кто устроил переворот?

Российской дипломатии теперь 
придется объясняться по поводу 
столь демонстративной измены 
кремлевским принципам.

Поддержка Москвой  
талибов ставит  
под сомнение ее  
официальную доктрину, 
согласно которой она  
за законную власть  
и против ее насильст-
венного свержения

Аркадий Дубнов, 
политолог

Возращение к власти в Афганистане за-
прещенного в России движения «Тали-
бан» подвело черту под международным 
проектом переустройства самого отста-
лого и конфликтного государства регио-
на. Отвергнув западную модернизацию, 
Афганистан получил второй шанс на реа-
лизацию национального исламистского 
проекта, реанимированного победой та-
либов. Радикальная трансформация го-
сударства, которое покинули США, дала 
старт новой гонке за контроль над Афга-
нистаном, создавая не только риски, но 
и возможности. Выгодоприобретателями 
помимо Пакистана могут стать главные 
соперники США — прежде всего Китай, 
расширяющий свою экспансию в Азии.

Двадцать лет,  
умноженные на ноль
Сигналом того, что 15 августа 2021 года в Афга-
нистане начался новый отсчет времени, стало 
поднятие над президентским дворцом в Кабу-
ле официального флага движения «Талибан» 
(запрещенная в РФ террористическая орга-
низация) — белого полотна, на котором чер-
ным написана шахада, первое положение ис-
ламского символа веры. Знамя, которое было 
флагом Афганистана с 1996 по 2001 год — 
в период самопровозглашенного Исламско-
го Эмирата Афганистан, вернулось на свое ме-
сто после 20-летнего перерыва.

Утром понедельника на музыкальных, 
развлекательных и спортивных каналах аф-
ганского телевидения появился бородатый 
проповедник в белых одеждах и тюбетейке, 
который, скрестив на животе руки, стал вдум-
чиво рассуждать о том благе, которым станет 
возвращение к власти движения «Талибан».

Споры о том, отличаются ли современные 
талибы от их предшественников второй поло-
вины 1990-х — начала 2000-х годов или речь 
идет об одном и том же движении, последова-
тельном в своей идеологии исламского фун-
даментализма и драконовских методах ее ут-
верждения, продолжаются.

Жестокие публичные казни пленных аф-
ганских силовиков, расправы над неугодны-
ми мирными жителями, заподозренными 
в несоблюдении норм ислама, волна насилия, 
жертвами которой стали тысячи человек,— 
все это могло бы служить веским аргумен-
том в пользу того, что современные талибы 
всего лишь продолжатели дела прежнего по-
коления движения «Талибан». Однако новая 
версия — «Талибан 2.0» — все же заметно от-
личается от старой, основу которой состав-
ляли студенты религиозных учебных заве-
дений Пакистана, которые шокировали мир 
средневековой казнью афганского президен-
та Мохаммада Наджибуллы, глумлением над 
его трупом и уничтожением памятников буд-
дизма в Бамиане. И наконец, превращением 
Афганистана в плацдарм международного 
терроризма, который активно использова-
ла запрещенная в России «Аль-Каида» Оса-
мы бен Ладена. «Новые талибы» — особенно 
после взятия Кабула — ведут себя более сдер-
жанно и явно стараются не шокировать свои-
ми действиями (по крайней мере пока) окру-
жающий мир.

Война талибов за власть в Афганистане 
разделилась на два этапа. Первым было мно-
гомесячное ожесточенное противостояние 
с афганскими силами безопасности. Второй, 
уместившийся в одну кульминационную не-
делю, оказался принципиально иным: за не-
сколько дней до падения Кабула афганские 
силы безопасности вдруг прекратили сопро-
тивление.

Комментируя версию о том, что резкое пре-
кращение боевых действий стало результатом 
негласных договоренностей талибов с США 
(см. „Ъ“ от 16 августа), спецпредставитель пре-
зидента РФ по Афганистану, директор Второ-
го департамента Азии МИДа Замир Кабулов 
в интервью радиостанции «Эхо Москвы» за-
явил: «Я сомневаюсь. Я думаю, авторы таких 
придумок пытаются каким-то образом оправ-
дать провал американцев в Афганистане и по-
дать дело, что это спланированная акция».

Однако рассуждения о «провале американ-
цев» не дают ответа на главный вопрос: что 
именно произошло во временном промежут-
ке между 7 и 9 августа, когда США вначале на-

несли массированный авиаудар по отрядам 
талибов в афганской провинции Джаузджан, 
а затем внезапно отказались от новых ударов. 
В Пентагоне заявили, что больше не видят 
в них смысла.

Информированный источник „Ъ“ в од-
ной из стран региона настаивает: негласное 
соглашение между США и талибами, достиг-
нутое в последний момент, все же имело ме-
сто. Администрация президента Джо Байде-
на приняла непростое решение отказаться от 
воздушной поддержки афганской армии, опа-
саясь новых атак талибов, предупредивших 
Вашингтон о последствиях, и предпочла пой-
ти с ними на негласные договоренности.

Это позволило избежать кровавой бит-
вы за Кабул, вывело США из-под угрозы уда-
ров талибов, но при этом стало приговором 
кабульскому режиму, лишив афганскую ар-
мию последней надежды переломить ситуа-
цию с помощью авиаударов ВВС США. Талибы 
смогли взять афганскую столицу бескровно 
и дали президенту Ашрафу Гани возможность 
покинуть страну.

Комментируя в упомянутом интервью но-
вую афганскую реальность, Замир Кабулов 
призвал не преувеличивать угрозу превраще-
ния Афганистана в подобие «Исламского госу-
дарства» (террористическая организация, за-
прещенная в РФ). «Нет, этого опасения у меня 
нет… Мне представители высшего руководст-
ва талибов говорили, что с игиловцами у них 
разговор один: пленных брать не будут»,— со-
общил дипломат. И добавил: «Талибы, как они 
утверждают, и я это чувствую, что здесь есть 
большая доля искренности, не хотят во вто-
рой раз повторить свою печальную судьбу».

«Талибам нужно будет думать над тем, как 
не оттолкнуть от себя другие этнические и ре-
лигиозные группы и согласиться на их пред-
ставительство в органах власти. Если же дого-
вориться с ними не удастся, представители 
меньшинств в условиях ухудшения эконо-
мической ситуации и падения жизненного 
уровня могут стать легкой добычей междуна-
родных террористических группировок. Тех 
сил, для которых Афганистан — еще одна точ-
ка на карте „глобального джихада“»,— доба-
вил в разговоре с „Ъ“ генеральный директор 
Российского совета по международным делам 
Андрей Кортунов.

«Черная метка»  
для союзников США
Одним из международных итогов прихода 
талибов к власти в Кабуле становятся возвра-
щение темы Афганистана в американскую 
политику, а также неизбежные перемены 
в глобальном позиционировании США и их 
отношениях с союзниками на Западе, Восто-
ке и на постсоветском пространстве.

Несмотря на всю непопулярность войны 
в Афганистане и сформировавшийся меж-
ду демократами и республиканцами консен-
сус по поводу необходимости уходить из этой 
страны, американские политики не предпо-
лагали, что события примут столь радикаль-
ный характер. Вопреки первоначальному 
плану отказ в поддержке Кабулу не привел 
к плавному транзиту власти и сохранению го-
сударственного устройства Исламской Респу-
блики Афганистан, обнулив усилия сразу трех 
администраций США — Джорджа Буша-млад-
шего, Барака Обамы и Дональда Трампа.

Довершить самое серьезное за последние 
два десятилетия унижение Америки может 
приуроченное к 20-летию терактов 11 сентя-
бря 2001 года триумфальное провозглаше-
ние Исламского Эмирата Афганистан. Того 
образования, демонтаж которого был одним 
из главных международных проектов США 
в XXI веке.

«То, что Байден натворил в Афганиста-
не, войдет в учебники как одно из наиболее 
жестоких поражений в американской исто-
рии»,— заявил Дональд Трамп, по мнению ко-
торого «Байдену следует уйти в отставку после 
допущенного позора».

Американское издание The National Inter-
est отмечает, что отказ от поддержки Кабула 
способен внести трещину в отношения США 
как с союзниками по НАТО, так и с теми, кто 
имеет союзные отношения с Вашингтоном, 
не входя в альянс. Если члены НАТО недоу-
мевают, почему США в одиночку перечерк-

нули усилия многонациональной коалиции 
в Афганистане, то союзники вне НАТО теперь 
могут задуматься над тем, а имеет ли смысл 
и дальше делать ставку на Вашингтон.

«Украина, как и Грузия до нее, получает не-
приятное напоминание: независимо от того, 
сколько членов Конгресса использует термин 
„союзник“ при описании Украины, в дейст-
вительности во внешней политике США есть 
четкая разделительная черта между союзни-
ками по договору и „всеми остальными“,— 
отмечает The National Interest.— Наблюдая 
за событиями в Кабуле, правительства в Кие-
ве, Тбилиси или Кишиневе могут задаться во-
просом, принесет ли получение даже статуса 
„союзника вне НАТО“ много пользы». «От Аф-
ганистана до Венгрии существует замешатель-
ство относительно того, что союз означает для 
США и какие шаги они готовы предпринять 
ради тех, кого считают союзниками»,— резю-
мирует The National Interest.

Китайский Клондайк XXI века
Между тем одним из главных выгодоприобре-
тателей ухода США может стать их мировой со-
перник Китай — старший партнер Пакистана, 
расширяющий свою экспансию в Азии и обла-
дающий необходимыми ресурсами, чтобы 
в перспективе сыграть первую скрипку в ос-
воении ставшего «бесхозным» Афганистана.

«„Талибан“ неоднократно выражал над-
ежду на развитие хороших отношений 
с Китаем и с нетерпением ждет его участия 
в реконструкции и развитии Афганистана»,— 
подтвердил на брифинге в Пекине представи-
тель МИД КНР Хуа Чуньин.

Символично, что в начале июля, еще до па-
дения правительства в Кабуле, представитель 
талибов Сухейл Шахин заявил изданию South 
China Morning Post, что «Талибан» считает Пе-
кин другом Афганистана и надеется на ско-
рейшие переговоры с КНР о помощи в буду-
щем восстановлении страны. В связи с этим 
South China Morning Post указывала на ки-
тайский интерес к находящимся на террито-
рии Афганистана богатейшим запасам меди, 
угля, железа, газа, кобальта, ртути, золота, ли-
тия и тория (их общая стоимость, предполо-
жительно, может достигать $1 трлн).

В конце июля в Китае, который имеет с Аф-
ганистаном 76-километровую границу, по-
бывала делегация «Талибана», возглавляе-
мая муллой Абдул-Гани Барадаром, который 
встретился в городе Тяньцзине с главой МИД 
КНР Ван И.

По словам руководителя азиатской про-
граммы Московского центра Карнеги Алек-
сандра Габуева, Китай видит в новой ситуации 
в Афганистане как риски, так и новые возмож-
ности. С одной стороны, Пекин беспокоят 
влияние событий в Афганистане на обстанов-
ку в неспокойном Синьцзян-Уйгурском авто-
номном районе КНР, а также возможный экс-
порт исламского радикализма в Центральную 
Азию. Китайское руководство также осознает 
ограниченность своих инструментов воздей-
ствия на Афганистан после того, как фиаско 
в этой стране потерпел самый мощный воен-
ный альянс в истории.

«Именно поэтому Китай начал готовиться 
к взятию власти талибами заранее. С помо-
щью Пакистана были налажены связи с ру-
ководством „Талибана“ и получены гарантии 
безопасности китайского персонала в Афга-
нистане и невмешательства в синьцзянские 
дела — хотя насколько можно верить этим 
обещаниям, покажет время. Параллельно 
Китай создал военную базу в Таджикиста-
не для мониторинга Ваханского коридора, 
а также укрепляет военные связи со страна-
ми Центральной Азии и с Россией — послед-
ним подтверждением этого стали учения «За-
пад. Взаимодействие-2021»,— пояснил „Ъ“ 
Александр Габуев.

С другой стороны, в Пекине изучают и от-
крывающиеся в Афганистане экономические 
возможности. Господин Габуев отметил: «Ки-
тай может принять участие в восстановлении 
страны, вписав Афганистан в стратегию свое-
го интеграционного мегапроекта „Один пояс, 
один путь“, хотя будет действовать осторожно 
и сможет по-настоящему развернуться толь-
ко после завершения консолидации талибан-
ского режима».

Сергей Строкань

И пошли они, солнцем талибы
Рождение нового Афганистана сулит радикальные перемены  
в зоне стратегических интересов России

Пока неясно, отличаются ли современные талибы от их предшественников второй половины 1990-х — начала 2000-х годов 
или речь идет об одном и том же движении, последовательном в своей идеологии исламского фундаментализма  
и драконовских методах ее утверждения  ФОТО AP
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Nikkei 225 27585,91 (+161,44)
РТС 1675,21 (–14,55)
FTSE 100 7169,32 (–11,79)

DAX 30* 15965,97 (+44,02)
DJIA* 35299,74 (–43,54)
NASDAQ Composite* 14635,49 (–20,69)

*На 20:24.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 18.08.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 19.08.21
Австралийский доллар 53,3270
Английский фунт 101,0855
Белорусский рубль 13,8712
Датская крона* 11,5796

Доллар США 73,4633
Евро 86,1210
Индийская рупия** 98,8839
Казахский тенге** 17,2571

Канадский доллар 58,2303
Китайский юань* 11,3366
Норвежская крона* 82,4254
СДР 104,4567

Сингапурский доллар 54,0251
Новая турецкая лира 86,5690
Украинская гривна* 27,5618
Шведская крона* 84,0022

Швейцарский франк 80,3932
Японская иена** 67,0194
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

«Росатому» установили токсичный тариф
ФАС рассчитала госкорпорации прибыль от утилизации отходов

ФАС не учла всех пожеланий 
«Росатома» при расчете пре-
дельного пятилетнего тари-
фа на вывоз и переработку 
токсичных отходов. Служба 
предлагает установить гаран-
тированную прибыль госкор-
порации на уровне 5%, хотя 
«Росатом» рассчитывал на 10%. 
Но тариф покроет все затра-
ты госкорпорации на доставку 
и переработку отходов, ремонт 
и строительство новых объек-
тов. Регулятор сможет увели-
чить тариф, если госкорпора-
ция соберет меньше отходов, 
чем планировала. Эксперты 
ждут конечных расчетов го-
скорпорации и предупрежда-
ют, что при слишком высокой 
цене переработки компании 
будут просто скрывать токсич-
ные отходы.

Гарантированная годовая при
быль «Росатома» от вывоза и перера
ботки токсичных отходов составит 
лишь 5%, следует из проекта поста
новления правительства ФАС, опу
бликованного на regulation.gov.ru. 
Проект определяет правила обра
зования предельного тарифа еди
ного оператора по обращению 
с токсичными отходами самых вы
соких классов опасности — перво
го и второго.

«Росатом» начнет выполнять 
функции оператора с 2022 года. 
Пока эта деятельность не регули
руется, и отходы вывозят частные 
компании по договорной цене. 
Максимальный тариф будет рас
считываться на пять лет до конца 

2026 года и будет ежегодно индек
сироваться на уровень инфляции. 
«Росатом» должен направить свои 
ценовые предложения до 1 декаб
ря текущего года.

• К отходам первого и второ-
го классов опасности относятся 
444 вида отходов, например свин-
цово-кислотные аккумуляторы, 
 батарейки, ртутьсодержащие 

 отходы, люминесцентные лампы, 
органические горючие отходы и др. 
По официальной статистике, в РФ 
образуется до 400 тыс. тонн та-
ких отходов в год, только 1,5% пере-
рабатываются и обезвреживают-
ся. В основном токсичные отходы 
образуются у транспортных ком-
паний, на химических и металлур-
гических предприятиях.

«Росатом» направлял свои пред
ложения по расчету тарифа летом 
2020 года. Тогда первый замести
тель гендиректора госкорпорации 
Кирилл Комаров писал письмо 
в ФАС с просьбой установить рас
четную предпринимательскую 
прибыль на уровне 10% (см. „Ъ“ от 
9 июля 2020 года). В ФАС пояснили 
„Ъ“, что «в целом выступают за опти
мизацию затрат в тарифах и введе
ние общих правил регулирования 
тарифов во всех сферах регулируе
мой деятельности (предпринима
тельская прибыль в тарифе в дру
гих сферах составляет 5%)».

При этом остальные пожела
ния «Росатома» в основном учте
ны. Так, в тариф будут включены 
все капитальные расходы госкор
порации на объекты по перера
ботке отходов. «Росатом» оценивал 
свои затраты только на строитель
ство семи перерабатывающих ком
плексов и систему учета в 36 млрд 
руб. Кроме того, в тариф будут 
включены расходы «Росатома» на 
услуги операторовподрядчиков, 
которые будут транспортировать 
и утилизировать отходы. Тариф 
будет гибким, а также будет учи
тывать недополученные доходы, 
если «Росатом» вывез меньше от
ходов, чем планировал. Плановый 
необходимый объем отходов бу
дет рассчитываться сначала на ос
нове государственной статистики, 
а затем — на основе данных плат
формы «Росатома» (ФГИС ОПВК). 
На платформе «Росатом» будет вы
бирать субподрядчиков на вывоз 
и переработку. Источники „Ъ“ в от

расли говорят, что на платформе 
невозможно увидеть цену победи
теля таких конкурсов, что делает 
систему выбора «непрозрачной».

В «Росатоме» сообщили „Ъ“, что 
проект ФАС «позволит сформиро
вать экономически обоснованный 
размер тарифа», но предполагае
мых оценок самого тарифа не пре
доставили. В Минприроды перена
правили запрос „Ъ“ в ФАС. В ФАС 
сказали, что «экономически обосно
ванный тариф будет складываться 
из статей расходов, которые предус
мотрены проектом постановления, 
в том числе расходов на инвестици
онную программу».

Предлагаемый документ полно
стью исключает для «Росатома» все 
риски, говорит директор Институ
та экологии НИУ ВШЭ Борис Моргу
нов. Он напоминает, что в 2018 году 
«Росатом» представлял в правитель
ство обосновывающие материалы, 
в которых стоимость утилизации 
составляла 66,3–88,4 тыс. руб. за тон
ну отходов первого класса и 27,3–
35,8 тыс. руб.— за тонну отходов 
второго класса. «Вызывает интерес, 
насколько процентов или во сколь
ко раз традиционно вырастет эта 
цифра»,— отмечает господин Мор
гунов. Иван Блоков из «Гринписа» 
добавляет, что «оценить объем обра
зующихся отходов в России невоз
можно», а «если предложенный та
риф окажется очень высоким, есть 
риск, что компании начнут скры
вать опасные отходы, маскируя их 
под другие классы опасности».

Полина Смертина,  
Анна Васильева

Коммерсантъ   l   Четверг 19 августа 2021 №147   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

Тот факт, что Сбербанк борется за тру
довых мигрантов, не секрет. В 2019 
году на их языках (Таджикистан, Уз
бекистан, Киргизия) заговорили его 
устройства самообслуживания. Затем 
в арсенале банка появилась специ
альная карта для мигрантов (см. „Ъ“ 
от 26 декабря 2019 года).

Теперь же Сбербанк решил во
влечь мигрантов в личное общение 
со своими сотрудниками в отделе
ниях. Банк разместил на hh.ru более 
20 объявлений о найме в крупней
ших городах РФ консультантов для 
работы в зале со знанием узбекско
го и (или) киргизского, таджикского 
языка на уровне не ниже среднепро
двинутого (В2). Других особых тре
бований нет — подойдет, например, 
даже среднее образование. Объявле
ния размещены с конца июля по те
кущее время. 

В банке пояснили, что изучили 
рынок и потребности иностранцев: 
более 65% иностранных граждан, 
приезжающих в Россию ежегодно,— 
граждане Узбекистана, Таджикис
тана, Киргизии: «Они являются ак
тивными пользователями многих 
наших продуктов и сервисов, напри
мер дебетовой карты, переводов за 
рубеж и накопительных счетов. Важ
но, чтобы клиенты явно понимали 
все их условия. Мы стремимся быть 
открытыми…»

Есть и более конкретная цель: 
Сбербанк заинтересован в расшире
нии взаимодействия с клиентами из 
стран Средней Азии и работает над 
увеличением сети банковпартнеров 
для переводов за рубеж по номеру те
лефона, подчеркнули там.

Уже сейчас, по оценкам участ
ников рынка переводов, на Сбер
банк приходится не менее полови
ны средств, отправляемых из России 
в страны Средней Азии. В Сбербан
ке отказались предоставить данные 
об объеме переводов и числе клиен
товмигрантов. «До сих пор если сис
темы переводов и искали специали
стов с языками стран Средней Азии, 
то лишь для коллцентров,— говорит 
один из собеседников „Ъ“.— Судя по 
всему, Сбербанк задался целью охва
тить максимум трудовых мигрантов». 

Внимание и забота о мигрантах вы
глядят особенно выдающимися на 
фоне того, что остается целый пласт 
российских граждан, возможности ко
торых по обслуживанию в крупней
шем в стране банке, подконтрольном 
государству, серьезно ограничены,— 
жители Крыма. Они уже давно получи
ли статус россиян, но карточку в Сбер
банке могут получить, только приехав 
«на материк». А кредитует банк только 
и исключительно «граждан с регистра
цией на территории РФ».

Я даже на всякий случай не по
ленилась еще раз проверить. «Заре
гистрированным в Крыму кредиты 
банка даже при подаче заявки на ма
терике недоступны»,— сообщил со
трудник коллцентра Сбербанка на 
чистейшем русском языке.

Сбербанк нанимает 
консультантов  
со знанием узбек
ского, таджикского  
и киргизского,  
чтобы обеспечить 
комфорт мигрантам, 
но до сих пор не при
знает россиянами  
жителей Крыма

«Транснефть» оптимизирует траты на IT
Компания собирается вложить 38 млрд рублей в цифровую трансформацию

«Транснефть» собирается до 2025 года 
вложить 38 млрд руб. в свою цифро-
вую трансформацию, следует из про-
екта новой IT-стратегии компании. 
При этом компания собирается про-
вести оптимизацию своих сущест-
вующих IT-структур, сократив часть 
 сотрудников своей дочерней «Транс-
нефть-Технологии» и переведя значи-
тельную часть остальных на удален-
ную работу. Эффект от оптимизации 
 оценивается в 11 млрд руб.

Как стало известно „Ъ“, «Транснефть» 
подготовила ITстратегию, в рамках ко
торой она планирует инвестировать 
в цифровую трансформацию 38,2 млрд 
руб. в 2021–2025 годах. Документ предпо
лагает десять программ развития, которые 
включают цифровое развитие основных 
процессов транспортных структур, управ
ление диспетчеризацией потоков нефти 
и нефтепродуктов, повышение надежности 
и эффективности работы магистральных 
трубопроводов, цифровой инжиниринг, 
цифровое строительство, а также цифро
вой бэкофис. В целом в программы входят 

29 проектов на 14 млрд руб., еще 32,2 млрд 
руб. предполагается потратить на развитие 
ITинфраструктуры.

В «Транснефти» подтвердили разработ
ку документа и планы по его утверждению 
в сентябре, не став комментировать его 
 детали.

Согласно проекту стратегии, основным 
источником финансирования цифровой 
трансформации будут собственные сред
ства компании (тарифная выручка), а так
же «заемные средства, привлекаемые на 
льготных условиях». Из них около 9 млрд 
руб. будут вложены уже в 2022 году, в 2023–
2024 годах — более 11,4 млрд руб. ежегодно, 
а в 2025 году — 6,2 млрд руб.

Общий бюджет компании на IT до 2025 
года в базовом варианте составит 110 млрд 
руб., при этом существуют и другие сцена
рии. Так, сценарий без программы оптими
зации, но с новыми внедрениями предпола
гает вложения в 128 млрд руб. до 2025 года; 
вариант с программой оптимизации и но
выми внедрениями — 117 млрд руб. до 2025 
года (причем предполагается, что эффект от 
оптимизации на 56% покроет новые внедре

ния); с учетом программы оптимизации, 
но без новых внедрений — 99 млрд руб.

Суть программы оптимизации заклю
чается прежде всего в интеграции депар
тамента информационных технологий 
«Транснефти» и ее дочерней структуры 
«ТранснефтьТехнологии» (ТНТ). В том чи
сле предполагается сократить до 15% персо
нала ТНТ к 2023 году, а до половины остав
шихся сотрудников перевести на удаленную 
работу — это позволит сэкономить на арен
де офиса и отказаться от 60% занимаемых 
сейчас помещений. В результате ставки ра
боты ТНТ к 2023 году должны оказаться на 
30% ниже, чем сейчас, и на 5–10% ниже, чем 
у внешних подрядчиков. В целом за счет 
оптимизации структуры IT «Транснефть» 
рассчитывает сэкономить дополнительно 
11 млрд руб. до 2025 года.

Как отмечает старший консультант VY
GON Consulting Евгений Тыртов, ТЭК яв
ляется активным участником процессов 
цифровой трансформации, где особая роль 
отводится развитию технологий искусст
венного интеллекта. Так, оптимизация пла
нирования разработки месторождений 

и подбора параметров бурения может при
нести российской нефтегазовой отрасли 
дополнительно до 150 млн тонн добычи 
нефти до 2030 года, а улучшение режимов 
работы погружного оборудования на место
рождениях — снизить затраты на 300 млрд 
руб. в 2021–2030 годах. В электроэнергети
ке эффект только от внедрения инструмен
тов предиктивного обслуживания энерго
оборудования оценивается в 65 млрд руб. 
в 2021–2030 годах.

Директор направления «Нефть и газ» 
Schneider Electric в России и СНГ Ольга Мако
ва отмечает, что пандемия заставила целые 
отрасли переосмыслить операционные про
цессы. Поскольку большая часть сотрудников 
вынуждена работать из дома, нефтегазовым 
компаниям пришлось цифровизироваться. 
По мнению эксперта, цифровая трансформа
ция, безусловно, окупается. Так, по оценкам 
Schneider Electric на основе 230 проектов, вы
полненных компанией для своих заказчи
ков за последние пять лет, показатели были 
в среднем оптимизированы на 20–30%.

Ольга Мордюшенко,  
Дмитрий Козлов

На ВИЧ не напаслись лекарств
Закупленных Минздравом препаратов хватит на 77% нуждающихся в терапии

В первом полугодии Минздрав потра-
тил на закупки препаратов от ВИЧ 
 почти 26 млрд руб., что на 10% больше, 
чем годом ранее. Большая часть средств 
ушла на дорогостоящие оригинальные 
препараты, но общее число закуплен-
ных годовых курсов заметно сократи-
лось. Пациентские организации опаса-
ются, что уже осенью начнутся перебои 
с выдачей лекарств пациентам. Чтобы 
избежать этого, по их подсчетам, мини-
стерство должно потратить на препара-
ты еще не менее 6 млрд руб.

Расходы Минздрава на покупку лекарст
ва от ВИЧ в январе—июне выросли на 10%, 
до 25,9 млрд руб., следует из данных Head
way Company, предоставленных „Ъ“. За 
этот же период закупки препаратов со сто
роны региональных властей снизились на 
41,6%, до 2,1 млрд руб. Эти средства выделе
ны в основном бюджетами Москвы, Подмо
сковья и Петербурга, добавляют аналитики 
Headway Company.

Больше всего в рамках программы борь
бы с ВИЧ потрачено на дорогостоящие ори
гинальные препараты, которые не имеют 

российских дженериков, следует из данных 
сайта госзакупок. Это тивикай от британской 
GlaxoSmithKline (GSK), исентресс от MSD, ко
торый в России упаковывает «РФарм» Алек
сея Репика, а также препараты биктарви, ген
воя, эвиплера и интеленс от американских 
Gilead и Johnson & Johnson, дистрибуцией 
которых занимается «Фармстандарт» Викто
ра Харитонина. Расходы на госзакупки ори
гинальных препаратов выросли на 45%. Это 
позволило увеличить выручку от поставок 
лекарств от ВИЧ компании господина Хари
тонина на 32% (до 8,9 млрд руб.), GSK — по
чти на 15% (6,7 млрд руб.), «РФарм» — на 6% 
(10,2 млрд руб.). В компаниях не предостави
ли комментарии.

Хотя Минздрав и увеличил расходы на 
современные схемы терапии, общее число 
закупленных годовых курсов снизилось. По 
подсчетам „Ъ“ на основе данных госзакупок, 
в первом полугодии 2020 года министерст
во приобрело 450–500 тыс. годовых курсов, 
в этом году — 300–350 тыс. Это подтвержда
ют в Коалиции по готовности к лечению. По 
ее данным, к середине июля Минздрав заку
пил 367,2 тыс. годовых курсов на 27,7 млрд 

руб., в то время как год назад — 433,8 тыс. 
курсов на 24,9 млрд руб.: «Таким образом, 
в 2021 году при бюджете, большем на 11,24%, 
чем в 2020 году, закуплено на 15,35% годовых 
курсов меньше».

Пациентская организация направила 
письма по этому поводу в правительство РФ 
и Минздрав (копии есть у „Ъ“), сообщив, что 
терапию могут недополучить 66,4 тыс. паци
ентов. По прогнозам специалиста Коалиции 
Натальи Егоровой, первые перебои с постав
ками препаратов от ВИЧ можно ожидать осе
нью. В коалиции отмечают, что закупленный 
объем лекарств соответствует 77% от потребно
стей, о чем Минздрав заявлял в письмах фар
мпроизводителям. Сейчас нехватка составля
ет 111 тыс. годовых курсов, на что потребуется 
еще около 5,9 млрд руб., добавили в органи
зации. Но заложенные в бюджете средства на 
закупки препаратов в 2021 году уже израсхо
дованы. В министерстве на вопрос „Ъ“ о воз
можности выделения дополнительных денег 
на препараты от ВИЧ не ответили.

По данным Роспотребнадзора, в прошлом 
году терапию получали 74% пациентов, состо
ящих на диспансерном учете, или 557,5 тыс. 

человек: она оказалась эффективна у 408 тыс. 
человек. За шесть месяцев 2021 года лечение 
получили уже 80% пациентов с ВИЧ, оно было 
эффективным у 344,6 тыс. человек. 

По данным на 30 июня, число россиян, 
состоявших на диспансерном учете по ВИЧ, 
достигло 768,7 тыс. человек, или 67% от всех 
пациентов, получивших положительный ре
зультат тестирования на ВИЧ, уточнили в Ро
спотребнадзоре. По оценкам руководителя 
Федерального научнометодического цент
ра по профилактике и борьбе со СПИДом Ва
дима Покровского, еще 300 тыс. человек зна
ют о диагнозе, но не вставали на учет, и такое 
же количество инфицированных не знают 
о своем статусе.

«В России основная масса средств тратит
ся на терапию, в то время как на профилакти
ку выделяется всего 400–500 млн руб., а сама 
она сводится к призывам пройти тестирова
ние на ВИЧ»,— отмечает господин Покров
ский. В то же время, считает он, расходы на 
лечение будут расти вместе с новыми выяв
ленными случаями.

Александр Осипов,  
Валерия Мишина
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Высокая доходность летних ве
ранд ресторанов стимулирует 
операторов общепита откры
вать свои заведения в город
ских парках Москвы: за три года 
в крупнейших из них посадоч
ные места увеличились на 21%. 
Это позволило некоторым иг
рокам рынка нивелировать по
тери от пандемийных ограни

чений. Но далеко не для всех ре
стораторов парки оказались во
стребованы: бизнес отпугивают 
сложности с получением алко
гольной лицензии.

В восьми крупнейших парках Мо-
сквы сконцентрировано 18,9 тыс. по-
садочных мест заведений общепита, 
за три года этот показатель увеличил-
ся на 21%, говорится в исследовании 

Knight Frank. Аналитики связыва-
ют такой рост с повышением попу-
лярности зеленых зон на фоне инте-
реса москвичей к здоровому образу 
жизни: парки существенно расши-
рили аудиторию и не воспринима-
ются больше как место притяжения 
только семей с детьми. Из общего чи-
сла посадочных мест 41% (7,8 тыс.) — 
сезонные и доступны исключитель-

но в теплое время года (с 1 апреля 
по 1 ноября), добавляют в компании.

Замдиректора департамента 
стрит-ритейла Colliers Валерия Гвоз-
дева также отмечает рост интере-
са операторов общепита к паркам. 
Она добавляет, что сегмент разви-
вается и за счет появления новых 
форматов, приводя в качестве при-
мера «рестопаркинг» из 12 фудтра-
ков в парке Горького. Президент 
Федерации рестораторов и отелье-
ров России Игорь Бухаров отмеча-
ет, что спрос на размещение заведе-
ний общепита в парках увеличился 
на фоне их реконструкции, добав-
ляя, что многие площадки благода-
ря открытию катков перешли на все-
сезонный режим работы.

Лидером по числу посадоч-
ных мест среди московских пар-
ков, по данным Knight Frank, стала 
ВДНХ — 5,7 тыс., из них к сезонным 
относятся 37%. Интерес к площад-
ке со стороны операторов общепи-
та аналитики связывают с большой 
долей молодежной аудитории (25–
45 лет). Средний чек на ВДНХ состав-
ляет 1 тыс. руб. В парке Горького — 
4,5 тыс. мест, но более половины 
из них доступны только летом. Здесь 
самый высокий средний чек — 
1,26 тыс. руб. В «Сокольниках» сейчас 
доступно 3,9 тыс. мест, зимой их чи-
сло сократится на треть. Гости пар-
ка в среднем тратят в заведениях по-
чти 900 руб. Самых низкий средний 

чек, по оценкам Knight Frank, сейчас 
в Кузьминском лесопарке — 540 руб. 

Директор направления стрит-ри-
тейла Knight Frank Ирина Козина 
констатирует, что сейчас многие ре-
стораторы наращивают объем мест 
на летних верандах: за три года их со-
вокупное количество в московских 
парках увеличилось на 3,6%. Это свя-
зано с высокой доходностью: выруч-
ка владельцев ресторанов с летними 
верандами в среднем увеличивается 
на 55%, а в популярных местах с вы-
соким трафиком рост пятикратный, 
отмечает она. Такая тактика сыграла 
на руку заведениям в период огра-
ничений летом 2021 года, когда на-
личие свободно функционирующих 
открытых площадок помогло ниве-
лировать падение трафика из-за си-
стемы QR-кодов. Дополнительным 
фактором устойчивости госпожа Ко-
зина называет большую долю заве-
дений стритфуда, предусматриваю-
щих формат to go.

Игорь Бухаров рассказывает, что 
парковые зоны ищут рестораторов, 
ориентируясь на собственные кон-

цепции развития. Валерия Гвозде-
ва добавляет, что права аренды не-
стационарных торговых объектов 
распределяются ежегодно в рамках 
тендеров мэрии. Такие площадки об-
ходятся рестораторам дешевле при-
вычных помещений стрит-ритей-
ла и стоят в среднем 18-90 тыс. руб. 
в месяц.

Гендиректор DNA Realty Антон Бе-
лых уверен, что парковые зоны под-
ходят далеко не всем рестораторам. 
В числе факторов риска эксперт на-
зывает невозможность получить ал-
когольную лицензию. «У многих 
заведений в договорах аренды от-
дельно прописаны ограничения 
на продажу спиртного»,— говорит 
он. Кроме того, считает эксперт, 
многие рестораторы принципиаль-
но не готовы сотрудничать с мэри-
ей. «Выстроить отношения с част-
ным собственником бизнесу проще, 
в эти договоры можно вносить изме-
нения, в то время как договориться 
с чиновниками очень сложно»,— ре-
зюмирует господин Белых. 

Александра Мерцалова

Рестораны удачно припарковались
В зонах отдыха выросло число посадочных мест

Ломбарды предлагают ЦБ 
 изменить подходы к расчету 
для них полной стоимости кре
дита (ПСК). Частые обновления 
методики приводят к сокраще
нию ПСК, утверждают участ
ники рынка. В результате сни
жается маржинальность биз
неса на фоне роста регулятор
ных требований и затрудняет
ся долгосрочное финансовое 
планирование. Все это приво
дит к переходу части игроков 
в серую зону.

В начале недели в Банке России 
прошло заседание экспертного сове-
та по микрофинансированию и кре-
дитной кооперации. Обсуждался 
в том числе порядок расчета ПСК для 
ломбардов.

Этот показатель рассчитывается 
регулятором и корректируется ежек-
вартально. С 2014 года, когда ЦБ на-
чал регулировать деятельность лом-
бардов, он снизился почти в 1,5 раза. 
Так, 1 сентября 2014 года ПСК состав-
ляла 175% в годовом выражении, се-
годня — 123%, поясняет основатель 
ломбарда «Корона» Вадим Клемцов. 

За первое полугодие снижение со-
ставило 18 процентных пунктов 
(п. п.), добавляет гендиректор сети 
ломбардов «Фианит» Станислав Бо-
ронин. И хотя ПСК на четвертый 
квартал впервые за семь лет выросла 
для ломбардов на 10 п. п., это лишь 
исключение, подтверждающее об-
щий тренд, уверен топ-менеджер.

В подобных условиях отрасль 
не может строить долгосрочные 
стратегии и финансовые планы, 
считают участники рынка. Каждые 
три месяцы можно ожидать сниже-
ния доходности, причем по неза-
висящим от рынка и деятельности 
компаний условиям, подчеркивает 
глава совета Национального объеди-
нения ломбардов Алексей Лазутин.

Весной, с введением нового рее-
стра ЦБ, рынок уже покинула при-
мерно 1 тыс. компаний (см. „Ъ“ от 15 
марта). А дальнейшее неизбежное 
снижение ПСК приведет к ускоре-
нию процесса: оказавшиеся на гра-
не рентабельности игроки будут вы-
нуждены перестраиваться на работу 
в качестве комиссионных, уверен го-
сподин Лазутин. «Кроме полиции, не-

легальными кредиторами почти ни-
кто не занимается, да и штрафы там 
в несколько раз меньше,— поясня-
ет господин Клемцов.— Ставка у них 
превышает 1% в день. Рекламные 
фирмы не запрашивают у нелегаль-
ных кредиторов подтверждающие 
документы на право предоставления 
финансовых услуг и рекламируют 
их как ломбарды. Это негативно вли-
яет на репутацию рынка в целом».

Ломбарды хотят полностью изме-
нить подход к определению ПСК. Го-
сподин Боронин на совещании в ЦБ 
предложил по аналогии с МФО выде-
лить категории ПСК в зависимости 
от суммы займа: до 50 тыс. руб., 50–
100 тыс. руб. и от 100 тыс. руб. Кроме 
того, речь идет об изменении мето-
дики расчета показателя — не по 100 
крупнейшим ломбардам, а по трети 
всех участников рынка (сейчас в рее-
стре ЦБ более 2,2 тыс. ломбардов). Та-
кой подход позволит избежать дем-
пинга, который зачастую могут себе 
позволить крупнейшие игроки, по-
яснил Станислав Боронин.

По словам участников заседания, 
в ходе него председатель эксперт-

ного совета, зампред Банка России 
Владимир Чистюхин лишь отметил, 
что вопрос необходимо рассмотреть 
в ближайшее время. В ЦБ заявили, 
что предложения участников рынка 
требуют дополнительного исследо-
вания и обсуждения.

Самая серьезная угроза для по-
требителя — это теневой рынок, 
подчеркивает руководитель проек-
та «Народного фронта» «За права за-
емщиков» Евгения Лазарева. Легаль-
ные ломбарды среди нарушителей 
практически отсутствуют, но число 
жалоб и претензий, связанных с не-
легальными организациями, в том 
числе активно практикующими схе-
мы обратного выкупа, растет, под-
черкивает она.

Поэтому, полагает госпожа Ла-
зарева, необходимо вниматель-
но следить за соблюдением балан-
са интересов участников отрасли, 
чтобы «обеспечить защиту легаль-
ного рынка». Только на нем, до-
бавляет эксперт, можно говорить 
об инструментах защиты прав по-
требителей.

Полина Трифонова

Ломбарды просят пересчета
Снижение полной стоимости кредита уводит сделки в тень

Проект Московской биржи 
по торговле валютой мелкими 
лотами (от $1 или €1), рассчи
танный прежде всего на част
ных инвесторов, пока остает
ся невостребованным. За три 
месяца объем торгов не превы
сил $1 млн. Банки и брокеры 
не спешат давать клиентам до
ступ к инструменту, посколь
ку им выгоднее совершать по
добные сделки внутри себя, 
не платя биржевую комиссию. 
При этом цена сделки не бу
дет существенно отличаться 
от биржевой.

По данным Московской биржи, 
с момента старта 26 апреля по июль 
2021 года объем торгов малыми ва-
лютными лотами (от $1 или €1) соста-
вил лишь $737 тыс. При этом было 
совершено более 5 тыс. сделок кли-
ентами 34 профучастников. Ранее 
минимальный лот составлял $1 тыс. 
или €1 тыс.

Как заявили на Московской бир-
же, «режим торгов мелкими лотами 
создан для удобства работы клиен-
тов банков и брокеров при конвер-
тации дробных сумм». При этом 
«его параметры были согласова-
ны с участниками рынка, и сервис 
успешно работает». Однако срав-
нение с валютным рынком выгля-
дит явно не в пользу сервиса. Для 
сравнения, среднедневной объем 

торгов на валютном рынке биржи 
в июле составил $15,8 млрд. Кроме 
того, ежедневно в валютной секции 
заключается на порядок больше 
сделок, чем малыми лотами за три 
месяца.

Доля физических лиц на валют-
ном спот-рынке по итогам июля 
2021 года составила 12%. Это резуль-

тат меньше, чем на торгах акциями 
(36%), но достаточно существенный, 
учитывая, что валютный рынок Мо-
сковской биржи традиционно был 
банковским. Эту долю физические 
лица на валютном рынке нарастили 
еще в прошлом году, и в текущем она 
не изменялась.

Основной причиной отсутствия 
заметного спроса на торговлю ма-
лыми лотами стало то, что сами про-
фучастники не спешат давать кли-
ентам доступ к этому сервису. Дело 
в том, что ряд крупных банков уже 

давно ввели внутри себя интерна-
лизацию по валюте (см. „Ъ“ от 29 ок-
тября 2019 года). Этот механизм по-
зволяет сводить заявки клиентов 
внутри банка. В результате клиенты 
могут получать лучшие условия сдел-
ки, а участники рынка зарабатывают 
на спреде и экономят на закрытии 
позиций на внешнем рынке.

Поэтому в большинстве случаев 
сделки, которые розничные инвес-
торы совершают в мобильных при-
ложениях по покупке или продаже 
валюты, на биржу не выводятся, а со-
вершаются (мэтчатся) внутри профу-
частника. Как считает начальник от-
дела интернет-брокера по валютным 
сделкам «БКС Мир инвестиций» Ни-
кита Силкин, решение биржи за-
пустить такой сервис оказалось не-
сколько запоздавшим, все крупные 
брокеры уже предоставляют клиен-
ту этот сервис благодаря внутрен-
ним программным решениям.

Услуга торговли валютой от $1 не-
доступна для клиентов, но в ближай-
шем будущем будет предоставлена, 
сообщили в Сбербанке. В Альфа-бан-
ке обещают запустить сервис бир-
жевой торговли валютой от $1 в мо-
бильном приложении в течение 
нескольких недель. Руководитель 
управления развития клиентского 
сервиса «Финама» Дмитрий Леснов 
также сообщил, что брокер проводит 
внутреннее тестирование функцио-

нала и примерно в течение недели 
даст клиентам возможность совер-
шать сделки с валютой на Москов-
ской бирже неполным лотом.

Руководитель направления бро-
керских продуктов на валютных 
рынках «Открытие Брокер» Денис 
Казымаев отметил, что у клиентов 
брокера есть возможность совер-
шать сделки с валютой от 1 цента, по-
дав поручение через Quick или голо-
совым поручением через трейдера. 
В четвертом появится возможность 
сделать это через мобильное прило-
жение, но сейчас конвертация про-
изводится по курсам, близким к бир-
жевым, которые предоставляет банк 
«ФК Открытие».

Вместе с тем, как сообщил „Ъ“ со-
беседник в одном из банков, есть во-
просы и к самой бирже. В частности, 
по выставлению заявок от $1 уста-
новлен отдельный тариф, который 
не совсем выгоден для клиента. Со-
гласно данным биржи, комиссия 
составляет 0,075%, минимальная — 
1 руб. При покупке $999 (максималь-
ная сумма в этом режиме) комиссия 
равна 56 руб. Никита Силкин отме-
чает, что еще одним недостатком 
биржевого инструмента оказалось 
ограничение суммы — ведь при кон-
вертации суммы свыше $1 тыс. кли-
енту потребуется провести две сдел-
ки, а не одну.

Полина Смородская

Мелочь не дошла до биржи
Валютные торги небольшими лотами остались у брокеров

Масштабное погашение гос об
лигаций позволило Минфину 
разместить рекордный объем 
«санкционных» ОФЗ — на сум
му более 125 млрд руб. Причем 
ведомство целенаправленно 
идет на удлинение долга, актив
но размещая двадцатилетние 
 бумаги.

Минфин последовательно наращи-
вает привлечение на рынке ОФЗ даже 
в условиях действующих санкции в от-
ношении первичных размещений 
и сокращения плана заимствований. 
В среду, 18 августа, он разместил госо-
блигации на сумму свыше 125 млрд 
руб.— рекордный результат с апре-
ля этого года. При этом совокупный 
спрос на два выпуска ОФЗ также ока-
зался максимальным за четыре ме-
сяца — свыше 231 млрд руб. В целом 
за последние четыре аукционных дня 
он привлек 418 млрд руб., сколько 
за предшествующие три месяца.

В Минфине отметили, что при 
определении объемов размещения ис-
пользуют «благоприятную конъюнкту-
ру рынка». Вместе с тем столь высокие 
результаты оказались возможны бла-
годаря масштабному погашению — 
на сумму 290 млрд руб. Таким обра-
зом, больше половины выплаченных 
инвесторам средств ушли в другие 
инструменты. Как указывает управ-
ляющий активами УК «Регион Эссет 
Менеджмент» Алексей Скабаллано-
вич, в этот раз Минфин сосредоточил-
ся на размещении именно длинных 
двадцатилетних облигаций. Две неде-
ли назад таких бумаг было размещено 
на сумму около 20 млрд руб., теперь — 
в полтора раза больше. Управляющий 
по анализу банковского и финансово-
го рынков ПСБ Дмитрий Грицкевич 
также считает, что Минфин заинтере-
сован в удлинении долга, поэтому уже 
давно не предлагает выпуски короче 
восьми лет.

Вместе с тем, несмотря на значи-
тельный спрос, не обошлось без пре-
мии. По оценке Дмитрия Грицкевича, 
премия к вторичному рынку состави-
ла 4–6 базисных пунктов (б. п.). По его 
словам, остается и премия в размере 
15 б. п. и к «старым», досанкционным 
выпускам. Вместе с тем, как отмечает 
Алексей Скабалланович, рынок по-
лон ожиданий, что такая премия ско-
ро исчезнет, что, в свою очередь, под-
питывает интерес инвесторов, ведь 
это приведет к росту стоимости дол-
говых бумаг.

Участники рынка отмечают при-
сутствие на аукционах иностран-
ных инвесторов. Как поясняет на-
чальник аналитического управления 
банка «Зенит» Владимир Евстифеев, 
возвращение премий на аукционах 
Минфина, их безлимитный харак-

тер по объемам и смещение в сторону 
более долгосрочных займов опреде-
ляют привлекательность для широ-
кого круга инвесторов, в том числе 
иностранных. Кроме того, по его сло-
вам, дальний сегмент ОФЗ в услови-
ях уплощения суверенной кривой до-
ходностей в кратко- и среднесрочном 
участках выглядит привлекательно.

Участники рынка рассчитывают, 
что усилия ЦБ дадут эффект при борь-
бе с инфляцией. В результате это будет 
снижать процентные ставки на долго-
вом рынке в долгосрочной перспек-
тиве. Как отмечает Владимир Евсти-
феев, российский регулятор одним 
из первых в ЕМ начал курс на норма-
лизацию денежно-кредитной поли-
тики, что «повышает вероятность взя-
тия инфляционных процессов под 
контроль». В таких условиях участни-
ки рынка позитивно смотрят на длин-
ные ОФЗ, до конца года ожидается 
дальнейшее снижение доходностей 
по мере затухания инфляционных 
процессов. И спрос на них будет со-
храняться, хотя и в меньших объемах 
в отсутствие погашений выпусков 
ОФЗ до декабря текущего года.

Впрочем, пока еще ситуация 
до конца не стабилизировалась. Го-
сподин Евстифеев также отмечает, 
что системным риском для локаль-
ных долгов emerging markets являет-
ся ужесточение политики ФРС США, 
которое может привести к оттоку ка-
питала из развивающихся рынков. 
По его словам, при негативном разви-
тии ситуации «это может также стать 
поводом для более сильного повыше-
ния размера ключевой ставки». Кроме 
того, как указывает господин Скабал-
ланович, на темпы роста цен в России 
может повлиять инфляция в США.

Виталий Гайдаев,  
Дмитрий Ладыгин

Госдолг 
нового поколения
Минфин активно размещает 
20-летние ОФЗ

737 тысяч долларов
составил объем торгов 
малыми лотами  
в валюте за три месяца 
 действия сервиса

Мы видим, что интерес 
на рынке внутренних 
облигаций со стороны 

иностранцев у нас 
сохранился, несмотря  

на все ограничения 
для американских 

инвесторов  
на первичном рынке

— Антон Силуанов,
министр финансов, 12 мая

Ц И Т А Т А

Рейтинг крупных парков по количеству посадочных мест 
в заведениях общепита

Парк Общее число Из них Общее число Общее число Средний  
 действующих сезонные стационарных нестационарных чек 
 мест (тыс. штук) заведений заведений (тыс. руб.) 
 (тыс. штук)  (штук) (штук) 
ВДНХ 5,7 2,1 44 23 1

Парк Горького  4,5 2,5 25 15 1,26

«Сокольники»  4 1,4 25 17 0,9

«Коломенское» 1,4 0,7 14 9 0,9

Измайловский парк 1,1 0,5 6 10 0,63

«Царицыно» 1 0,4 7 3 0,98

«Зарядье» 0,8 0,1 13 2 1,2

Кузьминский лесопарк 0,4 0,1 5 8 0,54

Источник: данные Knight Frank.     
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Канадская BlackBerry опубликовала спи-
сок версий своей операционной системы 
(ОС) QNX, на который влияет обнаружен-
ная Microsoft в апреле уязвимость BadAl-
loc. На этой ОС работают многие критиче-
ски важные информационные системы 
России, в том числе в горнодобывающей 
и нефтеперерабатывающей отраслях. Ис-
пользуя уязвимость, злоумышленники мо-
гут получить контроль над системами, пре-
дупреждают эксперты.

BlackBerry признала, что набор из 25 уязвимо-
стей BadAlloc, обнаруженный в апреле исследова-
телями Microsoft, влияет на ОС QNX, которая ис-
пользуется по всему миру, следует из информа-
ции на официальном сайте компании.

Хакер может использовать уязвимости, что-
бы вызвать отказ в обслуживании оборудования 
или выполнить произвольный код на устройст-
ве, предупредило американское Агентство ки-
бербезопасности и безопасности инфраструкту-
ры (CISA) 17 августа. Компрометация продуктов, 
работающих на ОС BlackBerry QNX, «может при-
вести к получению злоумышленником контр-
оля над высокочувствительными системами, 
что увеличивает риск для критически важных 
функций страны», отмечается в сообщении CISA. 
Агентство «настоятельно рекомендует» органи-
зациям «как можно быстрее исправлять уязви-
мые продукты».

QNX позволяет создавать программно-ап-
паратные комплексы, выполняющие важные 
оперативные задачи управления, в том числе 
и в критической информационной инфраструк-
туре (КИИ), говорит заместитель гендиректо-
ра по науке и развитию ИВК Валерий Андреев. 
QNX служит для построения систем реального 
времени, отмечает руководитель направлений 
защиты АСУ ТП и КИИ центра информационной 
безопасности компании «Инфосистемы Джет» 
Александр Карпенко. К объектам КИИ относят-
ся госорганы, банки, предприятия оборонной 
промышленности, объекты транспорта, здраво-
охранения и др.

«Сложно сказать, какую именно долю QNX за-
нимает на российском рынке, так как компании, 
использующие ОС, не разглашают это по причи-

нам безопасности»,— отмечает гендиректор In-
fosecurity a Softline Company Кирилл Солодовни-
ков. Но это популярное решение среди россий-
ских компаний в горнодобывающей, нефтепе-
рерабатывающей и обрабатывающей отраслях, 
утверждает руководитель направления защиты 
АСУ ТП «Информзащиты» Игорь Рыжов.

У системы BlackBerry есть отечественные ана-
логи, говорит Игорь Рыжов: «Подобные системы 
выпускают „СВД Встраиваемые системы“ и „Ре-
лэкс“». «СВД Встраиваемые системы» более деся-
ти лет разрабатывает закрытую операционную 
систему реального времени (ЗОСРВ) «Нейтри-
но», которая исходно была основана на техно-
логиях QNX, но последние четыре версии ком-
пания выпустила независимо от BlackBerry, рас-
сказал заместитель гендиректора по научной ра-
боте и инновациям компании Сергей Зыль. По 
словам одного из источников „Ъ“, ЗОСРВ «Ней-
трино» применяется, например, на некоторых 
предприятиях в атомной сфере.

В 2019 году Владимир Путин поручил объек-
там КИИ перейти на преимущественное исполь-
зование отечественного софта для обеспечения 
технологической независимости и безопасно-
сти. Минцифры установило сроки перехода: 
российское ПО нужно внедрить до января 2023 
года, а оборудование — до января 2024 года. В со-
ответствии с этим требованиями при наличии 
отечественного аналога зарубежного решения 
заказчики должны отдать приоритет ему.

Обнаружение уязвимости в QNX — «серьез-
ное событие», требующее оперативной реакции 
всего сообщества разработчиков по ее срочно-
му устранению и выпуску обновления, полага-
ет Валерий Андреев. «QNX обособлена, закрыта 
и не имеет выходов вовне, поэтому сложно пред-
положить, как можно воспользоваться уязвимо-
стями в ней»,— уточняет Игорь Рыжов. Для опе-
рационных систем, обеспечивающих изоляцию 
адресных процессов, уязвимость BadAlloc не вы-
глядит острой, согласен Сергей Зыль. Но потре-
бителям, считает Александр Карпенко, нужно 
дождаться обновления от BlackBerry с исправле-
нием и максимально быстро установить его на 
конечные машины.

Юлия Степанова

Не того поля ягода
Уязвимости BlackBerry ведут к рискам 
для критически важных систем

Правительство выделит допол-
нительные 60,8 млрд руб. из ФНБ 
на проект Минцифры по созданию 
до 2028 года спутниковой группи-
ровки, которая обеспечит жителей 
Крайнего Севера дешевым и доступ-
ным интернетом. Исходно в бюд-
жете на это было заложено 40 млрд 
руб., а весь проект оценивался 
в 151 млрд руб. Скорее всего, Мин-
цифры сможет обеспечить мини-
мальной связью только госучрежде-
ния и силовиков, считают эксперты 
и участники рынка. Для обычных 
потребителей качество интернета бу-
дет недостаточным.

Источник „Ъ“ в правительстве расска-
зал, что премьер Михаил Мишустин 21 
июля одобрил выделение 60,8 млрд руб. 
из ФНБ на проект Минцифры «Доступ в ин-
тернет». Он предполагает создание спут-
никовой группировки из четырех косми-
ческих аппаратов, которые обеспечат де-
шевый интернет в отделенных и трудно-
доступных регионах, в том числе север-
ных регионах, побережье Арктики и Се-
верного морского пути, уточнили в Мин-
цифры. В Минфине „Ъ“ подтвердили, что 
будет выделено дополнительное финанси-
рование «на обеспечение ряда самоокупа-
емых инфраструктурных проектов, в том 
числе и на „Доступ в интернет“».

Минцифры анонсировало создание 
спутниковой группировки еще в июле 
2020 года. Тогда министр Максут Шадаев 
говорил, что на проект в бюджете заложе-
но 40 млрд руб. В мае стало известно, что 
общая стоимость реализации проекта оце-
нивалась тогда в 151 млрд руб. (см. „Ъ“ от 
18 мая).

В аппарате профильного вице-премь-
ера Дмитрия Чернышенко уточнили, что 
спутниковую группировку планируется 

создать к 2028 году: «Конкретные параме-
тры тарифов озвучивать преждевремен-
но. Принцип качества и доступности ин-
тернета для граждан будет соблюдаться 
в приоритетном порядке».

Это не первый проект по запуску спут-
никовой группировки для обеспечения 
интернетом жителей удаленных регио-
нов. Ранее предполагалось, что эту задачу 

решит система «Эфир», для которой плани-
ровался запуск 288 спутников с орбитой 
870 км. Но «Роскосмос» в 2019 году решил 
отказаться от проекта, который так и не 
привлек сторонних инвесторов при капза-
тратах в 500 млрд руб. (см. „Ъ“ от 30 сентя-
бря 2019 года). В «Роскосмосе» не ответили 
на запрос „Ъ“.

Собеседник „Ъ“ на телекоммуника-
ционном рынке считает оценку проек-
та «Доступ в интернет» в 151 млрд руб. за-
ниженной: «Если применить к ней тари-
фы Starlink, только на запуск группиров-
ки спутников уходит $3 млрд, или около 
225 млрд руб.». Это расходы на доставку 
на орбиту — без затрат на производство, 
настройку, земные станции и другие, под-
черкивает он.

Опрошенные „Ъ“ эксперты и участни-
ки рынка считают, что новый проект ско-
рее ориентирован на обеспечение связью 

государственных учреждений, а не насе-
ления. «Маловероятно, что это решение 
может обеспечить достаточную емкость 
каналов для привычного абонентам по-
требления по стандартным тарифам. Кро-
ме того, из-за высокой задержки сигнала 
спутниковой связи может пострадать ка-
чество сервиса»,— полагают в Tele2. В «Ме-
гаФоне» допускают, что «наличие альтер-
нативных транспортных каналов для пе-
редачи сигнала положительно скажется 
на доступности интернета в стране».

По мнению гендиректора AltegroSky 
Сергея Пехтерева, «Доступ в интернет» мо-
жет работать на спутниках «Экспресс-РВ» 
(их проектирование еще в 2010 году нача-
ло ФГУП «Космическая связь») или «Скиф».

«Однако спутники „Экспресс-РВ“ не 
смогут обеспечивать потребителей ско-
ростным интернетом из-за высокой за-
держки, поскольку это высокоорбиталь-
ная группировка, далеко не аналог про-
ектов OneWeb или StarLink Илона Мас-
ка, которые фактически приближают ка-
чество спутниковой связи к наземной»,— 
поясняет эксперт. «Экспресс-РВ» позволит 
обеспечить телефонию, серфинг в интер-
нете, почту и передачу файлов, мессенд-
жеры, но не VPN, работу с удаленным ра-
бочим столом или онлайн-игры, поясняет 
господин Пехтерев. По его мнению, этого 
уровня недостаточно для граждан, но хва-
тит, чтобы «обеспечить силовиков необхо-
димым минимумом связи в Арктике».

«Скиф» же ближе к западным проектам 
по скорости передачи данных, посколь-
ку это среднеорбитальная система, но 
обойдется значительно дороже, говорит 
эксперт: «Если для запуска „Экспресс-РВ“ 
достаточно нескольких спутников, как 
и рассчитывает Минцифры, то для „Ски-
фа“ потребуется до сотни».

Никита Королев

«Доступ в интернет»  
получил доступ к деньгам
Спутниковому проекту Минцифры  
увеличили финансирование

Председатель Верховного суда РФ Вячеслав Ле-
бедев еще в феврале 2020 года предлагал распро-
странить ее и на тяжкие преступления в пред-
принимательской деятельности. Но поправки не 
были внесены в Госдуму. Новая инициатива вла-
стей может стать прецедентом расширения пол-
номочий присяжных в сторону экономических 
преступлений, говорит заместитель председателя 
МКА «Клишин и партнеры» Андрей Шугаев.

• По данным ВС, за 2020 год суды присяжных рас-
смотрели уголовные дела в отношении 938 человек, 
при этом общее число осужденных всеми судами 
превысило 582,5 тыс. человек. В 2019 году присяж-
ные оправдали 24% подсудимых, в 2020 году — 27%.
По логике присяжные должны следовать здра-

вому смыслу, а значит, быть лояльными к бизнесу, 
считает президент НП РУССОФТ Валентин Мака-
ров. «Это положительная тенденция для отрасли — 

в последние годы участилось активное преследова-
ние IT-сферы»,— добавляет гендиректор IVA Tech-
nologies Станислав Иодковский. «По нашему опы-
ту суды в специфике IT разбираться не хотят и зача-
стую выносят решения неадекватные»,— соглаша-
ется глава ГК «Брэйн Системс» Андрей Яковлев. Не-
давно, рассказывает он, дело в сотни листов было 
рассмотрено за одно короткое заседание, без обсу-
ждения подробностей и с отклонением ходатайств 
об экспертизах. Дела для присяжных расследуют-
ся и проверяются более тщательно, то есть это по-
ложительно скажется на качестве следствия, добав-
ляет адвокат КА «Юков и партнеры» Яков Гаджиев

Но есть и другие мнения. «Единственное, что 
может быть разумным,— формирование состава 
присяжных из представителей ассоциаций, сою-
зов или специальных организаций»,— считает за-
меститель гендиректора ООО «ЭОС Актив» Алексей 
Мальков. «Присяжные — люди не погруженные, 
они должны принимать решение по внутреннему 

убеждению и совести. А этого недостаточно, чтобы 
выносить вердикты по делам в IT»,— подтвержда-
ет Андрей Шугаев. Но такая идея противоречит за-
конодательно утвержденному механизму форми-
рования состава присяжных. Управляющий парт-
нер «Рустам Курмаев и партнеры» Рустам Курмаев 
считает нужным расширение суда присяжных на 
экономические дела, но вводить дополнительные 
требования к ним не следует: «У нас и так сложно 
отобрать присяжных. К тому же новые условия из-
менят смысл суда присяжных и идею о том, чтобы 
люди с обычным правосознанием отправляли пра-
восудие и выносили вердикт».

Важно и конкретизировать, какие именно пре-
ступления отнесены к сфере IT, считает Яков Гаджи-
ев. Расплывчатые формулировки для преступле-
ний в сфере «предпринимательской деятельности», 
поясняет он, позволяют привлекать бизнесменов 
по общеуголовным, а не экономическим составам.

Татьяна Исакова, Анна Занина

Дела особой присяжности

Роскомнадзор разработал поря-
док, по которому интернет-пло-
щадки будут передавать данные 
о своей аудитории единому из-
мерителю рунета. Минцифры 
подготовило предложения об 
объеме и составе информации. 
Но по новым правилам измери-
тель заключит с каждым ресур-
сом соглашение, определяющее 
объем и содержание данных, 
а также способ и регулярность 
их выдачи. Участники рынка 
опасаются, что такая формули-
ровка позволит новой структуре 
требовать фактически неогра-
ниченный объем информации 
для таргетинга рекламы.

„Ъ“ ознакомился с проектами при-
казов Роскомнадзора, которые уточ-
няют порядок реализации закона об 
обязательных измерениях аудитории 
в интернете. Документы опубликова-
ны для общественного обсуждения 
на regulation.gov.ru 12, 13 и 16 августа.

Закон о едином измерителе вне-
сен в Госдуму депутатом Антоном 
Горелкиным 19 мая и принят уже 
в июне. Президент Владимир Путин 
подписал его 1 июля. Документ обязу-
ет Роскомнадзор до 1 августа выбрать 
организацию, которая будет измерять 
аудиторию в интернете по аналогии 
с измерениями на телевидении (еди-
ным измерителем аудитории телека-
налов является Mediascope).

Информацию о своей аудитории 
обязаны будут передавать интер-
нет-СМИ, аудиовизуальные сервисы, 
новостные агрегаторы и телеканалы 
в интернете и другие ресурсы. В Ро-
скомнадзоре объяснили, что выбе-
рут уполномоченную организацию 
«после вступления в силу необходи-
мых нормативных правовых актов».

Проекты приказов регулируют 
порядок передачи данных измери-
телю. В одном из них говорится, что 
измеритель будет направлять серви-
сам «уведомление о начале взаимо-
действия», на которое они должны 
ответить в течение пяти дней, пре-
доставив контакты ответственного 
за передачу данных лица. Взаимо-
действие будет идти «на основании 
соглашения уполномоченной орга-
низации и владельца информацион-
ного сервиса». Именно оно опреде-
лит способ передачи, регулярность 
предоставления и содержание дан-
ных, следует из документа.

Минцифры еще 15 июля предста-
вило проект постановления в пра-
вительство о составе и объеме сведе-
ний, которые должен получать изме-
ритель. Среди них данные об иден-
тификаторе пользователя и его обо-
рудовании, информация о любом 
посещении ресурса с указанием вре-
мени и региона, IP-адрес и сведения 
о контенте, который просматривал-
ся, вплоть до перечисления заголов-

ков статей. Ассоциации участников 
рынка раскритиковали документ, за-
явив, что такой объем и состав дан-
ных избыточны для подсчета аудито-
рии (см. „Ъ“ от 13 августа).

Формулировки в проектах Ро-
скомнадзора означают, что список 
данных, которые интернет-пло-
щадки должны передавать, не бу-
дет минимизирован и четко за-
креплен в тексте основного зако-
на, считает гендиректор Инсти-
тута исследований интернета Ка-
рен Казарян. «Окончательное ре-
шение о составе данных будет фак-
тически принимать уполномочен-
ная организация и фиксировать его 
в соглашении»,— говорит он. Пере-
чень категорий безвозмездно пере-
даваемых данных нужно ограни-
чить до минимума, исключить сбор 
данных по контенту, который рас-
пространяется только в платном до-
ступе, настаивает гендиректор ассо-
циации «Интернет-видео» Алексей 
Бырдин.

С учетом проектов подзаконных 
актов сейчас приведен максималь-
но возможный набор данных, кото-
рые хочет получать измеритель, но 
на практике, вероятно, все будет за-
висеть от цели проводимых им ис-
следований в каждом конкретном 
случае, считает собеседник „Ъ“ на 
медиарынке, «в той или иной ситу-
ации могут потребоваться какие-то 

выборочные данные, а могут и все». 
Запрашиваемый объем данных «на-
водит на мысль», что в дальнейшем 
они могут использоваться для тарге-
тирования рекламы, полагает источ-
ник „Ъ“, «в пользу этого говорит и тот 
факт, что измеритель по закону име-
ет возможность продавать результа-
ты исследований».

В Mediascope отказались от ком-
ментариев, Минцифры не ответи-
ло на запрос. В Роскомнадзоре за-
верили, что перечень и порядок 
предоставления данных, получае-
мых измерителем, будет утвержден 
именно постановлением прави-
тельства, проект которого разрабо-
тало Минцифры.

Валерия Лебедева

Контентом общим не измерить
Интернет-площадки передадут измерителю данные о пользователях 
по индивидуальным соглашениям

В «Балтике» (входит в Carlsberg 
Group) заявили, что подготовка отче-
тов для ФАС и ответы на их запросы — 
обычная практика В Heineken гово-
рят, что взаимодействуют с ФАС на по-
стоянной основе по широкому кругу 
вопросов, в том числе ценового харак-
тера, но сегодня подобного запроса от 
регулятора в работе нет. Директор по 
правовым вопросам и корпоратив-
ным отношениям AB InBev Efes Ораз 
Дурдыев отмечает, что последний по-
лученный запрос от ФАС касался пре-
доставления данных для регулярного 
анализа конкурентной среды.

По данным NielsenIQ, продажи 
пива в России в 2020 году выросли 
на 3,4%, до 4,9 млрд л. Доля промо 
сократилась с 54% до 47%, а средняя 
цена выросла с 97 руб. до 98 руб. за 
1 л. Доля трех крупнейших игроков 
в ассортименте снизилась с 58,7% до 
57,4%, а их средняя цена осталась на 
уровне 95,8 руб. за 1 л. Цены осталь-
ных производителей выросли до 
107,9 руб. против 103,3 руб. за 1 л го-
дом ранее. Член совета СРП Игорь 
Хавский говорит, что транснацио-
нальные компании теряют долю 
в РФ, поэтому пытаются улучшить 
позиции за счет агрессивных промо. 
Директор ЦИФРРА Вадим Дробиз по-
ясняет, что крупнейшие игроки мо-
гут позволить себе продавать один 
бренд из портфеля с большой скид-
кой и зарабатывать за счет объемов.

Как отмечает Ораз Дурдыев, «аб-
сурдные заявления» о наличии дем-
пинга могут быть инициированы от-
дельными участниками рынка как 
сомнительный инструмент конку-
рентной борьбы. Отрасль отличает 
высокая конкуренция, количество 
новых производителей только за по-
следний год увеличилось на 200 пред-
приятий, как и доля малых и средних 

компаний, то есть цифры говорят об 
обратном, указывает он. По словам го-
сподина Дурдыева, если ФАС и будет 
проводить расследование, то нет сом-
нений, что придет к этому же выводу.

В СРП по-прежнему считают необ-
ходимым введение МРЦ на пиво. Как 
отмечает Даниил Бриман, это при-
ведет к стабилизации других алко-
гольных категорий и никак не огра-
ничит конкуренцию. Председатель 
комитета по производству пивова-
ренной продукции и напитков бро-
жения «Опоры России» Алексей Не-
больсин согласен, что проблема дем-
пинга существует и ее может решить 
МРЦ. Президент Союза участников 
пивной торговли Николай Желагин 
говорит, что МРЦ в том числе помо-
жет в борьбе с нелегальным пивом, 
конкурировать с которым зачастую 
невозможно. Но, отмечает он, госре-
гулирование может привести к уста-
новке слишком высокого уровня 
МРЦ, что уже негативно скажется на 
продажах. По словам Вадима Дроби-
за, альтернативой может быть запрет 
на промо в категории.

Анатолий Костырев

Основы пивонаварения

Каждая вторая  
бутылка пива  

продается в России  
по промо

— Дмитрий Шпаков,
президент AB InBev Efes,  

в интервью „Ъ“ в марте 2021 года

Ц И Т А Т А

10,3 миллиарда  рублей 
составил рынок 
спутникового интернета 
в России по итогам  
2020 года, по данным 
«ТМТ Консалтинг»

Уважаемые акционеры ПАО «Газпром»!
 

В рамках выполнения функций платежного агента настоящим «Газпромбанк» (Акционерное  
общество) сообщает, что выплата дивидендов по результатам деятельности ПАО «Газпром» в 2020 
году акционерам Общества, учитывающим свои акции в  АО «ДРАГА», производится c 19 августа 
2021 года.

Выплата дивидендов по акциям ПАО «Газпром» в адрес депонентов Банка ГПБ (АО) производится  
с 09 августа 2021 года.

Подробную информацию о местах выплаты и способах получения дивидендов вы можете получить 
по телефонам единой справочной службы Банка ГПБ (АО): 8 800 100 07 01 (звонок по территории 
РФ бесплатный) или 8 (495) 913 74 74.

Банк ГПБ (АО). Генеральная лицензия Банка России № 354.

На правах рекламы

с1с1
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первые лица

Массовый приход граждан 
на фондовый рынок обострил 
конкуренцию за них. Классиче-
ские брокеры, не имеющие фи-
нансовых возможностей бан-
ков, но более гибкие в приня-
тии решений, расширяют пред-
ложение нишевых продуктов 
и высоких технологий. Как из-
менится российский фондо-
вый рынок в ближайшее вре-
мя и как не превратить его в ка-
зино, „Ъ“ рассказал президент 
«Финама» Владислав Кочетков.

— Количество брокеров на рос-
сийском рынке сокращается. Как 
долго, на ваш взгляд, сохранится 
эта тенденция?
— Десятка крупнейших компаний 
уже консолидирует больше 90% 
рынка. С точки зрения конкурен-
ции с банками классические бро-
керы действительно должны будут 
уходить в какие-то ниши, например, 
как мы,— в нишу «умных инвесто-
ров». Крупным банкам сложнее со-
здать единый консолидированный 
продукт для таких клиентов: ресур-
сы есть, но все разобщено по подра-
зделениям. Думаю, здесь мы дол-
го будем чувствовать себя хорошо. 
Также классические брокеры станут 
провайдерами услуг для крупных 
банков. Вся Европа идет по пути от-
крытого API, и у нас это неизбежно 
произойдет, но российские банки 
пока не готовы пускать в свои эко-

системы другие компании, которые 
так или иначе воспринимаются как 
конкуренты.

Еще одно интересное направле-
ние — White Label, то есть предо-
ставление инфраструктуры нефи-
нансовым компаниями, которые 
хотят предлагать инвестицион-
ные возможности своей аудитории, 
либо финансовым, которые не гото-
вы вкладываться в лицензию и раз-
витие инфраструктуры. У нас такое 
коробочное решение White Label на 
финальной стадии разработки. Ду-
маю, в сентябре-октябре запустим 
первый проект.
— Многие уже об этом задумыва-
ются. А вы разве не делали что-то 
подобное с «Почтой России»?
— Мы действительно были первы-
ми, кто попытался. Но оказалось, 
что, по мнению финансового регу-
лятора, мы не соответствуем некой 
формулировке закона, и тогда еще 
существовавшая ФСФР компанию 
оштрафовала. Потом к нам обратил-
ся крупный российский банк, кото-
рый не мог организовать клиентам 
американские площадки. Мы сдела-
ли White Label, но на финальном эта-
пе после восьми месяцев проработ-
ки проект зарубил глава банка как 
работу с конкурентом. Был проект 
с другим банком, который использо-
вал своего вендора, в результате не 
работало ничего и нужна была еще 
такая же сумма инвестиций для до-
работки, на чем все и остановилось. 
Мы поняли, что работать под кон-
кретного партнера — плохая идея 
и в прошлом октябре начали писать 
достаточно универсальное коробоч-
ное решение.
— Какие компании входят в груп-
пу «Финам»?
— Если говорить о российской груп-
пе, это брокер — инвестиционная 
компания «Финам», управляющая 
компания «Финам Менеджмент», 
банк «Финам», форекс-дилер «Финам 
Форекс» и ООО «Финам.ру», которое 
владеет сайтом. Есть и другие акти-
вы, которые аффилированы акци-
онеру, но не входят в группу,— бро-
керы на Кипре, в США, несколько 
компаний, которые оказывают кон-
сультационно-финансовые услуги 
в Китае, в частности есть офисы в Пе-
кине и Шанхае.
— Почему кипрский брокер не вхо-
дит сейчас в российскую группу?
— Было принято решение обособить 
их. Кипрский брокер не может про-
двигаться в России, это запрещено. 

Соответственно, у него свое управ-
ление и маркетинг, больше ориенти-
рованный на Восточную Европу. Бро-
кер в США, понятно, фокусируются 
на американцах, хотя он один из 
немногих, который все еще откры-
вает счета для россиян. Для акцио-
нера было логичным создать отдель-
ные автономные точки активности. 
Хотя у нас много общего в плане тех-
нологий, разработки и так далее.
— Компании в Китае как-то взаи-
модействуют с российским биз-
несом?
— Они больше ориентированы на 
американский рынок и частично на 
форекс.
— У вас ядро группы — брокер. Не 
хотите перенести основу на банк?
— Мы в прошлом году сделали по-
пытку перенести часть брокерских 
операций на банк. В течение квар-
тала открывали на него почти 100% 
клиентов и поняли, что банк ма-
ленький, а клиенты крупные, по 
нормативам мы очень быстро упер-
лись в потолок. Большие игроки, как 

Сбербанк и ВТБ, этого не замечают, 
а нам для развития брокерского биз-
неса на банке нужна существенная 
докапитализация. В этом нет эко-
номического смысла при наличии 
 брокера.
— Но у вас должно быть много 
средств на развитие. В конце 2019 
года «Финам» продал долю в Magi-
cLab, владеющей Badoo, сделка 
оценивалась в $600 млн.
— Да, сейчас мы избыточны с точ-
ки зрения ликвидности, в основном 
средства размещаем. Активно инвес-
тируем в развитие, только в IT-блоке 
сейчас 72 незакрытые вакансии, 
а с начала года штат компании вы-
рос почти на четверть. В централь-
ном офисе сейчас 900 человек.
— Чем будут заниматься новые со-
трудники?
— В этом году в рамках «Финама» 
происходят довольно большие ор-
ганизационные изменения. Мы пе-
реходим на модель сотовой структу-
ры из продуктовых команд. Их уже 
сформировано более сорока, до кон-
ца года будет примерно восемьдесят. 
Это автономные единицы, обеспе-

ченные ресурсами и ведущими тот 
или иной продукт. Общий приори-
тет — Life Time Value, LTV, ориента-
ция на долгоживущего клиента. Мы 
готовы в моменте на сокращение 
маржинальности бизнеса ради уве-
личения срока жизни клиента.
— О какого рода продуктах идет 
речь?
— Под это разрабатывается несколь-
ко продуктов в области «финансо-
вого здоровья». В частности, персо-
нальное финансовое планирование. 
В какой-то степени это есть у мно-
гих компаний, но мы делаем боль-
шой продукт на основе искусствен-
ного интеллекта, который в моменте 
учитывает около 160 поведенческих 
факторов, структуру портфеля, если 
он есть, историю торгов, и формиру-
ет для клиента оптимальный пор-
тфель под его цели.

Есть новоэдвайзер, который по-
могает после профилирования кли-
ента получить рекомендованные 
инвестиционные продукты. Но не 
предлагает сразу их купить. Продукт 
умеет выбирать оптимальное время 
для входа в стратегию.

Разрабатываем продукт на грани 
и аналитики, и здоровья, и подбора 
чужих клиентов. Это диагностика — 
она анализирует ваш портфель, вы-
деляет сделки и патерны, в которых 
вы ошибаетесь или недозарабаты-
ваете, а также прибыльные. Пока-
зывает инвесторов, которые работа-
ют с похожими инструментами или 
стратегиями, но лучше. То есть мож-
но загрузить в диагностику свой пор-
тфель и узнать много нового. Напри-
мер, что по вторникам после 18:00 
вы совершаете чаще всего неудач-
ные сделки.
— Сколько будете тратить на про-
движение продуктов?

— Мы достаточно консерватив-
ны. Ядро нашего продвижения — 
сайт Finam.ru и перформанс-мар-
кетинг, наращиваем бюджеты на 
контент-маркетинг и инфлюенсе-
ров. Есть несколько других идей. Но 
это лишь десятки миллионов рублей 
в год, не сотни.
— Что будете делать на основе 
банка?
— Он сейчас не очень активен, но на 
его базе планируется запуск ряда но-
вых продуктов, например связанных 
с тем же «финансовым здоровьем».
— А что это, собственно, такое?
— Популярная на Западе тема. Это 
комплексное ведение клиента, ког-
да ему сразу предоставляется набор 
и инвестиционных услуг, и кредито-
вания. Например, в базовом сцена-
рии ситуация может выглядеть так: 
клиент приходит, мы разрабатываем 
финансовый план под его цели, он 
переводит к нам зарплату (зарплат-
ный проект) и параллельно получает 
возможность кредитоваться под ми-
нимальный процент, который может 
быть и нулем в рублях. Скорее всего, 
чистый ноль не получится — будет 

0–2%. При условии, что клиент фи-
нансовый план выполняет, он может 
кредитоваться на льготных услови-
ях, не выполняет — ставка выраста-
ет. В рамках группы, даже если банк 
будет в минусе, мы зарабатываем.
— Какие планы по привлечению 
клиентов? Конкуренты рассчиты-
вают на сотни тысяч и даже мил-
лионы человек.

— Мы говорим о десятках тысяч 
клиентов в месяц. Тут стоит пони-
мать, что у нас разные клиенты. 
Можно привлечь миллионы кли-
ентов с депозитом 3–5 тыс. руб., но 
наш средний клиент крупнее — 
первичное пополнение составля-
ет 320 тыс. руб., средний счет пре-
вышает 600 тыс. руб. Просто рынок 
сегментируется, к нам идут более 
серьезные клиенты, они несколько 
старше и несколько богаче средне-
рыночного.
— Вы традиционно были ориен-
тированы на активного трейде-
ра. Это сохраняется? Меняется ли 
средний чек и участвуете ли вы 
в гонке за новичками?
— Фокус группы достаточно широ-
кий. Безусловно, нам более интере-
сен так называемый умный инве-
стор, которому нужно больше, чем 
просто одна кнопка. Однокнопоч-
ность — хорошо для развития интер-
фейсов, платформ, это удобно для 
пользователя. Но, с другой стороны, 
приводит к тому, что фондовый ры-
нок начинает восприниматься как 
казино. Брокерское приложение ста-
новится «одноруким бандитом» — 
ты нажимаешь на кнопку и либо за-
работаешь, либо потеряешь.

Это, конечно, не наша аудитория, 
наша — более долгосрочная и сис-
темная. Думающий инвестор, ори-
ентированный на долгосрочные 
вложения. Конечно, мы любим спе-
кулянтов. Просто их количество на 
любом рынке ограничено даже не 
в процентах, а в штуках. Так что в сво-
ей модели мы больше ориентирова-
ны на умеренного и консервативно-
го инвестора.

Мы берем «новичков» и учим, что 
инвестиции — это не нажимать на 
одну кнопку. Приложение «Финам 
Трейд» собственно этим и занима-
ется, не являясь сложным. Но, ко-
нечно, мы неизбежно реагируем на 
рыночный спрос. Так что торговля 
одной кнопкой тоже есть.
— Сколько у вас сейчас клиентов 
и какой процент счетов зафонди-
рован?
— У нас около 300 тыс. клиентов 
с активами. Средний размер счета — 
607 тыс. руб. Правда, еще три года на-
зад средний счет был больше 1 млн 
руб. Это объективная тенденция по 
всему рынку — средний размер сче-
та снижается, поскольку приходит 
много новых инвесторов, которые 
вкладывают меньшие суммы.

В прошлом году клиентская база 
выросла на 36%, это ненулевые сче-

та. У нас самый высокий процент за-
фондированных счетов на рынке — 
около 60%, по рынку —— 40%. Те же 
самые банки, например, активно от-
крывают брокерские счета, но кли-
ент не всегда их пополняет. Пример 
из моей жизни: теща, проживаю-
щая на Сахалине, неожиданно узна-
ла, что у нее есть брокерский счет. 
Спрашивала, что с ним делать.

— Насколько реально конкуриро-
вать со Сбербанком, ВТБ и «Тинь-
кофф»?
— Да, у них сильные бренды, боль-
шие команды, огромные бюджеты 
на продвижение. Но мы в основном 
за счет того, что раньше начали, мо-
жем предлагать клиентам больше. 
Банки действительно научились раз-
виваться и делать хорошие продук-
ты, к нашему сожалению, они уме-
ют делать это достаточно быстро, как 
минимум «Тинькофф» и ВТБ. Поэто-
му нам нужно двигаться еще быст-
рее, и такое направление, например, 
это иностранные площадки. Мы не-
давно начали давать клиентам до-
ступ к Франкфуртской и Лондонской 
фондовым биржам, недавно появил-
ся Гонконг, в планах еще несколько 
бирж Европы.

Также активно развиваемся в сфе-
ре корпоративных финансов, пре-
жде всего это услуги пре-IPO. Они 
есть у многих, но у нас определен-
ные преимущества. Во-первых, мы 
венчурный инвестор с 2004 года 
и достаточно неплохо знаем рынок. 

Многие компании на этапе пре-IPO 
к нам приходят самостоятельно, 
это достаточно большой входящий 
поток, у нас есть возможность эти 
компании отбирать и есть хорошая 
 компетенция.
— Российские компании?
— Не только. У нас в портфеле ком-
пании из США, Франции, Германии, 
Китая, Вьетнама, Таиланда и еще не-
скольких стран, то есть достаточно 
широкая география.

Мы активно работаем и знаем 
многих провайдеров ликвидности 
в сегменте пре-IPO на американском 
рынке, что позволяет обеспечить 
клиентам больший объем предло-
жения на лучших условиях. Пока 
клиентам было доступно пять пред-
ложений, планируем существенно 
нарастить их количество.

Тема IPO тоже интересна. По тем 
размещениям, которые проходят 
в России, мы в лучшем случае про-
давцы бумаг клиентам. Но есть спрос 
и на организацию, поэтому планиру-
ем усилить команду корпоративных 
финансов и поработать с эмитента-
ми на рынках акций и облигаций. 

— В вашей структуре это разные 
команды или одна?
— Одна продуктовая команда и вну-
три будут блоки. Мы не планируем, 
как многие любят, взять сразу 50 че-
ловек. Команда будет относительно 
компактная, человек 10–12 с пересе-
кающимися компетенциями. Тут мы 
идем скорее от продукта, а не от клас-
сической структуры инвестбанка.

Как правило, крупный  бизнес 
идет в западные инвестбанки, и даль-
ше к ним подключаются Сбербанк, 
«ВТБ Капитал» и «Ренессанс Капитал». 
К нам же приходят компании с годо-
вой выручкой 5–15 млрд руб., скорее 
средний бизнес. Они не очень инте-
ресны крупным банкам, а мы готовы 
работать.
— Сколько у вас мандатов на разме-
щение?
— Сейчас мы плотно работаем с тре-
мя компаниями, две представляют 
интернет-бизнес, а одна — добычу 
полезных ископаемых.
— Когда может быть первая сделка?
— Я надеюсь, что до конца года уже 
что-то сделаем, но не хочу загады-
вать. Ситуация непростая — спрос 
на услугу есть, а команда только фор-
мируется.
— Ваш гонорар за размещение 
меньше, чем у крупных инвест-
банков?
— Крупным банкам вообще неин-
тересно работать со средним бизне-
сом. У них есть ориентир, что сделка 
должна принести банку минимум 
$10 млн. У нас этого нет. Цена — это 
всегда вопрос диалога, и, на наш 
взгляд, она рыночная — 3–5% от объ-
ема размещения. В цену уже вклю-
чен индивидуальный подход. Эми-
тент с выручкой 5 млрд руб. вряд 
ли когда-то познакомится с Андре-
ем Костиным (глава ВТБ.— „Ъ“), со 
мной он легко это сделает и обсудит 
все нюансы.
— Какие еще ниши планируете 
охватить?
— Активно начинаем работать с кор-
поративными клиентами, которых 
на брокерском обслуживании в «Фи-
наме» достаточно много, например 
теми, кто хеджируется по драгме-
таллам. Им предложим сопровожде-
ние внешнеэкономических сделок, 
трансграничных операций.

Смотрим с точки зрения россий-
ского рынка на цифровые финан-
совые активы. Но пока наше регу-
лирование не позволяет никаких 
интересных возможностей, хотя 
по концепции бизнес может быть 
очень интересным. Правда амери-
канский брокер нашего акционера 
в ближайшее время планирует на-
чать давать доступ к криптовалютам.
— Речь о Score Priority Corp.?
— Это один из немногих брокеров, 
который открывает счета россий-
ским клиентам. Остался лишь Inter-
active Brokers, который позакрывал 
счета российским профучастникам, 
но еще осторожно работает с физиче-
скими лицами. Мы наблюдаем, что 
очень много наших крупных клиен-
тов работают с криптовалютой, дер-
жат в ней 5–10% активов.

Из того, что благодаря американ-
скому брокеру может появиться для 
российских клиентов,— это высо-
кочастотный трейдинг на амери-
канском рынке для розничного ин-
вестора.
— Когда?
— Октябрь-ноябрь. Еще будет аль-
тернативный lending — вложения 
в разные p2p-инструменты, участие 

в кредитовании огранщиков брил-
лиантов, американской недвижи-
мости или покупка доли в портфеле 
американских облигаций, который 
подбирает искусственный интел-
лект и в горизонте трех лет обеспе-
чивает доходность около 7–8% годо-
вых в долларах.
— Все для квалифицированных 
инвесторов?
— Да. Скорее всего, это будет реали-
зовано в формате нот. Для них также 
появятся американские опционы. 
Уже даем фьючерсы и мини-фью-
черсы. Также близки к запуску пла-
тежной платформы. Ее фишка в том, 
что если вы имеете счета на разных 
рынках у разных брокеров в Рос-
сии, на Кипре или в США, то мож-
но мгновенно переводить средства, 
хотя обычно эта операция занимает 
несколько дней. Скорее всего, плат-
форма будет в юрисдикции Вели-
кобритании.

Интервью взяла  
Полина Смородская
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«Брокерское приложение  
становится „одноруким бандитом“»
Президент ФГ «Финам» Владислав Кочетков о банках-конкурентах, умных инвесторах и криптоактивах

C O M P A N Y  P R O F I L E Ф И Н А Н С О В А Я  Г Р У П П А  « Ф И Н А М »

Основана в 1994 году. Предоставляет услуги более чем в 40 странах мира, регио-
нальная сеть в России насчитывает более 90 офисов. Бенефициар — Виктор Ремша. 
Основу группы составляет брокерская компания. На начало года суммарный объем 
активов на клиентских счетах превысил 100 млрд руб. Лидер на рынке автоследо-
вания: флагманский продукт Comon.ru. В 2020 году количество авторских стратегий 
выросло до 1,6 тыс., число подписчиков превысило 40 тыс. человек. 

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О К О Ч Е Т К О В  В Л А Д И С Л А В  В Я Ч Е С Л А В О В И Ч

Президент—председатель правления ФГ «Финам». Родился в 1980 году в городе Ру-
заевке (Мордовия). Окончил Мордовский государственный университет по специ-
альности «регионоведение». С 1999 по 2002 год был корреспондентом и обозрева-
телем ряда региональных СМИ. С октября 2002 года возглавлял департамент по PR, 
рекламе и связям с общественностью в консалтинговой группе «Магазин готового 
бизнеса». В 2005 году пришел в ИК «Финам» на должность пресс-секретаря. В 2008 
году занял должность PR-директора инвестиционного холдинга «Финам». С февраля 
2010 года — президент—председатель правления ФГ «Финам». Член совета дирек-
торов Национальной ассоциации участников фондового рынка. Лауреат ряда пре-
мий в сфере связей с общественностью, автор более 15 научных работ.

Банки научились развиваться и делать 
хорошие продукты, к нашему сожалению, 
они умеют делать это достаточно быстро

Мы готовы в моменте на сокращение 
маржинальности бизнеса  
ради увеличения срока жизни клиента

Однокнопочность удобна для пользователя,  
но приводит к тому, что фондовый рынок  
начинает восприниматься как казино
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Сегодня в Сочи открывается меж-
дународный конкурс исполните-
лей популярной музыки «Новая 
волна», одно из самых автори-
тетных ежегодных музыкальных 
событий в российском шоу-биз-
несе. О программе грядуще-
го форума и о том, изменился 
ли он в период общего кризиса 
музыкальной индустрии, расска-
зывает Борис Барабанов.

‑й фестиваль «Новая вол‑
на» продлится шесть дней. В пер‑
вый день состоится гала‑концерт. 
Завтрашнее шоу анонсируется как 
«Творческий вечер Димы Билана», 
также в программе выступления 
участников конкурса — молодых 
артистов, ради состязания которых 
все, собственно, и затевается и о ко‑
тором часто забывают, потому что 
все затмевают собой имена главных 
звезд и фотографии с красной до‑
рожки. 21 августа состоится творче‑
ский вечер Александра Розенбаума, 

которому в сентябре исполняется 70 
лет. 22 августа пройдет концерт чле‑
нов жюри, а 23 августа — вечер Нико‑
лая Баскова, которому скоро 45 лет. 
Дальше, 24 августа, опять выступле‑
ния звезд эстрады и конкурсантов, 
а 25 августа — финальное шоу.

Просматривая программу «Но‑
вой волны», в первую очередь удив‑
ляешься стабильности действа. 
Мероприятию не помеха полити‑
ческие страсти. Конкурс давно пре‑
одолел стресс, связанный с перее‑
здом из Юрмалы, где проводился 
с 2002 года, в Сочи, где обосновал‑
ся в 2015‑м. В 2019 году в Сочи гре‑
мел скандал, связанный с конфлик‑
том между продюсером «Новой 
волны» Игорем Крутым и курирую‑
щим «Русскую медиагруппу» Влади‑
миром Киселевым — в те же даты го‑
сподин Киселев организовал в Сочи 
похожее по составу событие с бес‑
платным входом под названием 
«Звезды „Русского радио“». Но и эти 
баталии не помешали Игорю Кру‑
тому назначить очередной конкурс 
на 2020 год. И только пандемия ко‑

ронавируса заставила перенести его 
на 2021‑й. Здесь стоит отметить, что 
практически все крупные летние фе‑
стивальные события, перенесенные 
с 2020 на 2021 год, плавно перееха‑
ли на 2022‑й. «Новая волна» осталась 
верна календарю и формату, и даже 
молодые иностранные артисты по‑
пали в число конкурсантов. Нет толь‑
ко западных суперзвезд уровня Тома 
Джонса и Стинга, которых регуляр‑
но завозили на мероприятие, но ви‑
ной этому — мировой кризис в га‑
строльной отрасли.

«Новая волна» в порядке, и спи‑
сок участников первого эшелона 
говорит о том, что для организато‑
ров это событие — прежде всего 
рейтинговый продукт для телеви‑
дения. Помимо героев «творческих 
вечеров», на сцене — и не едино‑
жды — появятся Григорий Лепс, Фи‑
липп Киркоров, Светлана Лобода, 
Сергей Лазарев, Ани Лорак, Леонид 
Агутин и прочие мастера эстрады. 
Совершенно очевидно, что от «Но‑
вой волны» не стоит ждать сканда‑
лов и сенсаций.

Как бы публика ни относилась 
к Моргенштерну и Дане Милохину, 
их появление на недавней церемо‑
нии вручения премии «Муз‑ТВ» (под‑
робнее см. „Ъ“ от 7 июня) стало свое‑
го рода символом перезапуска если 
не всей музыкальной индустрии, 
то существенного ее сегмента. 
О «Премии „Муз‑ТВ“» вдруг заговори‑

ли все. А еще каких‑нибудь пару лет 
назад никто и подумать не мог, что 
кого‑то волнуют имена лауреатов, 
что эта премия может чем‑то выде‑
литься на фоне множества сборных 
эстрадных шоу типа премии канала 
Ru.TV или «Жара Music Awards».

Киркоров с Басковым на послед‑
ней «Премии „Муз‑ТВ“» тоже были, 
но выглядели они комично, пото‑
му что точно не могли претендовать 

на все внимание аудитории, а лишь 
пытались угнаться в провокацион‑
ности за молодыми героями. Выезд 
Николая Баскова и Дани Милохина 
на золотом унитазе свидетельство‑
вал лишь о том, что популярный те‑
нор готов на все, только бы не усту‑
пить позиции молодым звездам 
из TikTok.

Игорь Крутой — основатель «Пре‑
мии „Муз‑ТВ„», он долгое время был 
акционером канала «Муз‑ТВ». Веро‑
ятно, если бы он и по сей день был 
там у руля, он тоже пришел бы к че‑
му‑то вроде золотого унитаза на сце‑
не. С уверенностью можно говорить 
только о том, что на «Новой волне» ни‑
чего подобного не будет. Это идеаль‑
но отшлифованный, испытанный 
десятилетиями формат для федераль‑

ного телеканала. Правда, в списке 
участников нынешней «Новой вол‑
ны» можно обнаружить Niletto, Jony, 
Хабиба, Dabro и Ваню Дмитриенко — 
исполнителей самых горячих хитов 
2020–2021 годов. Но акцент, конеч‑
но, не на них. И творческий вечер 
Егора Крида или Басты, как и лауреа‑
та Grammy казаха Иманбека, трудно 
себе представить на «Новой волне».

Знаковые для 2020–2021 годов 
факты, такие как международный 
триумф группы Little Big, Grammy 
Иманбека, успехи в стриминге Его‑
ра Крида и Эльдара Джарахова или 
усиление позиций на рынке лейбла 
Atlantic Russia с впечатляющим ката‑
логом «кальянных рэперов», никак 
не отражаются на программе «Но‑
вой волны». Телеаудитория и акту‑
альные музыкальные звезды живут 
в разных вселенных. Игорь Крутой 
чувствует это идеально и лишних 
движений не делает.

КОНКУРС ПОП-МУЗЫКА

Без лишних звезд
Начинается «Новая волна‑2021»

В прокат вышел фильм  Мартина 
Кэмпбелла «Кодекс килле-
ра» (The Protege). По мнению 
 Михаила Трофименкова, мас-
тер жанра, автор «Маски Зорро» 
(1998) и «Казино „Рояль“» (2006), 
снял едва ли не самый отморо-
женный комикс наших дней. И до-
казал, что даже в семьдесят семь 
лет может отстреливать без про-
маха что правых, что виноватых 
в соответствии со старой ковбой-
ской этикой: «Господь Бог на том 
свете своих от чужих отличит».

ще недавно Роберт Ро‑
дригес хвалился, что в фильмах 
о Мачете расширил спектр экран‑
ных способов убийств до немысли‑
мых пределов. После «Кодекса кил‑
лера» ему остается посыпать голову 
пеплом. Мобильный телефон, обо‑
рачивающийся ножом‑выкидухой 
в прологе, это еще что. Анна (Мэгги 
Кью) превращает в бефстроганов че‑
тырех здоровых душегубов пласти‑
ковым подносиком для еды. Чтобы 
оценить виртуозность героини, надо 
принять во внимание, что в момент 
совершения рукопашного подвига 
она не только измучена пытками, 
но уже почти что и повешена на им‑
провизированной виселице.

Конечно, ее жертвы сами ведут 
себя порой изумительно беспечно. 
Им, что, родители никогда не объ‑
ясняли: не надо заходить в залитое 
водой помещение, на двери кото‑
рого красуется памятное по совет‑
ским электрощитам предостере‑
жение «Не входи, убьет»? Или что 
не стоит, коли ждешь ангела‑мсти‑
теля по свою душу, приникать гла‑
зом к дверному глазку: дескать, кто 
там? Такую ошибку почти полве‑
ка назад совершил герой Алена Де‑
лона в фильме «Троих надо убрать». 
А тут‑то Анне надо убрать не троих 
и даже не тридцать три раза троих.

Чтобы получить удовольствие 
от фильма, требуется принять од‑

но‑единственное правило игры, 
проникнуться, по Станиславско‑
му, предлагаемыми обстоятельст‑
вами: ни в коем случае не задавать‑

ся вопросом, кто кого и за что. Тем 
более не пытаться понять, почему 
одни киллеры — а фильм населен 
исключительно представителями 
этого профессионального сообще‑

ства и их обслуживающим персо‑
налом — хороши, а другие плохи. 
Патриарх киллерского цеха хоро‑
ший Муди (Сэмюэл Л. Джексон) пы‑

тается растолковать разницу меж‑
ду добром и злом плохому человеку 
Хейсу (Дэвид Ринтулл), да и сам за‑
путывается. Короче, мямлит Муди, 
периодически заходясь кашлем, 

есть плохие киллеры, есть хоро‑
шие, есть злые, ну и все прочие.

О’кей, хорошие киллеры благо‑
говеют перед памятью мэтра блюза 
Альберта Кинга и разбираются в ан‑
тикварных книгах по орнитологии. 
Зато плохой киллер не только шпа‑
рит наизусть стихи из первого, ано‑
нимного сборника Эдгара Аллана 
По, но и носит гордое имя Рембрандт 
(Майкл Китон).

Сам Муди из породы добрых кил‑
леров. «Муди был добрым»,— взды‑
хает по своему наставнику Анна, 
и перед ее внутренним взором 
всплывает картина, как тридцать лет 
назад Муди порешил за жадность че‑

тырех вьетнамских пограничников. 
В общем, суть фильма задолго до его 
создания резюмировал поэт Евге‑
ний Лукин: «На излете века // Взял 
и ниспроверг // Злого человека // До‑
брый человек. // Из гранатомета — 
// Шлеп его, козла! // Стало быть, до‑
бро‑то // Посильнее зла».

Порой Кэмпбелл делает вид, что 
вспоминает: надо же как‑то обосно‑
вать право героев на выстрел. Тогда 
кто‑нибудь рассеянно бормочет, что 

Хейс — дурной человек, посколь‑
ку торгует газом зарином, девушка‑
ми и почему‑то бокситами. Но эти 
жалкие оправдания — типично хич‑
коковский «мак‑гаффин». Мнимая 
сущность, втягивающая героев в во‑
доворот иррациональных злоклю‑
чений. К тому же бормотание о бок‑
ситах и зарине можно элементарно 
не расслышать: его заглушают паль‑
ба, взрывы, хрипы и стоны.

Анна — вьетнамская Матильда 
из незабвенного фильма Люка Бес‑
сона. Только в отличие от первои‑
сточника ее «Леон»‑Муди выжил 
и вырастил из Анны новую Ники‑
ту, которую, кстати, Мэгги Кью иг‑
рала в сериале 2010 года по бессо‑
новским мотивам. Бессон, конечно, 
давно адаптирован американским 
масскультом, но фильм Кэмпбел‑
ла отмечен неуловимой французи‑
стостью. Точнее говоря, графично‑
стью, свойственной французским 
упражнениям в жанре комикса. 
Что Анна, что Рембрандт, что ата‑
ман байкеров Билли Бой, сыгран‑
ный жидкометаллическим роботом 
Т‑100 из «Терминатора‑2» Робертом 
Патриком, кажутся не столько сня‑
тыми, сколько нарисованными. 
И еще — что выгодно отличает «Ко‑
декс киллера» от собратьев по жан‑
ру — потрепанными, помятыми, 
подержанными. Кэмпбелл собрал 
ветеранов не первой молодости, не‑
сущих на себе печать всех сыгран‑
ных ими ролей.

Единственное, что можно поста‑
вить Кэмпбеллу в упрек — исходя 
не из политкорректности, а элемен‑
тарной порядочности,— вьетнам‑
ский анамнез Анны. «Вьетнам был 
для меня адом»,— выдыхает она, 
вспоминая, как злые дяди в абсолют‑
но вегетарианском, по меркам Ин‑
докитая, 1991 году отрезали ее маме 
голову. По совести говоря, не Голли‑
вуду что‑то там о Вьетнаме бурчать. 
Хотя экранный Вьетнам наших дней 
населен исключительно американ‑
скими байкерами, киллерами и ди‑
лерами. Может, мы что‑то пропу‑
стили и Штаты вьетнамскую войну 
выиграли?

ПРЕМЬЕРА КИНО

Превратности стрельбы
Новый фильм Мартина Кэмпбелла «Кодекс киллера»

 конференции 
Коммерсантъ

 15 СЕНТЯБРЯ

О ТАБЛЕТКАХ  
И НЕ ТОЛЬКО — КУРС 
НА НОВУЮ СТРАТЕГИЮ, 
ЛЕКАРСТВЕННОЕ 
ОБЕСПЕЧЕНИЕ И ИН  - 
ТЕ РЕСЫ ПАЦИЕНТА

09 СЕНТЯБРЯ

КИНО В ДЕТАЛЯХ: КАК 
ОНЛАЙН-КИНОТЕАТРЫ 
ВЫИГРАЛИ БИТВУ  
ЗА ЗРИТЕЛЯ
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20 АВГУСТА

ЛЕТНИЙ  
БИЗНЕС-БРАНЧ  
ДЛЯ ДЕВЕЛОПЕРОВ. 
МОСКВА

27АВГУСТА

ЛЕТНИЙ  
БИЗНЕС-БРАНЧ  
ДЛЯ ДЕВЕЛОПЕРОВ. 
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

 15 СЕНТЯБРЯ

РЕ: ЛОКАЦИЯ — 
ОФИСЫ, КОВОРКИНГИ, 
ГИБКИЕ ОФИСЫ

 17 СЕНТЯБРЯ

ЭКОЛОГИЯ БРЕНДА  
И БРЕНДЫ  
ДЛЯ ЭКОЛОГИИ. 
УСТОЙЧИВОЕ  
РАЗВИТИЕ

Филипп Киркоров, 
как и многие другие 
 мастера эстрады, высту-
пит на «Новой волне» 
не первый раз (на фото — 
в 2015 году) 
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Знаковые события, такие как между‑
народный триумф группы Little Big,  
Grammy Иманбека, успехи в стриминге 
Егора Крида и Эльдара Джарахова,  
никак не влияют на программу 
 «Новой волны»

Е

Фильм населен одними 
киллерами: хорошими, 
плохими, злыми  
без всяких причин   
ФОТО LIONSGATE

Чтобы получить удовольствие 
от  фильма, требуется ни в коем случае 
не задаваться вопросом, кто кого 
и за что

19
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Российский боксер Умар Сала-
мов получил шанс побороться 
за титул чемпиона мира по вер-
сии Всемирной боксерской ор-
ганизации (WBO) в полутяже-
лом весе (до 79,4 кг). Телеканал 
ESPN сообщил, что Саламов под-
писал контракт на бой с дейст-
вующим обладателем титула 
Джо Смитом-младшим. Поеди-
нок состоится в конце октября 
или начале ноября, скорее всего, 
в нью-йоркском Madison Square 
Garden. Отметим, что в лаге-
ре американского бойца встре-
чу с Саламовым рассматривают 
лишь как шаг к другому поедин-
ку — против экс-чемпиона мира 
в среднем весе Дэниела Джей-
кобса. Впрочем, у Саламова есть 
все шансы сделать так, чтобы 
этот бой не состоялся.

елеканал ESPN сообщил, что 
россиянин Умар Саламов и амери-
канец Джо Смит-младший подписа-
ли контракт на бой. Матч, на кону 
в котором будет стоять принадлежа-
щий Смиту-младшему титул чемпи-
она WBO в полутяжелом весе, как 
рассказал один из промоутеров аме-
риканца Джо Дегуардиа, состоится 
в конце октября или начале ноября 
этого года. Он станет главным собы-

тием боксерского вечера, устраива-
емого промоутерской компанией 
Top Rank Boxing, которая ведет дела 
и 27-летнего Саламова, и 31-летнего 
Смита-младшего. Что касается места 

проведения боя, то его, скорее все-
го, примет нью-йоркский Madison 
Square Garden. По крайней мере го-
сподин Дегуардиа считает такой ва-
риант наиболее логичным. «Уверен, 

мы сможем продать все билеты»,— 
сказал он.

Отметим, что в лагере Сми-
та-младшего, по всей видимости, от-
носятся к встрече с малоизвестным 

пока в США Саламовым (с прош-
лого года россиянин, большинст-
во своих боев проводивший в Рос-
сии, тренируется в Лас-Вегасе под 
руководством известного тренера 
Кевина Барри), обязательным пре-
тендентом WBO, как к шагу к более 
рейтинговому бою против Дэние-
ла Джейкобса. Примечательно, что 
контракт Смита предусматривает 
как раз и встречу с Джейкобсом по-
сле матча с Саламовым.

Дэниел Джейкобс действительно 
звезда американского бокса, правда, 
прославившийся в основном высту-
плениями в рамках среднего веса (до 
72,6 кг). В нем он в свое время владел 
титулом IBF, а потерял его, уступив 
в 2019 году Саулю Альваресу. Причем 
Альваресу, которого большинство 
экспертов считают лучшим бойцом 
вне зависимости от весовой катего-
рии, Джейкобс оказал очень упор-
ное сопротивление. Но состоится ли 
его встреча со Смитом, во многом за-
висит от Саламова. И есть все шан-
сы, что россиянин не позволит это-
му случиться.

Вообще-то шанс поучаствовать 
в сражении за титул WBO Умару Са-
ламову выпал еще в начале 2020 
года, когда он был включен в список 
четырех бойцов, которым предстоя-
ло разыграть вакантное звание в сво-
еобразном мини-турнире. За претен-
дентский статус Саламов в ноябре 
должен был биться с Максимом Вла-
совым, но бой не состоялся. Саламов 
заболел коронавирусом, долго вос-

станавливал форму. В итоге с Вла-
совым за титул дрался как раз Джо 
Смит-младший, победивший раз-
дельным решением судей. Саламов 
же вернулся на ринг только в апре-
ле 2021-го после полуторагодичного 
перерыва, встретившись с Сергеем 
Екимовым. И тоже выиграл раздель-
ным решением. Видно было, что он 
далек от оптимальной формы и его 
ударные возможности, а Саламов 
из 27 проведенных боев выиграл 
26, из которых 19 завершились но-
каутом, не на высоте. Но с той поры 
у него были все возможности форму 
набрать и в новом бою использовать 
свои козыри. Например, превосход-
ство в росте, а для полутяжа Саламов 
достаточно большой — 192 см (рост 
Смита-младшего — 183 см). Кстати, 
по параметрам Саламов и вышеупо-
мянутый Власов почти идентичны. 
При этом ведь Власов создал Сми-
ту-младшему массу проблем.

Отметим, что в случае победы Са-
ламова сложится интересная ситуа-
ция. Три из четырех поясов в полу-
тяжелом весе будут принадлежать 
представителям России. На данный 
момент чемпионом по версиям Все-
мирного боксерского совета (WBC) 
и Международной боксерской фе-
дерации (IBF) является еще один че-
ченский боксер — Артур Бетербиев. 
При этом Бетербиев также сотруд-
ничает с Top Rank. Так что есть хоро-
ший шанс на объединительный бой 
между ними.

Александр Петров

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Умар Саламов оформил чемпионскую подписку
Он заключил контракт на бой за титул WBO против Джо Смита-младшего

В среду стартовал женский чем-
пионат Европы по волейболу, ко-
торый пройдет в четырех стра-
нах и с участием 24 сборных. 
Российская команда, еще не-
давно выступавшая на Олимпи-
аде в Токио и добравшаяся там 
до четвертьфинала, свой пер-
вый из пяти матчей на групповом 
этапе проведет в пятницу против 
француженок. При этом по срав-
нению с ее олимпийским соста-
вом на Евро-2021 не будет пяти 
ведущих игроков во главе с Ната-
лией Гончаровой. Без них сбор-
ную России трудно отнести к пре-
тендентам на медали, и скорее 
нынешний турнир станет для нее 
просто проверкой ближайшего 
резерва в боевых условиях.

сли бы не перенос Олимпи-
ады-2020, чемпионат Европы это-
го года был бы в волейбольном ка-
лендаре главным стартом сезона. 
А так, конечно, значение нынешне-
го континентального форума замет-
но обесценилось, тем более что и по 
срокам все оказалось впритык, ведь 
женский олимпийский турнир за-

кончился лишь десять дней назад. 
Понятно, что большинство участни-
ков Евро-2021 не имели отношения 
к этому празднику спорта и смотре-
ли Игры в Токио по телевизору. А вот 
сборные Сербии, Италии, Турции 
и России попали в крайне затруд-
нительное положение. Очень слож-
но не только физически, но и эмоци-
онально отработать на максимуме 
два крупных соревнования подряд, 
и вполне естественно, что игроки, 
которые еще прошли и Лигу наций, 
и несколько тренировочных сборов, 
уже выжаты как лимон.

К сожалению, главному тренеру 
сборной России Серджо Бузато пе-
ред чемпионатом Европы пришлось 
отказаться от пяти волейболисток, 
которые определяли игру команды 
на прошедшей Олимпиаде, и пре-
доставить им отдых. Диагональная 
Наталия Гончарова, доигровщица 
Ирина Воронкова, либеро Анна Под-
копаева, блокирующие Ирина Ко-
ролева и Ирина Фетисова вытянули 
на себе практически весь олимпий-
ский турнир, как и связующая Ев-
гения Старцева с еще одной доиг-
ровщицей Ариной Федоровцевой, 
которые все-таки смогут выступить 
на Евро. Причем в Токио россиян-

ки сыграли так, как мало кто от них 
ожидал, одержав, в частности, две 
знаменательные победы над быв-
шими и будущими олимпийскими 
чемпионками — соответственно ки-
таянками и американками. Золотой 
сборной США, кстати, они нанесли 
единственное поражение. Да и в чет-
вертьфинале подопечные Бузато за-
ставили серьезно понервничать се-
ребряных призеров бразильянок. 
Если бы на Европу сборная России 
отправилась в своем олимпийском 
составе, ее смело можно было бы на-
звать одним из претендентов даже 
не на медали, а на чемпионский ти-
тул. А так без пятерки ведущих игро-
ков рассчитывать уже, пожалуй, осо-
бо не на что.

Как показала та же Олимпиада, 
одной из основных проблем жен-
ской команды по-прежнему явля-
ется короткая скамейка зап5асных. 
Именно глубины состава, по мне-
нию специалистов, ей не хватило 
для более успешного выступления 
в Токио, да и на предыдущих боль-
ших стартах было то же самое. В част-
ности, в доигровке у сборной России 
уже давно отсутствует какой-либо 
выбор, и это еще повезло, что в 17 
лет зажглась такая звездочка, как Фе-

доровцева, которая уже в столь юном 
возрасте очень достойно дебютиро-
вала на высшем олимпийском уров-
не. Так что нынешний чемпионат 
Европы можно использовать как раз 
для углубления состава и подготовки 
конкурентоспособного резерва. Тем 
более что и многолетний лидер на-
падения Наталия Гончарова, как го-
ворится, не вечная, и ей тоже надо 
постепенно наигрывать замену.

Прежде всего под таким углом 
рассматривает стартующее первен-
ство континента Серджо Бузато, ко-
торый вместе с тем не снимает за-
дачи занять высокое место и даже 
планирует пробиться на призовой 
подиум. «Чемпионат Европы — это 
большой шанс для игроков, которые 
раньше не были на первых ролях,— 
сказал главный тренер сборной Рос-
сии в интервью „РИА Новости“.— 
Хочу увидеть агрессивную игру 
в нашем исполнении, силовую по-
дачу, хорошую защиту. Хочу понять, 
кто способен на это помимо ветера-
нов. И я настроен оптимистично. 
Считаю, что у нас собралась хоро-
шая команда. У нас, как всегда, высо-
кие амбиции. Думаем о попадании 
на подиум».

Александр Ильин

ВОЛЕЙБОЛ

У сборной России длинная сетка
На чемпионате Европы сыграет неолимпийская команда

В Цинциннати проходит Western & South-
ern Open — крупный турнир Ассоциации 
теннисистов-профессионалов (ATP) ка-
тегории Masters 1000 с призовым фон-
дом $5 млн, на котором «посев» возгла-
вил второй номер мирового рейтинга 
Даниил Медведев. Во втором круге се-
ребряный призер Олимпиады в Токио 
Карен Хачанов, поставивший перед со-
бой задачу возвращения в первую де-
сятку, провел упорнейшую встречу 
с 17-й ракеткой мира канадцем Фелик-
сом Оже-Альяссимом, во втором сете 
вытащил сверхзатяжной гейм, в котором 
отыграл восемь брейк-пойнтов, но в ито-
ге был вынужден уступить.

урнир Western & Southern Open, кото-
рый проводится в пригороде Цинциннати, 
один из старейших в мире. Впервые он со-
стоялся еще в конце XIX века, а вскоре по-
сле начала Открытой эры в 1968 году быстро 
превратился в одно из престижнейших со-
стязаний Ассоциации теннисистов-профес-
сионалов (ATP), победители которого в боль-
шинстве своем в разное время возглавляли 
мировой рейтинг. Чаще всего — семь раз — 
в Цинциннати выигрывал Роджер Федерер, 
а в прошлом году, когда турнир из-за корона-
вируса пришлось перенести в Нью-Йорк, на 
нем взял второй титул Новак Джокович. Од-
нако сейчас серб, нацелившийся на US Open, 
решил пропустить все августовские турни-
ры американской серии, и лидером «посева» 
стал Даниил Медведев, добившийся триум-
фа на кортах Lindner Family Tennis Center два 
года назад, а сейчас приехавший туда в ран-

ге новоиспеченного победителя Открытого 
чемпионата Канады.

Для Карена Хачанова последние недели 
тоже складывались успешно. За выходом 
в четвертьфинал Wimbledon последовал 
прорыв в финал Олимпиады. Сотрудниче-
ство с испанским тренером Хосе Клаветом 

явно идет на пользу россиянину, и на прош-
лой неделе в Торонто он заявил о желании 
вернуться в первую десятку, из которой вы-
пал уже довольно давно — в октябре 2019 
года. Для этого сейчас, по идее, неплохой мо-
мент, ведь сразу два представителя топ-10 — 
Доминик Тим и Роджер Федерер — находятся 

вне игры, а форма Рафаэля Надаля оставляет 
желать лучшего. Однако для подъема в рей-
тинге Хачанову требуется побеждать других 
игроков, которые стоят в рейтинге заметно 
выше него, а с этим пока есть проблемы. На-
пример, на прошлой неделе в Торонто росси-
янин, на данный момент 30-я ракетка мира, 
в третьем круге ничего не смог поделать 
с греком Стефаносом Циципасом.

С этой точки зрения встреча с Феликсом 
Оже-Альяссимом во втором круге Western 
& Southern Open выглядела для Хачанова 
довольно важной. 21-летний канадец так-
же здорово выступил на Wimbledon, где 
попал в четвертьфинал, а в рейтинге зани-
мает 17-е место. Победа над таким соперни-
ком добавила бы россиянину уверенности, 
и он отлично настроился на игру, вытянув 
на тай-брейке тяжелейший 70-минутный 
первый сет. Затем был марафонский третий 
гейм во второй партии, по ходу которого за 
17 минут Хачанову героическими усилиями 
удалось отразить восемь брейк-пойнтов. Од-

нако этот подвиг на 35-градусной жаре отнял 
у него столько энергии, что вскоре в матче 
наступил перелом.

В итоге Оже-Альяссим победил 6:7 (5:7), 
6:3, 6:4 за два часа 52 минуты, ни разу не по-
теряв свою подачу. Хачанов, несмотря на это 
фиаско, не исключено, в следующий поне-
дельник сумеет немного подняться в рей-
тинге, но для дальнейшего прогресса он 
должен как можно удачнее выступить на US 
Open. Ведь до конца года ему предстоит за-
щитить ровно третью часть своих очков — 
640 из 2055.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Карен Хачанов ужарел в Цинциннати
Вытащив один гейм за 17 минут, он проиграл матч канадцу

 Умар Саламов (слева) вновь получил возможность драться за титул чемпиона WBO.  
В первый раз выйти на ринг ему помешал коронавирус ФОТО  EPA / VOSTOCK PHOTO
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К О Н Т Е К С Т Д О М И Н И К  Т И М  З А В Е Р Ш И Л  С Е З О Н

Действующий чемпион US Open и финалист прошлогоднего итогового турнира Nitto ATP Finals Доминик Тим объ-
явил о досрочном завершении своих выступлений в этом сезоне. Причиной тому стала травма правого запястья, 
полученная в июне на травяном турнире Mallorca Open. После консультаций с медиками 27-летний австриец 
решил продолжить консервативное лечение и отказаться от защиты прошлогоднего титула на Открытом чемпи-
онате США, где он одержал свою единственную пока победу на турнирах Большого шлема. Ближайшие шесть 
недель теннисист продолжит носить специальную защитную шину, после чего начнет процесс реабилитации для 
восстановления подвижности руки и наращивания мышечной силы.

Таким образом, к концу года Тим потеряет 4080 из 7005 рейтинговых очков, которые имеет на данный мо-
мент, и с высокой долей вероятности впервые с мая 2016 года окажется за пределами первой десятки мирового 
рейтинга. Он стал уже вторым ее представителем, отказавшимся от выступления на US Open. Ранее из-за запла-
нированной на ближайшее время операции на колене то же сделал 40-летний швейцарец Роджер Федерер.

Евгений Федяков

Наталия Гончарова и другие лидеры сборной России, высту-
павшие на Олимпийских играх в Токио, получили освобождение 
от участия в чемпионате Европы  ФОТО  REUTERS

Встреча Карена Хачанова (на фото) с Феликсом Оже-Альяссимом 
продолжалась почти три часа, за которые россиянину ни разу не удалось  
взять чужую подачу ФОТО  GETTY IMAGES
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Турнир ATP  
серии Masters 1000  
в Цинциннати (США)
Призовой фонд — $5,4 млн
Второй круг. Феликс Оже-Альяссим (Канада, 12)—Карен 
Хачанов (Россия) 6:7 (5:7), 6:3, 6:4. Андрей Рублев (Россия, 
4)—Марин Чилич (Хорватия) 5:7, 6:3, 6:1. Даниил Медведев 
(Россия, 1)—Маккензи Макдональд (США) 6:2, 6:2.
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